
Коллекторам 
не отдыхается 
в Крыму
Взыскатели украинских 
долгов получили штрафы

Попытка коллекторов взыскать 
с крымчан их долги перед украин
скими банками обернулось скан
далом и вызвало волну штрафов. 
Порядок работы с этими  долгами 
урегулирован на законодатель
ном уровне и  предусматривает 
участие в процессе Фонда защи
ты вкладчиков (ФЗВ). Список 
взыскателей, купивших долги, 
появился на сайте ФЗВ в 2016 го
ду, сейчас в нем четыре компа
нии, из которых в федеральном 
реестре состоит лишь одна.

Сообщение о наложении штра-
фов на коллекторов, взыскивавших 
с крымчан их долги перед украин-
скими банками, опубликовано на 
сайте Крымфиннадзора. «Вопрос по-
гашения кредитов, выданных укра-
инскими банками, действовавшими 
на территории Республики Крым до 
18 марта 2014 года, на сегодня оста-
ется одним из самых актуальных»,— 
отмечается в сообщении. Взыскание 
таких долгов урегулировано специ-
альным законом — 422-ФЗ. Наруше-
ние норм влечет административный 
штраф с должностных лиц в разме-
ре от 10-20 тыс. руб., с юрлиц — 40-
150 тыс. руб. «На сегодняшний день 
службой финансового надзора Ре-
спублики Крым начата активная ра-
бота по привлечению к администра-
тивной ответственности коллекто-
ров за нарушение вышеуказанного 
закона и защите таким образом прав 
наших граждан,— отмечают в Крым-
финнадзоре.— Только за пять меся-
цев 2017 года вынесено 26 постанов-
лений о назначении коллекторам 
административного наказания в ви-
де штрафа на общую сумму 650 тыс. 
руб. Работа в этом направлении бу-
дет продолжена и далее».

Федеральный закон 422-ФЗ при-
нят в конце 2015 года. Он определил 
порядок погашения долгов крымчан 
перед украинскими банками, само-
стоятельно или по требованию Нац-
банка Украины покинувшими по-
луостров после его присоединения 
к России. По закону, требовать пога-
шения долга могут только россий-
ские юрлица, которые приобрели 
(и могут подтвердить этот факт) дол-
ги у украинских банков.

инвестиции и финансы — с10

Перелетчики  
гражданской авиации
Российские пилоты массово устраиваются работать за границей

Российские авиакомпа
нии всерьез  обеспокоены 
утечкой летных кад ров 
в Азию: по данным ”Ъ“, 
за последние 2,5 года ту
да уехали на работу более 
300 командиров воздуш
ных судов (КВС) и инструк
торов (около 100 из них 
в Китай), еще 400 чело
век — в процессе трудо
устройства. Основной 
причиной и в отрасли, 
и в Минтрансе считают 
 высокий разрыв в зарпла
тах на фоне слабого рубля. 
Отток кадров начал сказы
ваться на рынке: нехватку 
пилотов источник ”Ъ“ на
зывает одной из причин 
скандального сокраще
ния полетной программы 
«ВИМАвиа». Не исключе
но, что для решения про
блемы авиакомпании РФ 
могут опять запросить 
расширение квоты на на
ем иностранных пилотов.

Российские авиакомпа-
нии обеспокоены утечкой 
кадров в Азию, в частности 
Китай и Корею, рассказали 

”
Ъ“ источники в отрасли. По 

их сведениям, за последние 
2,5 года в регион уехало бо-
лее 300 «наиболее подготов-
ленных пилотов с отличны-
ми знаниями английско-
го» — КВС и КВС-инструкто-
ров. Еще порядка 400 пило-
тов этих категорий — «в про-
цессе оформления докумен-
тов». По данным 

”
Ъ“, утеч-

ка затронула, в частности, 
S7, «Уральские авиалинии», 
«Волга-Днепр» и «ВИМ-Авиа».

Собеседник 
”
Ъ“ замечает, 

что уход из «ВИМ-Авиа» сра-
зу 12 КВС мог стать одной из 
причин масштабных сбоев 
полетной программы (о ней 
см. 

”
Ъ“ от 8 июня). В авиа-

компании подтвердили 
”
Ъ“, 

что некоторые пилоты уеха-

ли работать в Китай, Индию 
и Вьетнам. Основная причи-
на оттока, по мнению «ВИМ-
Авиа», «имеет экономиче-
ский характер»: в странах 
Азии государством созданы 
условия, благоприятствую-
щие привлечению иностран-
ного летного состава. Здесь 
нет ограничений и квот для 
пилотов-иностранцев, ло-
яльная система валидации 
летного состава, и рекрутин-
говые агентства подбирают 
кадры в РФ и других странах. 

• В Китае в 2016 году на
считывалось 50,5 тыс. пи
лотов, из них — 25,2 тыс. 
коммерческих (за год их 
 число выросло на 2,3 тыс. 
 человек). По данным Boeing, 
в ближайшие 20 лет авиа
компании КНР будут нани
мать по 5,5 тыс.  пилотов 
в год — 111 тыс.  человек 
к 2035 году. В 2016  году 
в стране было 59 авиа
компаний и 218 аэропор
тов, их перевозки выро
сли на 12%, до 488 млн пас

сажиров, а всего через аэро
порты КНР прошло более 
1  млрд  человек.
Авиакомпании РФ с 2011 

года из-за дефицита КВС так-
же боролись за право нани-
мать иностранных пилотов, 
и в 2014 году правительст-
во выделило им квоту — до 
200 иностранцев в год. Но 
это совпало со спадом пасса-
жиропотока (в 2015 году — 
на 1,2%, в 2016-м — на 3,8%) 
и ослаблением рубля, спрос 
на работу в РФ упал. У «Аэроф-

лота» 21 иностранный пилот 
(18 человек — из Чехии), кво-
та компании — 80 человек.

Источник 
”
Ъ“ в одном из 

зарубежных рекрутинговых 
агентств, ищущих пилотов 
для КНР, согласен, что при-
ток летчиков из РФ совпал 
с падением пассажиропото-
ка и прекращением полетов 
«Трансаэро» (осень 2015 го-
да), когда из компании бы-
ло уволено более 10 тыс. че-
ловек. По его словам, зар-
плата пилота в Китае в сред-
нем в четыре раза выше, чем 
в РФ,— от $17–25 тыс. в ме-
сяц. График работы — 80 ча-
сов налета в месяц (в РФ — 
90), не менее 96 дней отпуска 
(в России — 70 дней). С 2016 
года в Китае упрощена выда-
ча пилотам разрешений на 
работу, что «лишь стимули-
рует приход летного соста-
ва из России», говорит источ-
ник 

”
Ъ“. Интерес к россия-

нам проявляют десять ки-
тайских авиакомпаний, ос-
новной спрос — на КВС с на-
летом от 2,5 тыс. часов. Сей-
час в КНР порядка 100 рос-
сийских КВС и инструкто-
ров, еще столько же готовят-
ся к приему на работу.

Гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев в кулуарах 
ПМЭФ-2017 рассказал, что 
в компании есть дефицит рос-
сийских КВС, и подтвердил, 
что «пилоты гурьбой уходят 
в Азию и Китай, где заработ-
ные платы в 1,5–2 раза выше».

промышленность — 
с11

Реновация ждет 
капремонта
Депутаты смогут подправить законопроект  
во время второго чтения

Госдума рассмотрит сегодня во  втором 
чтении законопроект о реновации. 
С  учетом критики он  дорабатывался 
уже после того, как срок приема попра
вок истек: как ожидается, несколько 
 изменений будет предложено внести 
 непосредственно на заседании. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин заявил о не
обходимости четче прописать очеред
ность сноса домов. Депутаты могут по
просить ряд льгот для «переселенцев» 
по части капремонта. Глава комитета 
по транспорту и строительству Евгений 
Москвичев заявил ”Ъ“, что каждый с голо
са может внести «хоть десять поправок».

До второго чтения резонансный законо-
проект о реновации прошел без существен-
ных задержек. Президиум президентского 
Совета по правам человека обратился с при-
зывом не принимать его только накануне за-
седания палаты (см. стр. 3). 7 июня вице-спи-
кер Петр Толстой заявил, что переноса про-
екта не будет, а для «довнесения значимых 

правок» есть в случае необходимости дру-
гая опция — возврат проекта во второе чте-
ние (уже после голосования на палате). Вче-
ра проект был в повестке заседания, согласо-
вания проходили рекомендованные к при-
нятию поправки.

Первое чтение законопроекта о ренова-
ции, напомним, прошло 20 апреля. 3 июня за-
кончился прием поправок, но уже после это-
го — 6 июня — прошли парламентские слу-
шания. Тогда у Вячеслава Володина возникла 
идея создать рабочую группу из московских 
депутатов и жителей пятиэтажек для разра-
ботки поправок, которые они внесут во вре-
мя второго чтения «с голоса». Группа успела 
собраться один раз 7 июня. Первую поправ-
ку сформулировал сам спикер: она «бы увязы-
вала техническое состояние дома и участие 
в программе реновации с тем, чтобы мы мо-
гли те дома, которые находятся в тяжелом со-
стоянии, в программу ставить раньше».

политика — с3

Дача в верхах
Россия требует от США  
разблокировать ее недвижимость  
до встречи президентов

Если власти США не разблокируют рос
сийскую дипломатическую недвижи
мость в штатах НьюЙорк и Мэриленд, 
Москва примет зеркальные меры в от
ношении американской собственности 
в РФ. Об этом вчера заявила официаль
ный представитель МИД России Мария 
Захарова. По словам российских дипло
матических источников ”Ъ“, в Москве 
рассчитывают, что этот вопрос будет 
решен до намеченной на июль встре
чи президентов РФ и США. При этом, 
по данным ”Ъ“, власти РФ не исключают 
и асимметричных мер.

«Если возникнет ситуация, когда Вашинг-
тон не возобновит дипломатический имму-
нитет нашей собственности, то ответ в отно-
шении американских объектов в России бу-
дет зеркальным. Об этом посольство США 
в Москве уже предупреждено,— заявила 
вчера на брифинге представитель МИД РФ 
Мария Захарова.— Требуем незамедлитель-
но вернуть нам то, что отобрано совершен-
но незаконно».

Напомним, 29 декабря прошлого го-
да уходящий президент США Барак Оба-
ма ввел ряд новых санкций в отношении 
РФ. Из Соединенных Штатов были высла-
ны 35 российских дипломатов и члены 
их семей. Кроме того, был закрыт доступ 
к так называемым загородным дачам по-
стпредства России в Нью-Йорке и посоль-
ства в Вашингтоне. В МИД РФ тогда зая-
вили, что администрация президента Об-
амы в нарушение международного пра-
ва пошла на фактическую экспроприа-
цию российской госсобственности. Вме-
сте с тем президент РФ Владимир Путин 
решил воздержаться от зеркальных мер — 
как отмечали эксперты, с расчетом на то, 
что после инаугурации Дональда Трампа 
политика Вашингтона резко изменится. 
Однако с тех пор серьезных подвижек не 
произошло, и в Москве, как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. номер от 11 мая), задумались об от-

ветных действиях.

мировая политика — с7
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Европейский центробанк (ЕЦБ) 
вчера оставил денежно-кредит-
ную политику без изменений, 
но при этом отказался от фра-
зы о возможности дальнейше-
го снижения ставок в случае не-
обходимости. Это, по оценкам 
аналитиков, приближает регу-
лятор к отказу от агрессивных 
мер монетарной политики. Впро-
чем, по словам главы банка Ма-
рио Драги, отказ от практики ко-
личественного смягчения вчера 
не обсуждался — ускорение ро-
ста экономики пока не поддержа-
но желаемым ростом инфляции, 
что может препятствовать повы-
шению ставок.

ЕЦБ, как и ожидалось, вчера не 
стал менять ставки. По-прежнему ну-
левой оставлена ставка рефинанси-

рования, ставка экстренного креди-
тования сохранена на уровне 0,25%, 
депозитная — минус 0,4%. Ставки со-
хранятся на текущем уровне продол-
жительное время и после сворачи-
вания программы количественно-
го смягчения (банк планирует выку-
пать активы на €60 млрд в месяц как 
минимум до конца декабря 2017 го-
да), говорится в сообщении регуля-
тора. Сворачивание программы вы-
купа активов на встрече не обсужда-
лось, заявил по ее итогам глава ЕЦБ 
Марио Драги.

В то же время регулятор улучшил 
прогноз роста экономики зоны ев-
ро на этот и следующий год — те-
перь банк ожидает, что этот показа-
тель вырастет в 2017 году на 1,9%, а 
не на 1,8%, как ожидалось в марте. 
Фактический прирост экономики в 

первом квартале составил 1,9% в го-
довом выражении. В 2018 году ВВП 
вырастет на 1,8% (1,7%, согласно мар-
товскому прогнозу, в 2019-м — на 
1,7% (1,6%). Марио Драги отказал-
ся от традиционного упоминания 
«понижательных рисков» для про-
гноза экономики еврозоны, вместо 
этого сказав, что теперь риски «в це-
лом сбалансированы». В ЕЦБ обо-
сновывают положительный эффект 
от сверхмягкой денежной полити-
ки также ростом кредитования не-
финансового сектора (2,4% год к го-
ду в апреле).

Рост ВВП зоны евро пока не транс-
формировался в желаемое ускоре-
ние инфляции. Более того, ЕЦБ по-
низил прогноз по инфляции на 2017 
год до 1,5% с 1,7% (в мае показатель 
замедлился до 1,4%), на 2018-й — до 

1,3% с 1,6%, на 2019-й — до 1,6% с 1,7%. 
«На данный момент показатели ба-
зовой инфляции остаются низкими. 
В связи с этим необходима крайне 
мягкая монетарная политика для на-
растания базового инфляционного 
давления и поддержки инфляции в 
среднесрочной перспективе»,— от-
метил Марио Драги, не исключив на-
ращивания количественного смяг-
чения. При этом он отказался от фра-
зы о готовности к снижению ставок, 
объяснив это тем, что «побочные ри-
ски для инфляции исчезли». «Если 
эти риски возникнут снова, мы, не-
сомненно, будем готовы снизить 
ставки»,— заверил он. 

Итоги заседания оказались сопо-
ставимы с прогнозами рынка. «Све-
жие данные о низкой инфляции яв-
ляются самым серьезным аргумен-

том для осторожности ЕЦБ, к тому 
же помимо более низкого, чем ожи-
далось, уровня инфляции негатив-
ное давление оказывает и укрепле-
ние евро»,— отмечает Дэвид Коль 
из Julius Baer. В Capital Economics, 
напротив, рассматривают рито-
рику регулятора как «первый шаг 
к нормализации политики», что 
должно оказать поддержку евро. 
Там ждут, что регулятор начнет со-
кращать объемы выкупа активов в 
первой половине 2018 года, ставки 
же могут остаться на текущем уров-
не до 2019-го. Это, по оценке экс-
пертов Capital Economics, может 
нивелировать укрепление евро на 
фоне повышения ставок ФРС США 
(заседание состоится на следующей 
неделе).

Татьяна Едовина

Зоне евро не хватило инфляции
ЕЦБ уже не ждет снижения ставок, но пока не готов и к их росту

Рост семи крупнейших развива-
ющихся экономик мира (EM7) — 
Китая, Индии, Бразилии, России, 
Мексики, Индонезии и Турции — 
позитивно сказывается на других 
формирующихся рынках, хотя 
степень их воздействия сущест-
венно ниже, чем у стран G7, гово-
рится в исследовании Всемирно-
го банка (ВБ). Лидером влияния 
среди стран EM7 является Ки-
тай, экономика России оказыва-
ет воздействие преимуществен-
но на соседние страны Восточной 
Европы и Средней Азии.

На развивающиеся страны при-
шлось более четверти мирового 
производства и более половины ро-
ста производства в 2010–2015 годах 
— тогда как в 1990-е годы эти доли 
не превышали 1/10 и 1/5. При этом 
80% производства развивающих-
ся стран обеспечили страны EM7. 
Возрастающее значение развиваю-
щихся стран совпало с их ускорен-
ной интеграцией в мировую торго-
вую и финансовую систему. Страны 

EM7 тесно интегрированы с други-
ми развивающимися и формирую-
щимися рынками (особенно сосед-
ними), что позволяет им оказывать 
значительное трансграничное вли-
яние, отмечают в ВБ.

Для анализа масштабов этого вли-
яния исследователи использовали 
байесовскую векторную авторегрес-
сионную модель (модель динамики 
временных рядов, в которой их те-
кущие значения зависят от прошлых 
показателей). Согласно их выводам, 
рост на 1 процентный пункт (п. п.) 
в странах EM7 окажет устойчивое 
влияние на другие формирующие-
ся экономики, причем наибольший 
эффект будет заметен в среднесроч-
ной перспективе. Одномоментное 
влияние вызовет рост на 0,3 п. п., за 
три года кумулятивный рост соста-
вит 0,9 п. п. В то же время влияние 
этих процессов на страны G7 оказа-
лось в среднем умеренным или ста-
тистически незначимым — отчасти 
благодаря тому, что повышение цен 
на нефть, способствующее росту в 

странах EM7, оказывало негативное 
влияние на развитые экономики, за-
висящие от нефтяного импорта. В 
целом средневзвешенный рост ми-
рового ВВП в ответ на рост в странах 
«малой семерки» составил 0,6 п. п. в 
течение трех лет.

При этом влияние экономиче-
ских процессов в странах EM7 на 
другие страны по-прежнему в не-
сколько раз меньше, чем у развитых 
стран. На долю стран «большой се-
мерки» приходится почти полови-
на мирового ВВП, то есть в два раза 
больше, чем у стран EM7, а на балан-
се банков стран G7 в конце 2014 го-
да находилось более половины гло-

бальных банковских активов и обя-
зательств. Кроме того, на долю G7 
пришлась треть прямых иностран-
ных инвестиций и почти полови-
на мировых портфельных инвести-
ций, так что экономические шоки в 
развитых экономиках оказывают бо-

лее сильный и быстрый эффект, чем 
аналогичные процессы в развиваю-
щихся странах, констатировали в ВБ. 
Так, рост на 1 п. п. в странах G7 вы-
зовет рост на развивающихся и фор-
мирующихся рынках примерно на 
0,5 п. п. больший (а в масштабах все-
го мира — на 1,4 п. п. больший), чем 
аналогичный рост в странах «малой 
семерки».

Среди последних наибольшее 
влияние — у экономики Китая. Рост 
в КНР, объем экономики которой в 
четыре раза больше, чем у ближай-
шего «преследователя» — Бразилии, 
способен вызвать рост на 0,5 п. п. на 
развивающихся и формирующихся 
рынках, тогда как аналогичный рост 
в России и Индии приведет к росту 
только на 0,2–0,3 п. п. При этом вли-
яние РФ сильнее всего сказывалось 
на соседних европейских и средне-
азиатских странах. Влияние осталь-
ных стран «малой семерки» оказа-
лось крайне малым или статистиче-
ски незначимым.

Региональное экономическое вли-
яние России подтверждается и други-
ми исследователями. Согласно про-
гнозу Focus Economics для стран СНГ, 
восстановление экономики в РФ ока-
жет позитивное воздействие на реги-
он, особенно за счет денежных пере-
водов трудовых мигрантов и инвести-
ций, ускорив совокупные темпы ро-
ста до 1,5% в 2017-м и до 2% в 2018 году.

Надежда Краснушкина

Развивающиеся страны растут заразительно
ВБ измерил влияние «малой семерки» на мировую экономику

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к валютам стран — 
основных торговых партнеров РФ в мае по сравнению с апрелем 2017 года, свидетельствует предвари-
тельная оценка ЦБ. Первое в этом году ослабление реального курса происходило на фоне снижения цены 
нефти, ослабления номинального курса рубля к доллару и евро и ускорения инфляции в РФ. За май реаль-
ный эффективный курс рубля к евро понизился на 4,2%, к доллару — на 1,2%. В результате в январе—мае 
годовые темпы его укрепления замедлились до 28,8% с 31,3% в январе—апреле 2017 года. Вероятнее 
всего, в июне ослабление рубля как в номинальном, так и в реальном выражении продолжится.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Состоянием экономики 
довольны менее 50%  
жителей планеты

В среднем по миру 46% опрошенных 
граждан оценивают ситуацию в эко-
номике своей страны как «хорошую», 
сообщает в своем новом докладе 
американский исследовательский 
центр Pew Research Center. В 17 
развитых странах, жители которых 
приняли участие в опросе центра, 
доля позитивно воспринимающих со-
стояние экономики превышает число 
пессимистов и равна 51%. Самый 
высокий показатель зафиксирован в 
Нидерландах (87%), Германии (86%), 
Швеции (84%), Польше (64%) и 
Израиле (62%). На другом полюсе — 
Греция (98% ее жителей оценили 
ситуацию как «плохую»), Южная 
Корея (84%) и Италия (84%).

В 15 развивающихся странах 
положительный отзыв о состоянии 
дел национальной экономики дали 
только 45% опрошенных. При этом 
с уровнем жизни этот показатель 
коррелирует мало. Наиболее 
оптимистично настроены жители 

Индии (довольны ситуацией 83% 
опрошенных), Филиппин (78%), 
Сенегала (76%), Турции (65%) 
и Индонезии (63%). Что касается 
негативных оценок, то выше всего 
их доля в Бразилии (82%), Венесуэле 
(79%) и Аргентине (73%).

Быстрее всего за последние два 
года доля оптимистичных оценок 
росла в Польше (+26 процентных 
пунктов, п. п.), Индонезии (+21 п. п.) 
и Гане (+18 п. п.), падала — в Ниге-
рии (–16 п. п.), Аргентине (–15 п. п.) 
и Мексике (–12 п. п.). 

Что касается России (отнесенной 
Pew Research Center к развитым 
странам), то большая часть (49%) 
ее населения оценивает нынешнее 
состояние российской экономики 
негативно. 46% в 2017 году сказали 
о ней как о «хорошей». При этом 
за последние два года этот показа-
тель увеличился сразу на 22 пункта 
(в кризисном 2015 году доля оптими-
стов составляла 24%). Отметим, что, 
по данным РАНХиГС, доля россиян, 
в ближайшем будущем ожидающих 
стабилизации в экономике, состав-
ляет только 32%. В 2015-м аналогич-
ный ответ дали 24% респондентов, 
в 2016-м — 20%.

Хотя в развивающихся странах 
доля позитивных оценок националь-
ной экономики ниже, чем в развитых, 
большинство (56%) ожидают лучших 
экономических условий для своих 
детей. Наиболее оптимистичный 
взгляд на будущее у жителей Индии 
(76%), Нигерии (72%) и Чили (69%). 
В развитых экономиках это мнение 
разделяют только 34% опрошенных, 
особенно пессимистично настроены 
граждане Греции, Японии и Франции.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ПОЗИТИВНОЙ ОЦЕНКИ 
СОСТОЯНИЯ ЭКОНОМИКИ
(% ОПРОШЕННЫХ)  
ИСТОЧНИК: PEW RESEARCH CENTRE.
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Белый дом вчера поддержал раз-
работанный Минфином законо-
проект об уменьшении размера 
обеспечения по мере исполне-
ния госконтрактов. Нововведе-
ние позволит снизить финансо-
вую нагрузку на поставщиков, 
прежде всего крупных строитель-
ных подрядчиков, которые, по 
оценкам, за последний год по-
тратили на гарантийное обслу-
живание контрактов до 36 млрд 
руб. Также участники госзакупок 
рассчитывают, что мера повы-
сит привлекательность банков-
ских гарантий, сейчас поставщи-
ки предпочитают обеспечивать 
исполнение контрактов «живыми 
деньгами».

Проект изменений в закон о кон-
трактной системе (ФЗ-44) об умень-
шении размера обеспечения испол-
нения госконтракта пропорциональ-
но стоимости выполненных постав-
щиком обязательств вчера одобрен 
на заседании правительства. Напом-
ним, исполнение госконтракта мо-
жет обеспечиваться банковской га-
рантией или внесением денег на 
указанный заказчиком счет. Размер 
обеспечения должен составлять от 
5% до 30% начальной (максимальной) 
цены контракта, для контрактов до-
роже 50 млн руб.— от 10% до 30%.

Проектом уточняется, что госза-
казчики по контрактам, предусма-
тривающим отдельные этапы ис-
полнения, будут обязаны включить 

в договор условие о постепенном 
уменьшении размера обеспечения. 
Заказчик должен будет сам напра-
вить заявление об изменении раз-
мера обязательств по предостав-
ленной банковской гарантии. Если 
в качестве обеспечения внесены 
денежные средства, по обращению 
поставщика они могут быть возвра-
щены — также пропорционально 
стоимости выполненных работ. Та-
кой порядок применяется только 

при отсутствии непогашенных обя-
зательств, а также только после рас-
четов по выплаченным авансам.

По оценкам источника 
”
Ъ“ в сфе-

ре закупок, всего с июня 2016 года в 
рамках ФЗ-44 выдано более 500 тыс. 
гарантий на общую сумму около 
900 млрд руб., при этом средний та-
риф по рынку составляет 3,5–4% от 
суммы банковских гарантий. Та-
ким образом, условные расходы по-
ставщиков составляют от 31 млрд. до 
36 млрд руб. Данные Минэкономи-
ки о предоставлении банковских га-
рантий за 2016 год выглядят заметно 
скромнее — 345,5 млрд руб.

Инициативу Минфина поддер-
живает омбудсмен по закупкам Сер-
гей Габестро — по его словам, она 
снизит финансовую нагрузку на до-
бросовестных поставщиков. Генди-
ректор АО «Финтендер» Виолетта 
Чайка подчеркивает, что более 80% 
обеспечения вносится «живыми 
деньгами» — «на этом фоне любые 
инициативы, нацеленные на увели-
чение привлекательности гарантий, 
очевидно, пойдут на пользу рынку». 
Возможность снижения размера 
обеспечения гендиректор НП «Объе-
динение профессиональных специ-
алистов в области государственных, 
муниципальных и корпоративных 
закупок» Георгий Сухадольский на-

зывает это здравой идеей: «При пра-
ктически выполненных работах за-
морозка 5% стоимости контракта 
уже кажется неправильной». Наибо-
лее ощутимыми, по его словам, по-
правки станут для крупных постав-
щиков, например для подрядчиков 
при строительстве.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что обращались в Белый дом с подоб-
ными предложениями, но госполи-
тика в сфере банковской деятельнос-
ти относится к компетенции Мин-
фина, ему и было дано поручение 
о подготовке проекта. По мнению 
Минэкономики, изменения дейст-
вительно обеспечат снижение стои-
мости банковских гарантий, особен-
но в рамках дорогостоящих контрак-
тов. «Вместе с тем мы видим и другие 
сложности в сфере использования 
банковских гарантий»,— добавляют 
в министерстве, рассказывая о труд-
ностях при их получении для обес-
печения долгосрочных контрактов. 
«Это является одним из основных 
препятствий для заключения таких 
контрактов»,— уточняют в ведомст-
ве. Решение Минэкономики видит 
во введении банковских гарантий 
со сроком два-три года, но с ежегод-
ной пролонгацией по мере исполне-
ния контракта.

Евгения Крючкова

Гарантии с дисконтом
Поставщикам снизят финансовую нагрузку при исполнении госконтрактов

Из-за более скромных объемов влия-
ние экономик семерки крупнейших 
развивающихся стран (включая Китай, 
Бразилию и Россию) на соседей в не-
сколько раз меньше, чем у стран G7
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Правительство во  главе 
с премьер-министром РФ 
Дмитрием Медведевым 
пошло навстречу постав-
щикам и смягчило усло-
вия обеспечения госкон-
трактов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Список из 4,5 тыс. домов, 
внесенных в программу ре-
новации, предварительный, 
сказал 

”
Ъ“ Петр Толстой. Го-

лосование идет до 15 июня, 
«чтобы понять мнение жиль-
цов». «Когда вступит в силу 
московский и федеральный 
законы, список сократит-
ся»,— говорит он. Депутат 
признает, что после приня-
тия этой поправки «реализа-
ция закона усложнится».

Вчера после совета Думы 
первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков рассказал о 
других предложениях. «По-
правка заключается в том, 
что граждане, которые жи-
вут в коммуналках, должны 
получить отдельные кварти-
ры»,— заявил он. Такие об-
ещания гражданам давали 
на встречах столичные пре-
фекты. Владельцы нежилых 
помещений получат равно-
ценную и предварительную 
компенсацию за те помеще-
ния, которые будут у них 
изыматься, сказал депутат. 
Еще одна поправка касает-
ся денег, уплаченных на ка-
премонт. «У гражданина есть 
возможность получить либо 
новую квартиру, либо ком-
пенсацию денежную по ры-
ночной стоимости того жи-
лья, которое у него было,— 
заявил господин Жуков.— В 
этом случае в сумму денеж-
ной компенсации должна 
включаться стоимость на-
копленной суммы на капи-
тальной ремонт». Речь идет о 
выплатах, в том случае если 
в старом снесенном доме 
взносы уплачивались, а ре-
монт не производился. По 
сведениям 

”
Ъ“, переговоры 

по методике расчета ком-
пенсации со столичными 
властями велись до послед-
него момента. Не исключе-
но, что этой поправки в спи-
ске принятых не будет.

Также, говорит собесед-
ник в Госдуме, с мэрией ве-
лись консультации по пово-
ду дополнительной гаран-
тии для попавших под снос: 
освобождении их от упла-
ты на капремонт на пять лет 
после переселения в ново-
стройку. Об этой инициати-
ве заявила глава комитета 
по ЖКХ Галина Хованская. 

Речь идет об установлении 
нормы прямого действия 
в Жилищном кодексе (ЖК) 
для тех, кто получил квар-
тиры при реновации в Мо-
скве. «Регионы и так могут 
освобождать новостройки 
от уплаты взносов на срок до 
пяти лет, это следует из ч. 5.1 
ст. 170 ЖК»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава комиссии по ЖКХ и 
капремонту Общественной 
палаты Москвы Александр 
Козлов. Внесение дополни-
тельных оговорок в ЖК спе-
циально для столицы «избы-
точно», считает он, ведь тог-
да придется на федеральном 
уровне объяснять, «чем од-
ни новостройки отличают-
ся от других». Правда, в Мо-
скве не принят закон, огова-

ривающий «льготные кани-
кулы» для новостроек, отме-
тил эксперт.

Ответственный за рабо-
ту над поправками глава ко-
митета по транспорту и стро-
ительству Евгений Москви-
чев комментировать пред-
ложения по капремонту от-
казался. Он заявил 

”
Ъ“, что 

с голоса «каждый может вне-
сти хоть десять поправок». 
«Мы с мэрией заранее ниче-
го не согласовываем. Мы пи-
шем закон для защиты гра-
ждан, чтобы было право на 
судебную защиту, чтобы бы-
ло прописано право на рав-
нозначное и равноценное 
жилье (такие поправки бы-
ли внесены ранее.— 

”
Ъ“)»,— 

заверил он. 

С голоса, к примеру, Де-
нис Парфенов (КПРФ) наме-
рен внести поправки, кото-
рые обязывают утверждать 
программу реновации с уче-
том Генплана Москвы и пра-
вил землепользования и за-
стройки. Только это позво-
лит обеспечить «устойчивое 
развитие городской терри-
тории» и сохранить окружа-
ющую среду, считает он. Вто-
рая поправка, по задумке ав-
тора, должна ввести ограни-
чения на уплотнение «на-
земной и подземной части 
застройки»: оно не должно 
превышать 30%. Депутат счи-
тает, что шансы на принятие 
имеют прежде всего поправ-
ки единороссов.

Максим Иванов

Реновация  
ждет капремонта

Принятие Госдумой законопро-
екта о реновации может при-
вести к «градостроительному 
и транспортному коллапсу», счи-
тают в президентском Совете по 
правам человека (СПЧ). Право-
защитники поясняют, что доку-
мент позволяет сносить любые 
дома «без объективных основа-
ний» и нарушает право частной 
собственности граждан, поэто-
му его принятие надо отложить 
минимум на полгода. В Госдуме 
в отсрочке не видят смысла.

О необходимости отклонить за-
конопроект о реновации или от-
ложить его принятие минимум на 
полгода говорится в экспертном за-
ключении президиума СПЧ. Идею 
ликвидации «аварийного и преда-
варийного жилья» правозащитни-
ки в целом поддерживают, но счита-
ют, что это должно быть сделано по 
всей стране и профинансировано 
«исключительно из внебюджетных 
источников». Реновацию столично-
го жилья за бюджетный счет в СПЧ 
называют «социальной безответст-
венностью», поясняя, что Москва 
не выполнила обязательства перед 
80 тыс. очередников.

У совета есть претензии и к само-
му законопроекту: его нормы позво-
ляют сносить любые строения без 
«объективных оснований», он не ре-
шает проблему расселения ветхого 
и аварийного жилья, а также «грубо 
нарушает право частной собствен-
ности». Так, в СПЧ ссылаются на нор-
му, позволяющую сносить дома при 
одобрении двух третей его жителей. 
«Договариваться о переселении на-
до с каждым собственником»,— го-
ворится в заключении совета, где по-
ясняется, что даже для уменьшения 
размера общего имущества в домах 
по Жилищному кодексу РФ требует-
ся согласие всех собственников, а не 
их части. Законопроект предлагает-
ся отклонить или отложить «во избе-
жание очевидного градостроитель-
ного, инфраструктурного и транс-
портного коллапса».

Критикуемый СПЧ законопро-
ект, напомним, позволяет сносить 
дома высотой до девяти этажей, ти-
повые проекты которых разрабо-
таны в 1957–1968 годах. Дом может 

быть внесен в программу реновации 
с одобрения двух третей голосов жи-
телей. Переселенцам полагается рав-
ноценное жилье в том же районе (в 
Зеленограде и Новой Москве его вы-
делят в границах округа) или денеж-
ная компенсация за старую квар-
тиру. Жителям предлагается офор-
млять договоры мены жилья с ука-
занием кадастрового номера новой 
квартиры. Через 90 дней после по-
лучения договора, если гражданин 
не заключил его, власти могут обра-
титься в суд с иском о принудитель-
ном выселении. Рассмотрение доку-
мента во втором чтении намечено в 
Госдуме на 9 июня. До 15 июня влас-
ти проводят опрос жителей 4,5 тыс. 
домов о желании пойти под снос.

Первый зампред профильного 
комитета Госдумы по транспорту и 
строительству Виталий Ефимов ска-
зал 

”
Ъ“, что не видит смысла в от-

срочке. «Уже собрали предложения, 
и москвичей, выступающих против, 
послушали,— рассудил депутат.— 
Издержки у проекта будут, но начи-
нать его надо, пока 4 тыс. домов не 
рухнули». Правозащитникам госпо-
дин Ефимов советует контролиро-
вать реализацию проекта ренова-
ции, «чтобы никого не обманули и 
переселили правильно».

Александр Воронов

СПЧ включился 
в споры о сносе
В президентском совете просят 
не утверждать законопроект о реновации

с1
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Проект концепции закона  
«Об основах госнацполитики и 
укреплении единства многона-
ционального народа РФ (россий-
ской нации)» в конце июня будет 
вынесен на обсуждение прези-
диума Совета по межнациональ-
ным вопросам при президенте. 
В проекте дается определение 
российской нации, этноса, на-
циональности, предусматрива-
ются меры по сохранению этно-
конфессионального согласия. 
В рабочей группе по подготов-
ке проекта продолжаются спо-
ры о названии будущего закона: 
часть ее членов считает, что по-
нятие «укрепление единства на-
ции» требует определения его 
целей и выявления ценностей, 
объединяющих народ. Источник 

”Ъ“ в рабочей группе заверил, 
что название пока условно, а кон-
цепция будет готова к 1 августа.

Целью госнацполитики, говорит-
ся в проекте концепции закона, яв-
ляется сохранение российского об-
щества как гражданской нации. Ор-
ганам власти предлагается достичь 
«двуединой цели — сохранения и 
упрочения гражданского единст-
ва, этнокультурного и языкового 
многообразия и основ российско-
го федерализма». Для этого проек-
том предусмотрены меры по пре-
дупреждению религиозных, языко-
вых, расовых и миграционных про-
блем, межнациональных конфлик-
тов, меры по борьбе с ксенофобией 
и экстремизмом. В проекте концеп-
ции даны определения основных 
понятий нацполитики, современ-
ные нации предлагается понимать 
как «суверенные гражданские об-
щества под одной государственной 
властью», а «российскую нацию» 
— как сообщество граждан РФ раз-

личной этнической, религиозной, 
социальной и иной принадлеж-
ности, сознающих свою историче-
скую и гражданскую общность, по-
литико-правовую связь с государст-
вом и российской культурой. Наро-
дом или «этнической общностью», 
согласно проекту, является исто-
рически возникшая на основе об-
щих территорий, языка и культуры 
устойчивая общность людей, а «на-
циональность» — осознанная чело-
веком принадлежность к тому или 
иному народу.

По словам члена рабочей группы 
экс-министра по делам националь-
ностей Владимира Зорина, концеп-
ция — рамочный документ, детально 
компетенция каждого уровня влас-
ти будет прописана уже в законе: на-
пример, преподавание родного язы-
ка, основ религиозных знаний — де-
ло местного самоуправления, реги-
оны должны продумать националь-
ную политику, а федеральная власть 
— координировать эту работу.

Эта часть проекта концепции 
споров не вызывает ни в регионах, 
где обсуждались его положения, 
ни в самой рабочей группе. Одна-
ко некоторые члены рабочей груп-
пы считают, что закон должен полу-
чить другое название. «Закон хорош 
для реализации госнацполитики. 
Но если мы говорим об укреплении 
единства нации, то надо пояснить, 
что это такое, зачем надо его кре-
пить, на основе каких ценностей 
могут объединиться люди»,— ска-
зал 

”
Ъ“ член рабочей группы, глава 

профильной комиссии Обществен-
ной палаты Иосиф Дискин. По его 
мнению, единая нация не родится 
на основе этноконфессионального 
мира: «Когда религиозные или на-
циональные ценности становятся 
главными, единство рушится. В кон-

цепции закона ничего нет об усло-
виях объединения людей».

По словам источника 
”
Ъ“ в рабо-

чей группе, название проекта пока 
условно, документ в работе, но будет 
готов к 1 августа. К этой дате, напом-
ним, подготовить концепцию зако-
на о единстве нации поручил Влади-
мир Путин (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября 2016 

года). Напомним, после критики 
идеи законопроекта регионами гла-
ва рабочей группы академик Вале-
рий Тишков заявил, что «общество 
не готово воспринять идею единой 
нации», и предложил назвать закон 
«Об основах госнацполитики» (см. 

”
Ъ“ от 7 марта 2017 года).

Господин Зорин предупредил, 
что «не следует ожидать быстрого 
появления закона»: готовить его бу-
дут в профильных комитетах Госду-
мы и Совета федерации, потом прой-
дут парламентские слушания, обсу-
ждения документа в субъектах РФ. По 
сведениям 

”
Ъ“, готовить проект бу-

дет государственно-правовое управ-
ление президента.

Руководитель Центра исследова-
ний межнациональных отношений 
Института социологии РАН, член ра-
бочей группы Леокадия Дробижева 
отметила, что «якуты, татары и дру-
гие народы не хотят быть этнически-
ми группами, они считают себя наци-
ей», поэтому в концепции говорится 
о единстве людей разных националь-
ностей, этнических групп. По ее мне-
нию, единая нация — это не только 
межнациональное и межконфесси-
ональное единство, но единство гра-
ждан страны. «Сейчас надо говорить 
об объединении людей на основе об-
щих ценностей, таких как человече-
ское достоинство, справедливость, 
благосостояние народа, взаимоуваже-
ние»,— считает госпожа Дробижева.

Наталья Городецкая

Несколько бурятских муниципальных депутатов от 
Компартии раскритиковали главу отделения КПРФ, 
потенциального кандидата на пост главы Бурятии 
Вячеслава Мархаева. Они обвинили его в расколе 
отделения, преклонном возрасте и отсутствии эко-
номического опыта. Муниципалы призвали сво-
их коллег не ставить подписи в поддержку господи-
на Мархаева для преодоления им муниципального 
фильтра. Эксперт полагает, что это сигнал канди-
дату, что фильтр находится в руках власти.

Бурятские информагентства опубликовали выдер-
жки из заявления, в котором несколько муниципаль-
ных депутатов от КПРФ, назвавших себя «настоящими 
коммунистами», критикуют главу республиканского ко-
митета партии, сенатора от Иркутской области Вячесла-
ва Мархаева, который намерен выдвинуться на пост гла-
вы региона. Депутаты сел Саганнурское, Новозаганское, 
Кабанского райсовета и бывший секретарь Баргузинско-
го райкома КПРФ Владимир Белошапкин просят кол-
лег не ставить подписи в поддержку господина Мархае-
ва для преодоления им муниципального фильтра на гу-
бернаторских выборах (в республике он составляет 7%).

Свою просьбу «настоящие коммунисты» обосновы-
вают тем, что Вячеслав Мархаев спровоцировал раскол 
в бурятском отделении КПРФ, «был причастен к разго-
ну ряда первичных отделений и не имеет опыта работы 
в сфере экономики». Также они указали на возраст пре-
тендента на пост главы республики — 62 года, назвав его 
достаточно преклонным и мешающим восприятию сов-
ременных технологий управления. Врио главы региона 
Алексея Цыденова, собирающегося участвовать в выбо-
рах от «Единой России», авторы письма похвалили, ука-
зав, что с ним в республике «началось построение каче-
ственно новой системы политических взаимоотноше-
ний и управления» и она «призвана вывести республи-
ку на путь интенсивного развития».

Вячеслав Мархаев заявил 
”
Ъ“, что письма не видел, в 

реском оно не поступало и знает он о нем лишь из сооб-
щений СМИ. «Трое из четверых фигурирующих в авторах 
письма несколько лет назад были исключены из КПРФ. 
Партийцем остается только Белошапкин, но его членст-
во в партии номинальное, он уже давно на разных выбо-
рах поддерживает кандидатов от 

”
Единой России“»,— со-

общил он 
”
Ъ“. Письмо господин Мархаев назвал прово-

кацией технологов, работающих на партию власти. «Это 
дискредитация, создание негативного мнения вокруг 
КПРФ и меня лично,— сказал сенатор, отметив, что дан-
ное заявление может сказаться на прохождении им му-
ниципального фильтра.— У нас около 400 депутатов, а 
для прохождения фильтра нужны подписи 226 человек». 
10 июня республиканское отделение КПРФ должно офи-
циально выдвинуть господина Мархаева кандидатом.

Источник, близкий к руководству Компартии, сооб-
щил 

”
Ъ“, что «и сам Вячеслав Мархаев, и КПРФ колеба-

лись по поводу выдвижения: из Кремля шли импульсы, 
что излишнего напряжения в регионе быть не должно, но 
сейчас решение о выдвижении принято». При этом он не 

исключил, что и с самим Мархаевым, и с КПРФ республи-
канские власти могут заключить «сделку»: «в обмен на не 
очень активную кампанию у Мархаева не будет проблем 
с сохранением сенаторского поста, а партия получит воз-
можности на выборах в Хурал республики». Напомним, 
что Бурятия считается одним из немногих регионов, где 
возможна конкурентная кампания на губернаторских 
выборах. Господин Мархаев раннее возглавлял республи-
канское МВД. Всего глав выбирают в 17 субъектах.

«Мархаев — популярный в республике политик, его 
участие может привести кампанию ко второму туру. 
Письмо муниципалов может быть направлено на рас-
кол коммунистического электората. Кроме того, это сиг-
нал самому кандидату, республиканская администра-
ция намекает, что фильтр в ее руках и об участии в кам-
пании лучше договориться заранее»,— заявил 

”
Ъ“ поли-

толог Николай Миронов. Эксперт также не исключил, 
что письмо депутатов может быть использовано и в слу-
чае отказа коммунисту в регистрации, «у власти будет 
подтверждение, что даже муниципалы от коммунистов 
якобы были против Мархаева».

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Андрей Перцев

Российской нации 
дали определение
К концу июня концепция закона  
о госнацполитике будет представлена 
президентскому совету

Вячеславу Мархаеву намекнули 
на сложности с фильтром
Бурятские муниципалы выступили  
против кандидата от КПРФ на пост губернатора

Сенатору Вячеславу Мархаеву 
муниципальные депутаты попеняли  
на возраст, отсутствие экономического 
опыта и раскол отделения КПРФ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель сино-
дального отдела по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и СМИ 
Московского патриархата, профес-
сор МГИМО МИД России Владимир 
Легойда:
— Дорогой Александр Владимиро-
вич! Как говорили древние: «Fiat 
justitia, et pereat mundus!» («Пусть 
свершится правосудие, даже если 
мир погибнет»). Но правосудие, 
справедливость, неотделимые от 
нравственного закона, как раз и 

удерживают мир от погибели. Необ-
ходимость защиты беспристрастно-
го и честного отношения к каждому 
человеку является для Вас не только 
обязанностью высокопоставленного 
государственного служащего, но и 
продолжением личных убеждений. 
За годы нашего общения я всегда ви-
дел в Вас человека, искренне предан-
ного делу справедливости — будь то 
в работе возглавляемого Вами мини-
стерства или в отношениях с близки-
ми и дальними. В юридическом со-

обществе широко известны Ваши 
труды по укреплению правовой 
культуры в российском государстве, 
что, несомненно, позволяет нашим 
соотечественникам безотноситель-
но их служебного положения и до-
статка увидеть в законе не услов-
ность, а средство устроения общест-
венных отношений на началах спра-
ведливости. Помощи Божией Вам и 
многая лета.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет министру юстиции  
Александру Коновалову

В Госдуму внесены поправ-
ки в Уголовный кодекс, предус-
матривающие тюремные сроки 
до пяти лет для участников изби-
рательных «каруселей». Однако 
уголовная ответственность гро-
зит только тому, кто будет пой-
ман в третий раз голосующим 
в день выборов, за разовое учас-
тие в «карусели» предусмотрен 
административный штраф. Дум-
ские оппозиционеры считают но-
вую норму УК «мертвой», экспер-
ты — бессмысленной.

В Госдуму внесен законопроект, 
дополняющий УК новой статьей 
(142.2) и новым наказанием за на-
рушение правил выборов. Авторы 
проекта — глава комитетов по кон-
ституционному законодательству 
Совета федерации и Госдумы Ан-
дрей Клишас и Павел Крашенин-
ников — считают, что за «карусе-
ли» надо наказывать всех — и чле-
нов участковых избиркомов, ко-
торые выдают по несколько бюл-
летеней одному человеку, заведо-
мо зная, что это противозаконно. 
И конкретных участников «карусе-
лей», которые получают на руки по 
несколько бюллетеней (или по од-
ному бюллетеню в разных участко-
вых избиркомах), заведомо зная, 
что вовлечены в противозаконное 
действо. Наказание и тем и другим 
схожее — от штрафа (100–500 тыс. 
руб.) до четырех лет лишения сво-
боды. По действующему УК наказы-
вать можно только за «фальсифика-
цию избирательных документов» 

(ст. 142) и «фальсификацию итогов 
голосования» (ст. 142.1).

Авторы поправок в курсе, что 
участники «каруселей» действуют не 
по собственной инициативе, а вы-
полняют распоряжение конкретно-
го избирательного штаба или власт-
ного органа. Поэтому за «карусели», 
организованные «группой лиц по 
предварительному сговору, предус-
мотрено более жесткое наказание — 
до пяти лет лишения свободы», по-
яснил 

”
Ъ“ Павел Крашенинников. 

Впрочем, он считает, что «эта мера 
будет носить скорее профилактиче-
ский характер, а не карательный».

При этом к уголовной ответствен-
ности можно будет привлечь только 
тех участников «карусели», которые 
хотя бы дважды в день выборов бы-
ли уличены в незаконном голосова-
нии: за голосование во второй раз по-
лагается лишь административный 
штраф в 30 тыс. руб. (согласно зако-
ну, который 1 июня подписал прези-
дент). Поэтому уголовное наказание 
господа Клишас и Крашенинников 
предусмотрели для тех, кто «в голосо-
вании участвует более двух раз в ходе 
одного и того же» дня выборов.

«Выходит, один раз поучаство-
вав в искажении выборов, можно 
отделаться только штрафом»,— не-
доумевает зампред думского коми-
тета по госстроительству Юрий Си-
нельщиков (КПРФ). Коммунист счи-
тает справедливым общеюридиче-
ский принцип, по которому челове-
ка, оступившегося впервые, нака-
зывают по КоАП и только за повтор-

ное деяние — по УК. «Но ведь за из-
готовление фальшивых денежных 
купюр сразу же наступает уголов-
ная ответственность,— напомина-
ет он.— А выборы — это не эконо-
мика и не финансы. Здесь решает-
ся вопрос о власти». «Действующих 
уголовных наказаний более чем до-
статочно для преследования участ-
ников 

”
каруселей“,— заявил 

”
Ъ“ 

зампред думской фракции 
”
Спра-

ведливая Россия“ Михаил Емелья-
нов.— Но правоохранительные ор-
ганы этих норм фактически не при-
держиваются, и новая статья в УК 
не повлияет на их поведение». «Это 
мертвая норма, по которой оппози-
ция никогда не добьется судебного 
приговора,— заявил 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ Сергей Обухов.— Потому 
что участники 

”
каруселей“ и пред-

ставители правоохранительных ор-
ганов обычно получают 

”
задание“ 

из одного и того же центра, в силу 
чего победителей у нас не судят».

«Поймать человека на том, что он 
голосует в третий раз, практически 
невозможно, сколько бы наблюдате-
лей этим ни занималось»,— заявил 

”
Ъ“ сопредседатель движения в за-

щиту прав избирателей «Голос» Гри-
горий Мельконьянц. И если уж вво-
дить уголовную ответственность за 

”
карусели“, то административную 

ответственность «нужно отменять», 
уверен эксперт, в противном случае 
новая статья УК будет «бессмыслен-
ной» — и в карательном, и в профи-
лактическом плане.

Виктор Хамраев

Участники «каруселей»  
на выборах отделаются штрафом
Парламентарии грозят тюрьмой только попавшимся  
на вбросах неоднократно
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Российские ученые — члены академического 
Клуба 1 июля — выступили против законопро-
екта, меняющего процедуру выборов прези-
дента РАН. В открытом письме главе государ-
ства академики заявляют, что требование 
«согласования» кандидатов с правительством 
РФ и ограничение числа кандидатов «прев-
ращает выборы в фикцию» и «делает учас-
тие в голосовании бессмысленным». Авторы 
законопроекта утверждают, что без подоб-
ных фильтров выборы «дойдут до абсурда». 
Источник ”Ъ“ в правительстве заверил, что у 
ученых будет возможность донести свою по-
зицию до властей.

В четверг 
”
Ъ“ опубликовал открытое письмо 

Клуба 1 июля — неформального объединения ака-
демиков и членов-корреспондентов, не согласных 
с реформой РАН. В клуб входят ведущие россий-
ские ученые, включая нескольких членов прези-
диума РАН. Письмо адресовано президенту РФ Вла-
димиру Путину, председателю Совета федерации 
Валентине Матвиенко и спикеру Госдумы Вячесла-
ву Володину. Авторы сообщают, что законопроект 
о новом порядке избрания главы РАН, внесенный 
во вторник группой депутатов от «Единой России», 
«вызывает большое беспокойство».

Напомним, выборы президента академии 
должны были пройти в марте 2017 года, фавори-
том считался выдвинувшийся на второй срок Вла-
димир Фортов. Однако накануне голосования все 
три кандидата неожиданно взяли самоотвод, объ-
яснив это возникшими у правительства претензи-
ями к прозрачности процедуры выборов. Голосова-
ние перенесли на осень, и. о. президента РАН стал 
академик Валерий Козлов, который вместе с кол-
легами и профильными депутатами занялся разра-
боткой новой процедуры. Во вторник группа депу-
татов от «Единой России» внесла в Госдуму законо-
проект с обновленными правилами выборов пре-
зидента РАН (см. 

”
Ъ“ от 7 июня).

Часть предложенных поправок академики под-
держивают, однако закон в целом называют «не-
приемлемым и противоречащим демократиче-
ским традициям РАН». Возмущение у академи-
ков вызывает норма о предварительном «согласо-
вании» списка кандидатов с правительством РФ. 
«Отделения академии сами выбирают достойных 
ученых, формируют список для голосования, а те-
перь нам навязывают какое-то согласование в вер-
хах, причем без подробностей,— пояснил в беседе 
с 

”
Ъ“ один из авторов письма, академик Владимир 

Захаров.— Кто согласовывает, по каким критериям 
— совершенно непонятно».

Ученые также критикуют положение о законо-
дательном ограничении числа кандидатов в пре-
зиденты РАН. Депутаты предлагают, чтобы после 
прохождения «согласования» осталось максимум 
три человека. «Уже сейчас на выборы выдвинулись 
пять кандидатов, на подходе — шестой. Это все ува-

жаемые, известные ученые,— говорит господин 
Захаров.— Получается, что троих из них с выборов 
снимут, причем непонятно, по каким причинам». 
Авторы призывают Госдуму голосовать против за-
конопроекта, Совет федерации — не утверждать 
документ, а президента РФ — не подписывать его. 
«Этот закон — очевидное желание унизить акаде-
мию,— говорит господин Захаров.— Мол, вы там 
поиграйте в выборы, а решим все равно мы».

Академик, проректор МГУ им. Ломоносова Алек-
сей Хохлов накануне был официально зарегистри-
рован в качестве кандидата в президенты РАН. Он 
заявил 

”
Ъ“, что не возражает против согласования 

списка кандидатов с правительством. «Претендент 
на такую должность должен соответствовать цело-
му ряду формальных критериев, поэтому совер-
шенно нормально, если правительство хочет это 
проверить,— рассуждает он.— Если человек явно 
не подходит по каким-то соображениям, то зачем 
ему тратить время и силы на кампанию». А вот ли-
мит трех кандидатов кажется ему «странным». «Да-
же в положении о выборах директоров академиче-
ских институтов используется формулировка 

”
не 

менее двух кандидатов“, чтобы была конкурен-
ция,— говорит академик.— А 

”
не более трех“ — 

это может быть вообще один-единственный допу-
щенный к выборам кандидат. Это сокращает про-

странство выбора, а, насколько я помню, позиция 
президента Владимира Путина заключается в том, 
что ученые смогут выбирать руководителя РАН». «Я 
надеюсь, что эта недоработка уважаемых депутатов 
будет исправлена»,— сказал господин Хохлов.

Один из авторов законопроекта, депутат и ака-
демик РАН Геннадий Онищенко не видит пробле-
мы в ограничении числа кандидатов. «В академии 
несколько десятков отделений, и каждое может 
высказать свое мнение, выдвинув сколько угод-
но кандидатов, которых потом рассмотрит прави-
тельство»,— говорит он. По его словам, сложивша-
яся практика государственного управления дока-
зывает необходимость подобных ограничений. 
«Иначе может дойти до абсурда. Сейчас в РАН бо-
лее 900 академиков, и каждый имеет право выд-
винуть кандидатуру. Ну представьте себе список 
из 900 кандидатов в президенты»,— предлагает го-
сподин Онищенко. При этом он считает, что двух 
кандидатов все-таки недостаточно: «Один может в 
последний момент отказаться участвовать в выбо-
рах, и тогда они будут сорваны».

Вчера адресаты письма не дали официального 
ответа ученым, однако 

”
Ъ“ в правительственных 

кругах на условиях анонимности прокомменти-
ровали ситуацию. «На встрече академиков с прези-
дентом России были обещаны консультации по но-
вой процедуре выборов главы РАН. Поэтому акаде-
мия будет иметь возможность еще до второго чте-
ния донести свои соображения и правительству, и 
президенту»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Александр Черных

Академики просят не ограничивать выбор
Ученые пожаловались на новые правила избрания главы РАН

Создать всероссийскую сеть  
инклюзивных детских лаге-
рей, где дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
(ОВЗ) смогут отдыхать вместе 
со здоровыми сверстниками, 
предложили правительству РФ 
участники первого в России со-
вещания по реабилитации в си-
стеме детского отдыха. Кроме 
того, они заявили о необходи-
мости разработки госпрограм-
мы по детскому отдыху и внесе-
нию изменений в госпрограмму 
«Доступная среда», добавив ту-
да детские центры отдыха.

Владимир Путин 29 мая подпи-
сал указ об объявлении в РФ Деся-
тилетия детства. В течение трех ме-
сяцев правительство РФ должно 
разработать и утвердить план меро-
приятий до 2020 года. «В рамках ре-
ализации указа должна быть про-
должена работа по обеспечению 
прав детей-инвалидов и детей с 
ОВЗ, по расширению их участия в 
общественной жизни»,— заявила 
член комиссии при президенте РФ 

по делам инвалидов Диана Гурцкая 
на семинаре-совещании по социо-
культурной реабилитации детей с 
ОВЗ в системе летнего отдыха (со-
стоялся в международном детском 
центре «Артек»). Она отметила не-
обходимость обеспечить полноцен-
ное участие таких детей в деятель-
ности детских организаций отдыха.

Для здоровых детей, говорят экс-
перты, совместное пребывание с 
детьми-инвалидами в оздорови-
тельных учреждениях «содействует 
распространению доброжелатель-
ного отношения к людям с ОВЗ», а 
для детей-инвалидов — «это воз-
можность смены обстановки, созда-
ние условий для осознания ребен-
ком себя как полноценного члена 
общества, создание дополнитель-
ных условий для социализации и 
реабилитации». Одной из основ-
ных проблем развития инклюзив-
ного детского отдыха является не-
достаточное техническое обеспече-
ние детских оздоровительных лаге-
рей, говорится в итоговом докумен-
те совещания. 

По данным общественного про-
екта «Всероссийский навигатор по 
детскому отдыху», из 294 объектов 

детского каникулярного отдыха в 
2016–2017 учебном году полностью 
приспособлено для инвалидов бы-
ло только 30 учреждений. «Нам 
нужно инициировать и развивать 
программы создания инфраструк-
туры,— заявил замминистра обра-
зования Вениамин Каганов (также 
входит в комиссию при президен-
те РФ по делам инвалидов).— Пока 
в структуре расходов федерального 
бюджета такой строчки нет. Может, 
сегодняшним решением, которое 
потом будет поддержано комисси-
ей по делам инвалидов, она появит-
ся». В частности, он заявил, что не-
обходимы «системные меры по по-
мощи субъектам РФ». Господин Ка-
ганов напомнил, что в госпрограм-
ме «Доступная среда» на 2016–2020 
годы идет речь об организации до-
ступной среды в системе образо-
вания, «но вопросы летнего отды-
ха она не затрагивает»: «На следую-
щий год нам нужно попытаться вве-
сти изменения, которые бы позво-
лили регионам направить средства 
и на эти цели». 

Директор МДЦ «Артек» Алексей 
Каспржак полагает, что нужны не 
«специальные программы» для ра-
боты с детьми с ОВЗ, а условия, при 
которых они смогут участвовать в 
жизни детского центра на равных 
со сверстниками.

В итоговом документе участни-
ки совещания рекомендовали пра-
вительству РФ «рассмотреть вопрос 
о разработке госпрограммы, посвя-
щенной отдыху и оздоровлению де-
тей в РФ» и создании общероссий-
ской сети инклюзивных оздорови-
тельных центров на базе уже дей-
ствующих детских лагерей. Также 
в документе говорится о необходи-
мости повышения квалификации 
педагогов «по вопросам психолого-
педагогического сопровождения, 
социально-культурной реабилита-
ции детей с ОВЗ» и разработке ме-
тодических рекомендаций по адап-
тации программ оздоровительных 
смен с учетом особых потребностей 
детей. Руководителям высших ис-
полнительных органов власти ре-
гионов предлагается включить в об-
щероссийскую сеть инклюзивных 
лагерей минимум один центр.

Валерия Мишина

Детям-инвалидам 
дадут отдохнуть 
наравне со здоровыми
В РФ может появиться сеть 
инклюзивных лагерей

В России могут законодательно 
запретить эвтаназию бездомных 
животных и ввести их поголов-
ную стерилизацию — соответст-
вующие поправки к законопроек-
ту «Об ответственном обращении 
с животными» оказались в рас-
поряжении ”Ъ“. Документ, раз-
работанный депутатами Госду-
мы, рекомендован профильным 
комитетом к рассмотрению во 
втором чтении. Поправки также 
предполагают создание списка 
животных, запрещенных для со-
держания в домашних условиях, 
и перечня «потенциально опас-
ных пород собак». У владельцев 
домашних животных появятся но-
вые обязанности, в частности, 
их обяжут убирать за питомцами 
в общественных местах.

Вчера комитет Госдумы по эко-
логии и охране окружающей среды 

обсуждал поправки к законопроек-
ту «Об ответственном обращении 
с животными». Напомним, в пер-
вом чтении документ был принят в 
2011 году. Как рассказал 

”
Ъ“ замгла-

вы комитета Владимир Панов, раз-
работанные депутатами поправки 

рекомендованы к рассмотрению во 
втором чтении на пленарном засе-
дании 14 июня. 

Напомним, закон о защите жи-
вотных, в том числе домашних, в 
России не могут принять в течение 
уже 16 лет. В 1999 году Госдума одо-
брила закон, но позже он был от-
клонен президентом. После этого 

депутатами был разработан законо-
проект «Об ответственном обраще-
нии с животными». Однако в ноя-
бре 2016 Владимир Путин потребо-
вал доработать и его.

Документ, в частности, регла-
ментирует содержание диких жи-

вотных в домашних условиях. Ра-
нее глава столичного департамен-
та природопользования и охраны 
окружающей среды Антон Куль-
бачевский сообщал, что в москов-
ских квартирах живут тигры, львы 
и другие опасные животные. По его 
словам, в столице «мы часто гуляем 
на детских площадках вместе с лео-

пардами». Таких особей правитель-
ство объединит в перечень живот-
ных, запрещенных к содержанию. 
В случае несоблюдения запрета 
владельца ждет конфискация жи-
вотного и, если это возможно, его 
возвращение в среду обитания. 
Эти нормы не коснутся животных, 
приобретенных до 1 июня 2018 го-
да. Аналогичный перечень предла-
гается создать и для «потенциаль-
но опасных пород собак»: их выгул 
без намордника и поводка запре-
тят. На учет необходимо поставить 
и остальных домашних животных. 
Регистрация, которая станет обя-
зательной, должна быть заверше-
на до 1 июня 2020 года, говорится 
в документе.

Документ накладывает на вла-
дельцев животных новые обяза-
тельства, касающиеся, в частности, 
их выгула. Так, предлагается обя-

зать хозяев убирать «места и тер-
ритории общего пользования от 
загрязнений продуктами жизне-
деятельности животного». Питом-
цы при этом должны быть снабже-
ны «информацией с контактными 
данными владельца». Те, в свою оче-
редь, обязаны «исключить возмож-
ность свободного, неконтролируе-
мого передвижения животного при 
пересечении проезжей части авто-
мобильной дороги, в лифтах и по-
мещениях общего пользования 
многоквартирных домов, во дво-
рах, на детских и спортивных пло-
щадках».

Деятельность по содержанию и 
использованию животных в зоопар-
ках, зоосадах, цирках, зоотеатрах, 
дельфинариях, океанариумах де-
путаты предлагают лицензировать 
(сейчас эта норма не является обяза-
тельной). Документ предусматрива-

ет, что после 1 июня 2020 года рабо-
та без лицензии будет запрещена.

Депутаты позаботились и о пра-
вах безнадзорных животных. Се-
годня в большинстве регионов Рос-
сии вопрос регулирования их чи-
сленности власти решают через 
отлов и — спустя полгода, если не 
найден новый владелец — эвтана-
зию. Поправки предполагают за-
прет принудительного усыпления, 
за исключением случаев, когда жи-
вотное страдает тяжелой болезнью. 
Безнадзорных животных предлага-
ется отлавливать, маркировать не-
смываемыми метками и впослед-
ствии стерилизовать. Ранее об этом 
просили зоозащитники.

Штрафы за несоблюдение запре-
тов, предусмотренных поправка-
ми, в Госдуме планируют предста-
вить в виде поправок к КоАП. 

Ольга Никитина

Животных защитят от зверства
Госдума установит правила обращения с ними дома и в неволе

Мосгорсуд отказался освободить из СИЗО 
бывшего главного бухгалтера АНО «Седьмая 
студия» Нину Масляеву, обвиняемую в хи-
щении бюджетных средств. Ее адвокаты на-
стаивали на переводе подследственной под 
домашний арест на том основании, что она 
страдает рядом серьезных заболеваний, со-
трудничает со следствием, признала свою 
вину и даже заключила досудебное соглаше-
ние. Защитники также отмечали, что госпо-
жу Масляеву заключили под стражу, тогда 
как другого фигуранта расследования, экс-
гендиректора «Седьмой студии» Юрия Итина, 
оставили под домашним арестом, но и этот 
аргумент суд не убедил.

Решение Пресненского суда о заключении Ни-
ны Масляевой под стражу до 19 июля обжаловал 
заключивший соглашение с ее родственниками 
адвокат Юрий Зайцев. В своей жалобе в Мосгор-
суд он вновь, как это делала защита и ранее, при 
избрании экс-главбуху «Седьмой студии» меры 
пресечения, перечислил ряд заболеваний, кото-
рыми страдает его подзащитная: атеросклероз со-
судов головного мозга, ишемическая болезнь сер-
дца и артроз. Кроме того, вчера во время заседа-
ния выяснились некоторые новые подробности 
расследования в отношении госпожи Масляевой. 
Как уже отмечал 

”
Ъ“, при аресте экс-главбух «Седь-

мой студии» свою вину отрицала, хотя ее преж-
ний адвокат Павел Тепухин подчеркивал, что она 

не отказывается от дачи показаний и сотруднича-
ет с ведущими уголовное дело следователями сто-
личного главка СКР. Тогда защитник не исключал, 
что обвиняемая заключит досудебное соглаше-
ние с прокурором. В Мосгорсуде выяснилось, что 
оно уже подписано, а госпожа Масляева, соответ-
ственно, признала свою вину. «Не снимаю своей 
вины, я изначально стала сотрудничать со следст-
вием и подписала досудебное соглашение»,— ска-
зала вчера сама Нина Масляева, участвовавшая в 
заседании по видеосвязи из СИЗО.

Юрий Зайцев особо отметил, что другой фигу-
рант дела экс-гендиректор «Седьмой студии», ны-
не директор ярославского Театра драмы имени 
Федора Волкова Юрий Итин, отрицающий свою 
причастность к хищениям, изначально был по-
мещен не в СИЗО, а под домашний арест. Защит-
ник госпожи Масляевой подчеркнул, что квали-
фикация обвинения у обоих фигурантов одина-
ковая, и попросил для своей подзащитной также 
домашнего ареста. «Надеюсь, Мосгорсуд это уч-
тет»,— сказал Юрий Зайцев. Нина Масляева под-
держала просьбу своего адвоката. Однако на суд 
приведенные защитой доводы впечатления не 
произвели. «Решение Пресненского суда оста-
вить без изменений, апелляционную жалобу за-
щиты — без удовлетворения»,— решила апелля-
ционная инстанция.

Напомним, что заключение досудебного согла-
шения подразумевает не только признание под-

следственным своей вины, но и показания либо 
о новых эпизодах хищений, либо изобличающие 
сообщников. Между тем адвокат второго фигуран-
та дела Юрия Итина Юрий Лысенко заявил 

”
Ъ“, 

что не знает, что говорилось на вчерашнем засе-
дании в Мосгорсуде, и отказался от комментари-
ев расследования. Напомним, что ранее господин 
Итин в суде заявлял, что не признает своей вины 
в хищениях, так как, находясь большую часть вре-
мени в Ярославле, не занимался оперативным 
управлением «Седьмой студией», но не исклю-
чал, что мог проявить некоторую халатность, вы-
давая доверенности продюсерам и не контроли-
руя в должной мере их деятельность.

Напомним, что громкое расследование о хи-
щении бюджетных средств в «Седьмой студии» 
получило большой резонанс после обысков в «Го-
голь-центре» и у его художественного руководи-
теля Кирилла Серебренникова (он проходит по 
делу свидетелем). Юрию Итину и Нине Масляе-
вой инкриминируется мошенническое (ст. 159 
УК РФ) хищение 1,3 млн руб., которые в 2014 го-
ду были выделены Минкультом на творческий 
проект «Платформа». По версии следствия, Юрий 
Итин заключил два договора с ООО «Инфостиль» 
на пошив артистических костюмов и техниче-
ское обеспечение неких медиафестивалей. Одна-
ко деньги якобы были обналичены и похищены, 
а работы не выполнены.

Сергей Сергеев

Досудебная сделка не сыграла роли 
в «Седьмой студии»
Экс-главбуха оставили под арестом

Академик Владимир Захаров  
считает, что согласование кандида-
тов в президенты РАН и ограничение 
их числа унижает академию 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Безнадзорных животных предлагается 
отлавливать, маркировать несмывае-
мыми метками и стерилизовать

Нужны не «специальные программы» 
для работы с детьми-инвалидами,  
а условия, при которых они смогут 
участвовать в жизни лагеря наравне 
со здоровыми сверстниками, считает 
директор «Артека» Алексей Каспржак

Дети в регионах нуждаются в такой же доступной среде,  
которая уже создана в «Артеке» ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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общество
Леонид Маркелов  
проведет лето за решеткой
Защита экс-губернатора ждет оценки следствия

Братья  
при оружии
Предполагаемые  
пособники хищений  
предстали перед судом

В Батайском горсуде Ростов-
ской области начался процесс 
по уголовному делу братьев 
Виталия и Александра Фро-
ловых. Они обвиняются в по-
собничестве хищению из Ки-
ровского райотдела полиции 
Ростова-на-Дону 414 еди-
ниц огнестрельного, травма-
тического и газового оружия. 
По версии следствия, бра-
тья хранили и реализовывали 
украденные внештатным со-
трудником полиции «стволы». 
Расследование этого дела со-
провождалось скандалом, раз-
разившимся после того, как 
был задержан набитый оружи-
ем автомобиль, за рулем ко-
торого находился авторитет-
ный предприниматель Николай 
Мхитарян (Толстый), а на пас-
сажирском сиденье — тогдаш-
ний начальник УМВД Росто-
ва-на-Дону полковник полиции 
Дмитрий Тарасенко. Как выяс-
нилось, полковник самостоя-
тельно изъял оружие у братьев 
Фроловых.

Сегодня прошло предваритель-
ное заседание по уголовному делу 
Виталия и Александра Фроловых, ко-
торые обвиняются в пособничестве 
хищению оружия в составе группы 
лиц (ст. 33 и 226 УК РФ) и его незакон-
ном обороте (ст. 222 УК РФ). По вер-
сии следственного управления СКР 
по Ростовской области, они храни-
ли и продавали «неустановленным 
лицам» «стволы», которые внештат-
ный сотрудник регионального ГУ 
МВД Александр Гулов с июля 2015-
го по март 2016 года похитил из ком-
наты хранения оружия отдела поли-
ции №3 УМВД Ростова-на-Дону. Как 
говорится в деле, в общей сложности 
речь идет об огнестрельном, травма-
тическом и газовом оружии (всего 
414 единиц), о комплектующих к не-
му, боеприпасах и взрывчатых веще-
ствах на сумму более 3 млн руб.

Расследование,  по данным 
источников 

”
Ъ“, началось после 

того, как в начале марта 2016 го-
да один из прокуроров Кировско-
го района Ростова пришел в отдел 
полиции, чтобы получить сдан-
ный им на хранение пистолет. То-
го в хранилище не оказалось, и раз-
горелся скандал. Сыщики доволь-
но быстро выяснили, что старший 
специалист группы тылового обес-
печения отдела полиции Алексей 
Бутырской регулярно разрешает 
пользоваться ключами от комнаты 
хранения оружия внештатному со-
труднику полиции Александру Гу-
лову (дела в отношении них рассле-
довались отдельно: Гулов уже полу-
чил четыре года, процесс по делу 
экс-полицейского еще идет). Опе-
ративники установили круг обще-
ния внештатника и таким обра-
зом вышли на братьев Фроловых 
— один из братьев учился в шко-
ле вместе с Гуловым. Фроловы ув-
лекались охотой, а старший из бра-
тьев организовал бизнес по торгов-
ле травматическим оружием. Ему, 
по версии следствия, Гулов и пред-
ложил на реализацию украденные 
«стволы». Фролов согласился и ку-
пил около 200 единиц травматики 
и огнестрельного оружия. Затем он 
организовал два схрона — один в 
Батайске, другой — рядом с домом 
своих родителей в Мостовском рай-
оне Краснодарского края.

Знакомый с этой историей собе-
седник 

”
Ъ“ рассказал, что рассле-

дованием пропажи оружия в отде-
ле полиции занимался лично руко-
водитель полицейского УМВД пол-
ковник полиции Дмитрий Тарасен-
ко. Когда сыщики вычислили бра-
тьев, полковник решил самостоя-
тельно изъять похищенное, связал-
ся с Виталием Фроловым и потре-
бовал сдать оружие добровольно. 
Тот согласился, позвонил брату, на-
звал ему координаты схрона и пояс-
нил, что «стволы» нужно выкопать 
и сдать людям, которые приедут из 
Ростова. Сам он также отдал полков-
нику Тарасенко оружие, зарытое в 
Батайске.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, но-

чью 7 марта сотрудники уголовного 
розыска ГУ МВД по Краснодарскому 
краю, отрабатывая оперативную ин-
формацию, остановили при помощи 
инспекторов ДПС Range Rover, кото-
рым управлял владелец ростовской 
сети кальянных «Багдад» и караоке-
баров Николай Мхитарян (Толстый). 
По неофициальной информации, 
Толстый входит в окружение Вагана 
Неркараряна (Ваган Карлик), кото-
рый после смерти в колонии извест-
ного авторитета Армена Каневского 
(Арутюнян) возглавил группировку 
последнего.

При досмотре внедорожника сы-
щики установили, что ехавший в 
качестве пассажира мужчина в гра-
жданском был не кто иной, как на-
чальник УМВД Ростова-на-Дону пол-
ковник полиции Дмитрий Тарасен-
ко. А в багажнике автомобиля было 
обнаружено оружие со спиленны-
ми номерами. Мхитарян пояснил, 
что оружие в машину положил Алек-
сандр Фролов, который следовал за 
джипом на «Волге». Фролова задер-
жали на 15 суток — поначалу за ад-
министративное нарушение, при 
этом было возбуждено дело по ч. 1 
ст. 222 УК РФ (незаконная перевозка 
оружия).

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат Алек-

сандра Фролова Александр Ефим-
чик, когда по истечении админист-
ративного ареста он пришел встре-
чать своего доверителя в ОВД, то 
увидел, как Фролова увозят на ма-
шине. Полицейские ничего не ста-
ли ему объяснять, и только через не-
сколько дней ему позвонили из СУ 
СКР по Ростовской области и сказа-
ли, что можно встретиться с Алек-
сандром Фроловым в следственном 
управлении. По словам защитника, 
в ходе предварительного следствия 
Фроловым предъявлялось пособни-
чество сначала в хищении 187 еди-
ниц оружия, а в итоговом варианте 
— 414 единиц. «Им предъявлено по-
собничество в хищении оружия, ко-
торое поступало в отдел полиции на 
хранение или утилизацию от физи-
ческих лиц начиная с 2003 года»,— в 
свою очередь, добавил адвокат Вита-
лия Фролова Дмитрий Петров. При 
этом он отметил, что в деле фигури-
руют 150 потерпевших, и выразил 
недоумение тем обстоятельством, 
что никто из них ранее не заявлял о 
пропаже оружия.

Это дело вызвало большой резо-
нанс и целую серию проверок ро-
стовской полиции как ведомствен-
ными, так контролирующими орга-
нами. По их итогам ряд сотрудников 
полиции был уволен, в итоге лишил-
ся должности и господин Тарасенко. 
Сейчас по делу братьев Фроловых он 
проходит свидетелем, как и госпо-
дин Мхитарян.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Вчера Басманный суд Москвы 
продлил до 12 сентября арест 
бывшему главе Республики Ма-
рий Эл Леониду Маркелову и 
руководителю ООО «Телеком-
пания 12 регион» Наталье Ко-
жановой, обвиняемым соот-
ветственно в получении особо 
крупной взятки и посредничест-
ве в этом. По версии следствия, 
вознаграждение передавалось 
чиновнику не напрямую, а бы-
ло закамуфлировано под покуп-
ку у его родственницы убыточ-
ной агрофирмы за 250 млн руб. 
В свою очередь, адвокаты обви-
няемого вчера заявили, что СКР 
следовало бы сначала провести 
экспертизу спорной сделки, до-
казать ее ничтожность, а только 
после этого обращаться в суд.

Необходимость продления ареста 
обвиняемым старший следователь по 
особо важным делам при председате-
ле СКР Сергей Степанов обосновал су-
ду «особой сложностью» расследова-
ния и большим объемом предстоя-
щих мероприятий. В его планах, как 
выяснилось, были «сбор оставшихся 
доказательств, а также получение ре-
зультатов фоноскопической, финан-
совой, лингвистической и ряда дру-
гих экспертиз». При этом господин 
Степанов заявил, что предъявленные 
Леониду Маркелову и Наталье Кожа-
новой обвинения «подтверждаются 
показаниями свидетелей и уже изъ-
ятыми финансовыми документами».

Следствие полагает, что бывший 
глава Марий Эл получил взятку на 
сумму 235 млн руб. от учредителя и 
совладельца крупнейшего в респу-
блике ОАО «Птицефабрика 

”
Акашев-

ская“» Николая Криваша за содейст-
вие в выделении тому госдотаций,— 
благодаря стараниям губернатора 
только за 2014–2016 годы птицефа-
брика получила из федерального 
бюджета более 5 млрд руб.

При этом взятка давалась не на-
прямую, а была закамуфлирована 

под достаточно сложную коммерче-
скую сделку. По версии СКР, для пере-
дачи вознаграждения чиновнику де-
ловой партнер господина Криваша 
Наталья Савченко в январе 2015 го-
да предложила мачехе губернатора 
Татьяне Маркеловой выкупить у нее 
за 250 млн руб. акции погрязшего в 
долгах агрокомплекса ОАО «Теплич-
ное». Получив согласие, госпожа Сав-
ченко расплатилась с госпожой Мар-
келовой не деньгами, а векселями 
предприятий, принадлежавших Ни-
колаю Кривашу,— птицефабрики 
ООО «Солнечное» и агрофирмы ООО 
«Сельское подворье 

”
Михайловка“». 

Ценные бумаги при этом она переда-
ла не продавцу «Тепличного», а дове-
ренному лицу господина Маркелова, 
гендиректору «Телекомпания 12 ре-
гион» Наталье Кожановой. Та в тече-
ние 2015–2016 годов обналичила век-
селя в местных банках, а полученные 
234 млн руб. передала, как полагает 
следствие, губернатору Маркелову. 

Доказывая необходимость про-
дления ареста обвиняемым, следо-
ватель Степанов также заявил, что, 

оставаясь на свободе, господа Марке-
лов и Кожанова могут скрыться ли-
бо помешать ему собирать необходи-
мые доказательства. В частности, пу-
тем налаживания контактов с пред-
полагаемым взяткодателем Крива-
шом, который скрылся от уголовно-
го преследования в Израиле и был 
арестован Басманным райсудом за-
очно. Исходя из этого, представитель 
СКР просил продлить обвиняемым 
арест до 12 сентября 2017 года. Про-
курор поддержал эту просьбу.

В свою очередь, адвокат господи-
на Маркелова Алексей Дудник на-
звал заявленное ходатайство необо-
снованным и незаконным. По его 
мнению, убеждая суд в необходи-
мости продления ареста, следствие 
не предоставило ни одного доказа-
тельства, подтверждающего наме-
рения обвиняемых скрыться, поме-
шать сбору доказательств либо ока-
зать давление на свидетелей. Глав-
ным же аргументом защиты в поль-
зу избрания клиенту более мягкой 

меры пресечения стала слабая, на ее 
взгляд, позиция следствия по суще-
ству предъявленных обвинений.

«Они были целиком построены на 
единственном эпизоде продажи ОАО 

”
Тепличное“, которую следствие на-

зывает фиктивной,— заявил суду ад-
вокат Дудник.— Однако прежде чем 
обвинять Леонида Маркелова в по-
лучении завуалированной взятки, 
представителям СКР следовало бы 
по крайней мере доказать, что совер-
шенная сделка была ничтожной. Сде-
лать это было совсем несложно, зака-
зав независимую экспертизу и опре-
делив таким образом реальную стои-
мость акций 

”
Тепличного“ на момент 

продажи».
По данным защитника, цена од-

ного из самых крупных в респу-
блике агрокомплексов, владеюще-
го масштабным тепличным хозяй-
ством, земельными угодьями, сель-
хозтехникой и несколькими тыся-
чами голов крупного рогатого скота, 
была вполне адекватной и даже зна-
чительно заниженной. «Поскольку 
сделать оценку предприятия следст-
вие не потрудилось, говорить о зака-
муфлированной взятке, якобы полу-
ченной моим клиентом, сегодня по 
крайней мере преждевременно»,— 
заявил суду адвокат Дудник.

Сам Леонид Маркелов сообщил, 
что «поражен обвинением». «Выби-
вая дотации для 

”
Акашевской“, я, 

по сути, выполнял поручение главы 
правительства,— заявил он.— Как я 
мог обмануть премьер-министра?»

Не признала вины и Наталья Кожа-
нова, заявив суду, что «действовала ис-
ключительно в рамках правового по-
ля». «Я всегда работала,— пояснила 
обвиняемая.— Благодаря мне город 
был построен!» (Гендиректор «Теле-
компании 12 регион», очевидно, име-
ла в виду масштабное строительство 
в Йошкар-Оле, которое вела в послед-
ние годы ее фирма.) Суд тем не менее 
удовлетворил ходатайство следствия.

Алексей Соковнин
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Леонида Маркелова суд 
оставил в СИЗО до осени

Вор в законе Ражден Шулая, 
также известный как Рома, Брат 
и Ражден Питерский, а также по-
чти три десятка участников его 
группировки были задержаны 
в ходе масштабной операции, 
проведенной сотрудниками по-
лиции, ФБР и прокуратуры Нью-
Йорка. Участникам ОПГ, кото-
рые совершали вымогательства 
у предпринимателей из рус-
скоязычной диаспоры, махина-
ции и заказные убийства, грозят 
внушительные сроки наказания 
вплоть до пожизненных.

Ражден Шулая был задержан по 
месту его жительства в доме, постро-
енном на берегу реки Гудзон в го-
роде Эджуотер (штат Нью-Джерси), 
из окон которого открывается вид 
на Манхэттен. Вместе с криминаль-
ным авторитетом, коронованным в 
воры в законе на Кипре в 2013 году 
(его наставником считается Захарий 
Калашов, находящийся сейчас под 
следствием в России), полицейские 
и агенты ФБР взяли под стражу 27 
участников его ОПГ. Среди них ока-
зался «авторитет» Зураб Джанашви-
ли, считающийся правой рукой Шу-
лаи. Еще шестеро подозреваемых по 

этому же делу — Денис Савгир, Ере-
кли Кереселидзе, Георгий Ломишви-
ли, Мамука Чаганава и Семен Сарай-
даров — объявлены в розыск.

«Вор в законе подозревается в со-
здании активно действующей пра-
ктически на всей территории США, 
начиная от Брайтон-Бич и кончая 
Лас-Вегасом, преступной группи-
ровки»,— заявил комиссар полиции 
Нью-Йорка Джеймс О’Нил. Одновре-
менно Минюст США разъяснил зна-
чение термина «вор в законе» («thief-
in-law»). «“Вор в законе“, или 

”
вор“ — 

это русский термин, обозначающий 
элиту криминального мира бывше-
го СССР,— говорится в заявлении 
Минюста США.— Вор пользуется 
большим авторитетом среди других 
криминальных лидеров, используя 
его для разрешения споров и кон-
фликтов между ними».

Прокуратура Южного округа Нью-
Йорка подозревает фигурантов рас-
следования в совершении заказных 
убийств, в вымогательствах, крыше-
вании притонов, в которых продава-
лись наркотики и незаконно играли 
в карты с вымогательством долгов у 
проигравших, изготовлении фаль-
шивых паспортов и финансовых до-

кументов, а также в наркоторговле и 
кражах. Последние оказались весь-
ма масштабными. Так, например, в 
одном из эпизодов фигурирует хи-
щение 5 тонн шоколада.

По версии обвинения, участники 
ОПГ использовали как классические 
криминальные методы (например, 
подсылали к клиентам питейных за-
ведений женщин с клофелином), так 
и самые современные, взламывая 
компьютерные коды игровых авто-
матов в казино Атлантик-Сити и Лас-
Вегаса. При этом большинство чле-
нов группировки жили на Брайтон-
Бич, держа под контролем мелкий 
бизнес русскоязычной диаспоры.

Преступная группировка назы-
вается американскими правоохра-
нителями русской и поддерживаю-
щей связи с такими же ОПГ в России, 
в Грузии и на Украине.

Представители прокуратуры под-
черкивают, что арест Раждена Шулаи 
— один из немногих случаев, когда 
российские воры в законе привлека-
ются к уголовной ответственности в 
США. Перед этим в январе 1997 года 
в Нью-Йорке девятилетний срок за 
вымогательство и заключение фик-
тивного брака был осужден крими-

нальный авторитет Вячеслав Ивань-
ков (Япончик). Впоследствии власти 
США депортировали Иванькова на 
родину, где он был убит.

В биографии Шулаи немало бе-
лых пятен. Он якобы обучался в Фи-
нансово-экономическом универ-
ситете, тем не менее неоднократно 
привлекался к уголовной ответст-
венности, в том числе за разбой и по-
хищение человека. До ареста в США 
его летом 2013 года вместе с 18 кри-
минальными «лидерами» из стран 
бывшего СССР задерживали в Евро-
пе, но быстро отпустили.

На этот раз следователи настрое-
ны серьезно. Они полагают, что Шу-
лая не только руководил группи-
ровкой, но и сам участвовал в неко-
торых операциях — организовывал 
нелегальные тотализаторы и игры, 
«выбивал» деньги у должников, по-
хищая их.

По совокупности обвинений 
40-летнему Раждену Шулае грозит 
65 лет заключения и не менее $1 млн 
штрафа, а двум его соратникам за за-
казные убийства — пожизненные 
сроки.

Лариса Саенко, Нью-Йорк; 
Георгий Двали, Тбилиси

Питерского взяли в Нью-Йорке
В США задержана бригада вора в законе

Как стало известно ”Ъ“, мос-
ковская полиция завершила 
расследование уголовного де-
ла о хищении из банка «Откры-
тие» почти 4,5 млрд руб. По вер-
сии следствия, хищения были 
совершены в 2010–2011 го-
дах в ходе манипуляций с при-
надлежащими банку ценными 
бумагами, а также при сдел-
ках с аргентинскими варранта-
ми. Фигуранты расследования 
— экс-руководитель инвести-
ционного департамента Инвес-
тбанка Дмитрий Посохов и быв-
шие сотрудники российского 
представительства литовской 
компании «Финаста» Дмитрий 
Пономарев и Виктор Дмитри-
ев — начали знакомиться с ма-
териалами дела. Никто из них 
своей вины в инкриминируемых 
деяниях не признает. Еще не-
сколько обвиняемых находятся 
в розыске, а некоторые из них 
были осуждены за границей и 

частично возместили «Откры-
тию» причиненный ущерб.

Уголовное дело о махинациях с 
принадлежащими банку «Откры-
тие» ценными бумагами (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) УВД по ЦАО Москвы рассле-
довало полтора года. Хищения со-
вершались, по версии следствия, в 
период с 2009 по 2011 год. В уголов-
ном деле говорится о двух преступ-
ных эпизодах. Первый связан с со-
вершением 77 сделок с принадле-
жащими банку ценными бумагами 
«на внебиржевом рынке через под-
контрольные участникам преступ-
ной группы организации — зареги-
стрированную на Багамских остро-
вах Gemini Investment Fund Limited 
и кипрскую Ronin Europe Limited 
— с использованием инструментов 
электронной торговли». Как уста-
новило следствие, обман состоял в 
том, что обвиняемые скрывали тот 
факт, что «реальными контрагента-
ми по сделкам являлись вышеука-
занные фирмы, а цена, по которой 

продавались или покупались цен-
ные бумаги, была заведомо зани-
женной или завышенной участни-
ками преступной группы». В общей 
сложности в ходе этих манипуля-
ций у банка было похищено более 
251 млн руб., которые оказались на 
счетах фиктивных фирм Longwood 
Ltd и Diva Consulting Ltd, открытых 
в литовском банке Snoras и латыш-
ском Latvijas Krajbanka.

В другом эпизоде речь идет о мо-
шенничестве с аргентинскими вар-
рантами (ценные госбумаги) на 
внебиржевом рынке. Все через ту 
же Gemini Investment Fund Limited 
участники преступной группы при-
обрели у нескольких иностранных 
компаний варранты за $63 млн. За-
тем предполагаемые аферисты смо-
гли убедить руководство банка в 
том, что, купив 1,65 млрд варран-
тов, «Открытие» может получить 
прибыль в размере $20 млн. При 
этом участники группы, как пола-
гает следствие, ввели руководство 

банка в заблуждение, представив 
ему сфальсифицированные доку-
менты о том, что аргентинские цен-
ные бумаги номинируются в дол-
ларах, а не в песо (курс этих валют 
тогда составлял 1:4). В итоге в марте 
2011 года банк «Открытие» купил у 
Gemini варранты почти за $214 млн. 
Таким образом, у банка, по подсче-
там следствия, было похищено бо-
лее $150 млн (4,3 млрд руб.).

В июне прошлого года по ходатай-
ству следствия Таганский райсуд Мо-
сквы заключил под стражу обвиняе-
мых в этих махинациях Дмитрия По-
сохова, Дмитрия Пономарева и Вик-
тора Дмитриева. Еще двое — быв-
ший начальник управления торгов-
ли долговыми инструментами бан-
ка «Открытие» Сергей Кондратюк и 
трейдер этого банка Руслан Пинаев 
— скрылись за границей и сейчас 
находятся в розыске. Организатора-
ми группы следствие считает Сергея 
Кондратюка и Дмитрия Пономаре-
ва. На похищенные деньги, по дан-

ным правоохранителей, участники 
группы приобрели недвижимость в 
Швейцарии и Испании, а также не-
сколько Ferrari, в том числе коллек-
ционных.

Никто из фигурантов своей ви-
ны в инкриминируемых деяниях не 
признал. Недавно суд изменил Дмит-
рию Посохову, Виктору Дмитриеву и 
Дмитрию Пономареву меру пресе-
чения с содержания в СИЗО на до-
машний арест. Адвокат последнего 
Игорь Копенкин заявил 

”
Ъ“, что «по-

зиция следствия не подтверждается 
собранными защитой доказательст-
вами». «В частности, нам удалось по-
лучить свидетельства того, что Поно-
марев никакого отношения к фирме 
Gemini, на счета которой якобы вы-
водились деньги, не имел»,— отме-
тил господин Копенкин.

Отметим, что в рамках уголовно-
го дела банк «Открытие» заявил к об-
виняемым гражданский иск о воз-
мещении причиненного вреда на 
4,2 млрд руб. По данным источника 

”
Ъ“, сумма была снижена с учетом то-

го, что часть денег «Открытию» уда-
лось взыскать в других юрисдик-
циях. В частности, в Швейцарии за 
манипуляции в этой стране с похи-
щенными деньгами банка «Откры-
тие» был осужден на три года Сер-
гей Кондратюк. Он признал свою ви-
ну в хищениях и вернул банку око-
ло $25 млн.

«В результате судебных решений 
и мировых соглашений уже удалось 
возместить около $100 млн, еще око-
ло $14 млн арестовано,— сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе банка 

”
Откры-

тие“.— Мы продолжим судебную ра-
боту во всех возможных юрисдикци-
ях, чтобы добиться максимального 
возврата похищенных средств. По 
делу Посохова, Дмитриева и Поно-
марева собрана большая доказатель-
ная база, подтверждающая, что они 
виновны в совершении преступле-
ний, в результате которых было по-
хищено более $160 млн».

Олег Рубникович

Деньги «Открытия» разбили на эпизоды
Завершено расследование дела о хищении у банка более 4 млрд рублей
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В Великобритании вчера прош-
ли внеочередные парламент-
ские выборы, призванные под-
твердить мандат премьера 
Терезы Мэй на ведение перего-
воров с Брюсселем об условиях 
«Брексита». Результаты боль-
шинства соцопросов накануне 
голосования свидетельствова-
ли о том, что к концу предвы-
борной гонки правящим кон-
серваторам все-таки удалось 
остановить падение своих рей-
тингов, несмотря на недавние 
теракты в Лондоне и Манчес-
тере, а также ряд непопуляр-
ных предложений в социальной 
сфере.

Битва за молодежь
Избирательные участки по всей Бри-
тании открылись в семь утра, и уже 
в это время перед многими из них 
образовались очереди. Британцы 
предпочитают голосовать до и по-
сле работы, поэтому ажиотаж обыч-
но наблюдается ранним утром и по-
сле шести вечера (участки были от-
крыты до 22 часов по местному вре-
мени). Так было вчера и на участ-
ке в начальной школе Hanover, рас-
положенной в лондонском округе 
Южный Ислингтон и Финсбери, од-
ном из оплотов лейбористов. Впро-
чем, на этом участке голосовали не 
только сторонники партии Джереми 
Корбина, но и, например, один из са-
мых заметных представителей Кон-
сервативной партии — глава МИД 
Британии Борис Джонсон.

Среди тех, кого встретил в шко-
ле Hanover корреспондент 

”
Ъ“, бы-

ли сторонники обеих партий. «Моя 
семья небогата, так что программа 
консерваторов для моих ближай-
ших родственников не должна бы-
ла бы быть привлекательной. Одна-
ко они голосуют за правящую пар-
тию — СМИ и политики сумели убе-
дить всех в том, что иммигранты от-
бирают у британцев работу»,— зая-
вила 

”
Ъ“ Грейс Бед, молодая девуш-

ка, работающая в медиасфере. Сама 
она проголосовала за лейбористов. 
По словам собеседницы 

”
Ъ“, «на вы-

бор многих избирателей сейчас вли-

яет то, что говорят в СМИ, а не то, что 
предлагается в программах партий».

Другой участник голосования, 
элегантный мужчина 50 лет Саймон 
Дэйн, этот тезис в разговоре с 

”
Ъ“ 

подтвердил: он всю жизнь поддер-
живает партию консерваторов, но 
готов поменять свое мнение при на-
личии достойного кандидата от дру-
гой партии. «Консерваторы не иде-

альны. Но, голосуя за них, из двух 
зол я выбираю меньшее. В Британии 
не так много людей, которые пред-
ставляют для страны большую опас-
ность, чем Джереми Корбин (лидер 
лейбористов.— 

”
Ъ“)»,— заявил го-

сподин Дэйн.

Эти две позиции демонстриру-
ют конфликт поколений, который 
стал виден в британском обществе. 
По мнению британских социоло-
гов, поддержка той или иной пар-
тии — это теперь вопрос не соци-
ального класса, а возраста. Предста-
вители старшего поколения отда-
ют предпочтение консерваторам, 
а молодежь поддерживает лейбо-

ристов. По данным опроса компа-
нии ICM, в битве симпатий Джере-
ми Корбин побеждает Терезу Мэй в 
возрастных категориях 18–24 года 
(66% против 23%) и 25–33 года (47% 
против 33%). Вместе с тем на участ-
ки собирались прийти соответст-

венно 64% и 70% представителей 
этих групп, а это ниже прогнози-
ровавшегося среднего показателя. 
Таким образом, итог голосования 
в этот раз во многом зависел от ак-
тивности молодых избирателей.

От «Брексита» 
до терроризма
Накануне выборов социологи пред-
сказывали победу консерваторов. 
Вместе с тем лейбористы не отчаива-
лись. Оптимизма сторонникам Дже-
реми Корбина придавало то, что все 
последние недели их отставание от 
консерваторов уменьшалось — во 
многом благодаря успешно прове-
денной кампании.

Напомним, за полтора месяца 
предвыборной гонки Великобрита-
нию потрясли два теракта — в Ман-
честере и Лондоне. Они поставили в 
центр политической дискуссии тему 
национальной безопасности, а так-
же заставили многих британцев за-
думаться над вопросом, достаточно 
ли усилий предпринимает прави-
тельство Терезы Мэй в борьбе с тер-

роризмом. В день голосования в Бри-
тании сохранялся предпоследний, 
«серьезный» уровень террористиче-
ской угрозы. 

Также избирателей в ходе завер-
шившейся кампании продолжа-
ли волновать социальные вопро-
сы. Крайне неоднозначно было вос-
принято предложение консервато-
ров включить недвижимость пен-
сионеров в список активов, кото-
рые могут быть распроданы в счет 
уплаты долгов за бесплатную соц-
помощь. Попав под шквал крити-
ки, премьер в итоге пошла на по-
пятную.

Активно обсуждались и пробле-
мы национальной системы здраво-
охранения (NHS). Сокращение ее 
финансирования правительством 
консерваторов привело к увеличе-
нию нагрузки на госпитали и боль-
ницы по всей стране. Британский 
Красный Крест назвал сложившу-
юся ситуацию «гуманитарным кри-
зисом». Лейбористы же пообещали 
ежегодно дополнительно выделять 
системе здравоохранения £7,4 млрд. 

В свою очередь, консерваторы объ-
ясняют кризис наплывом иммиг-
рантов, отмечая, что решением про-
блемы должен стать «Брексит», за ко-
торый в прошлом году проголосова-
ли 52% британцев.

Напомним, что именно получе-
ние мандата на ведение перегово-
ров по «Брекситу» было главной це-
лью досрочных выборов: Тереза Мэй 
говорила, что надеется получить но-
вый парламент, который будет ока-
зывать гораздо большую поддер-
жку правительству консерваторов в 
его попытках довести процесс вы-
хода из ЕС до логического конца. О 
«Брексите» Тереза Мэй вспоминала 
и вечером в среду на своем послед-
нем предвыборном мероприятии. 
«Я смогу улучшить ситуацию в стра-
не и добиться нужной сделки с Брюс-
селем только при поддержке бри-
танского народа»,— обратилась она 
к тем, кто за несколько часов до от-
крытия избирательных участков все 
еще колебался.

Дарья Орлова, Лондон;  
Павел Тарасенко

Британцы сверились с курсом «Брексита»
Внеочередные выборы позволили оценить политику Терезы Мэй

Оптимизма сторонникам Джереми 
Корбина придавало то, что все послед-
ние недели их отставание от консерва-
торов уменьшалось — во многом 
благодаря успешно проведенной 
предвыборной кампании

Лидер лейбористов Джереми Корбин надеялся остановить консерваторов  
за счет симпатий со стороны молодежи ФОТО AP

Премьер Британии Тереза Мэй уверена, что страна должна проводить само-
стоятельную политику, неоглядываясь на Евросоюз  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP

При этом еще в начале мая дипло-
матические источники 

”
Ъ“ в Москве 

говорили, что Белый дом был готов 
снять наложенные Бараком Обамой 
ограничения при одном условии 
— если правительство РФ согласит-
ся выделить в Санкт-Петербурге уча-
сток для строительства нового, бо-
лее масштабного комплекса зданий 
консульства США. Такое разрешение 
было выдано в 2014 году, но в разгар 
кризиса в отношениях с Западом его 
отозвали.

Однако в Москве требование Ва-
шингтона сочли неприемлемым. 
«Они хотели этот участок в обмен на 
то, что принадлежит нам. Это был 
бы неравноценный обмен»,— ска-
зал один из собеседников 

”
Ъ“. Влас-

ти РФ настаивали на том, чтобы во-
прос с разблокировкой посольских 
комплексов решался «без искусст-
венных увязок».

31 мая газета The Washington Post 
со ссылкой на источники, знако-
мые с ситуацией, сообщила, что ад-
министрация Дональда Трампа мо-
жет принять решение о возвраще-
нии российских баз отдыха, но без 
восстановления дипломатического 
иммунитета. Как уточнило издание, 
если помещения потеряют непри-
косновенность, они будут считаться 
обычными зданиями, и, в частности, 
правоохранительные органы США 
смогут получить туда доступ.

По словам Марии Захаровой, «в 
Государственном департаменте США 
такой подход пока не подтвердили». 
Впрочем, если его и подтвердят, это 

вряд ли устроит Москву. «Это было 
бы беспрецедентным явлением. Мы 
предостерегаем тех в Вашингтоне, 
кому эта идея, может быть, понрави-
лась, от того, чтобы попытаться ее во-
плотить»,— сказал накануне замгла-
вы МИД РФ Сергей Рябков. Дипломат 
сообщил, что очередные консульта-
ции по вопросу российской дипсоб-
ственности в США могут пройти до 
конца месяца, но точной даты встре-
чи пока нет.

Между тем, по словам российских 
дипломатических источников 

”
Ъ“, в 

Москве рассчитывают на то, что во-
прос с разблокировкой посольских 
дач будет решен до намеченной на 
начало июля встречи президентов 
РФ и США в Гамбурге. В противном 
случае российские власти могут на-
ложить арест на американскую гос-

собственность в Москве. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, речь 

пойдет в первую очередь о диплома-
тической даче в Серебряном бору и 
принадлежащем посольству США 
складе на Дорожной улице.

Спасо-хауса — резиденции аме-
риканского посла в районе Арбата 
— ответные ограничительные ме-
ры вряд ли коснутся. Скорее все-
го, не затронут они и здание Англо-
американской школы в российской 
столице. От школы, однако, по дан-
ным 

”
Ъ“, могут потребовать зареги-

стрироваться в соответствии с рос-
сийским законодательством. Сейчас 
у школы особый статус — она не яв-
ляется «посольской» в классическом 
понимании, работая на основании 
коммерческого контракта с тремя 
посольствами — США, Великобри-

тании и Канады. Российской лицен-
зии школа не имеет, и, по словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, ее могут 

заставить «легализоваться».
Как пояснила 

”
Ъ“ глава москов-

ского отделения Ассоциации неком-
мерческих образовательных органи-
заций Карина Чернякова, перечень 
документов для предоставления ли-
цензии включает в себя 17 пунктов. 
Некоторые из них выполнить не-
сложно: например, школа должна 
подтвердить, что располагает необ-
ходимой материально-технической 
базой и соблюдает правила пожар-
ной безопасности. Но с другими мо-
гут возникнуть сложности: школа 
должна представить учебный план, 
пояснительную записку к нему и 
образовательную программу, кото-
рые должны соответствовать феде-

ральному образовательному стан-
дарту РФ. Руководство школы не от-
ветило на запрос 

”
Ъ“ о комментарии.

При этом, по данным 
”
Ъ“, власти 

РФ не исключают и других асимме-
тричных мер.

Пресс-секретарь посольства США 
в Москве Мария Ольсен на вопрос 

”
Ъ“ о перспективах урегулирова-

ния конфликта вокруг заблокиро-
ванной российской недвижимости 
ответила обтекаемо: «В процессе на-
шего диалога с российскими властя-
ми мы продолжаем изучать возмож-
ности улучшения отношений США 
и России. Но мы не будем публично 
комментировать детали дипломати-
ческих переговоров между нашими 
странами».

Елена Черненко,  
Галина Дудина

Дача в верхах

На Украине и в самопровозгла-
шенных республиках Донбас-
са подводят итоги ожесточен-
ных боев, проходивших в среду 
на линии соприкосновения. Эти 
столкновения были самыми се-
рьезными и кровопролитными с 
января этого года, когда сраже-
ния шли в окрестностях Авдеев-
ки. На сей раз самая напряжен-
ная ситуация возникла вокруг 
села Желобок, которое зани-
мают силы Луганской народной 
республики (ЛНР). По мнению 
собеседников ”Ъ“ в Киеве, ак-
тивная фаза боевых действий на 
этом, скорее всего, закончится 
— к серьезному наступлению и 
прорыву линии фронта на сегод-
ня не готова ни одна из сторон.

В Киеве и Луганске дают противо-
положную картину событий в селе 
Желобок Славяносербского района. 
По версии штаба «антитеррористи-
ческой операции» (АТО), обострение 
ситуации спровоцировали «россий-
ско-оккупационные войска», под-
вергшие украинские позиции ин-
тенсивному обстрелу.

Впрочем, источники киевско-
го сайта strana.ua предлагают иную 
трактовку событий. По их данным, 
именно силы АТО перешли в насту-
пление. «Главной целью было сре-
зать северный выступ обороны се-
паратистов, который вклинивал-
ся острым углом в наши позиции. 
В итоге мы получили из штаба нео-

фициальное согласие на выравнива-
ние линии. К 11:00 этот выступ был 
срезан — мы заняли высоту 175,9. 
Также мы вошли в село Желобок и 
удерживаем там позиции. Теперь 
у сепаратистов невыгодная ситуа-
ция, так как у нескольких их блокпо-

стов в результате выравнивания ли-
нии фронта оказались голыми флан-
ги»,— рассказал украинскому изда-
нию один из офицеров, принимав-
ших участие в операции. По его сло-
вам, потери украинцев составили 5 
человек убитыми и 19 ранеными.

Как утверждают в пресс-центре 
штаба АТО, урон «сепаратистов» ока-
зался еще более серьезным — 25 че-
ловек, из них 11 убитыми. Что каса-
ется собственных потерь, то украин-
ская сторона признает только гибель 
двух военнослужащих и ранение 11. 
Со своей стороны, представители 
ЛНР утверждают, что с украинской 
стороны погибло не менее десяти че-
ловек, а в рядах ополчения убитых 
не было — лишь четверо раненых.

Представители силовых струк-
тур ЛНР утверждают, что наступле-
ние противника на Желобок отбито, 
а основная часть села находится под 
контролем ополченцев.

Своеобразную версию, поче-
му украинские военные перешли 
в наступление на село Желобок, 
изложил в беседе с 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель народной ми-
лиции ЛНР Андрей Марочко. «На-
кануне в программе ТСН (выпуск 
за 4 июня.— 

”
Ъ“) на украинском ка-

нале 
”
1+1“ заявили, что ВСУ без боя 

выдвинулись на полтора киломе-
тра вперед, взяв под контроль трас-
су, которая проходит через Жело-
бок. Это было выдумано для подня-
тия боевого духа украинских воен-
ных — на самом деле там была 

”
се-

рая зона“. Когда мы опровергли это, 
им нужно было доказать свою пра-
воту, и тогда они попытались про-
двинуться вперед не на словах, а 
на деле. Разумеется, мы дали им от-
пор, используя их же информацию 

— атаки были ровно на тех участ-
ках, что были показаны в выпуске 
новостей».

Мониторинговая миссия ОБСЕ 
вчера вечером выпустила отчет, в ко-
тором говорится о боях за Желобок, 
в том числе с задействованием реак-
тивных систем залпового огня, одна-
ко из доклада не ясно, кто начал на-
ступление.

Большинство собеседников 
”
Ъ“ в 

Киеве склоняются к тому, что даль-
нейшего обострения обстановки не 
будет. По словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к Минобороны Украины, к серь-
езному наступлению, результатом 
которого стали бы прорыв оборо-
ны противника и изменение линии 
фронта, не готова ни одна из сторон. 
«У сепаратистов, даже если бы они хо-
тели перейти в наступление и выйти 
к административным границам До-
нецкой и Луганской областей, для 
этого не хватит сил и ресурсов. Что 
касается украинской стороны, то, во-
первых, на этот счет нет политиче-
ского решения. Президент Порошен-
ко опасается, что если инициатором 
широкомасштабных боевых дейст-
вий будет признан Киев, это может 
обострить отношения с Западом — 
нас обвинят в срыве минских согла-
шений. А во-вторых, мы не питаем 
иллюзий: в случае, если силы так на-
зываемых ДНР и ЛНР начнут терпеть 
поражения, в конфликт гораздо бо-
лее активно вмешается Россия»,— 
признает собеседник 

”
Ъ“.

Как предположил в беседе с 
”
Ъ“ 

политолог Алексей Чеснаков, близ-
кий к помощнику президента РФ 
Владиславу Суркову, курирующему 
украинское направление, бой под 
селом Желобок имел скорее полити-
ческую, а не военную задачу и был 
связан с визитом в Киев председа-
теля ОБСЕ Себастьяна Курца. «Так-
тика Киева проста — перед любы-
ми международными мероприятия-
ми с участием президента Украины 
ВСУ провоцируют обострение, что-
бы этот вопрос можно было поднять 
в переговорах и заявить, что респу-
блики (Донбасса.— 

”
Ъ“) не соблюда-

ют минские соглашения»,— сказал 
он. При этом эксперт убежден, что 
на полномасштабное наступление 
украинские власти не пойдут.

Маловероятной эскалацию кон-
фликта и масштабное наступление 
одной из сторон считает и директор 
киевского Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев. «Но по ме-
ре приближения саммита G20 в Гер-
мании и встречи президентов Трам-
па и Путина на линии фронта пери-
одически могут происходить обо-
стрения. Обе стороны заинтересова-
ны в том, чтобы поддерживать кон-
фликт не в замороженном, а в подо-
гретом состоянии. Тем самым они 
надеются усилить свои переговор-
ные позиции»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев; 
Кирилл Кривошеев

В Донбассе берут с бою переговорные позиции
Серьезное обострение ситуации едва ли приведет к прорыву линии фронта
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РОСТОВ-НА-ДОНУ

Попасная
Желобок

ФрунзеКировск
Стаханов

Светлодарск

Бахмут

Макеевка Торез

Амвросиевка

Лутугино

Алчевск

Краснодон

Славянск

Марьинка

Докучаевск

Курахово

Красноармейск

Ясиноватая
Крутая БалкаАвдеевка

Тельманово

Павлополь

Луганская
Счастье

Донецк

Матвеев Курган

Таганрог

Азов

Дебальцево
Горловка

Мариуполь Новоазовск 
Широкино

ДОНЕЦК

ЛУГАНСК

Гранитное

Волноваха

ОБОСТРЕНИЕ СИТУАЦИИ В ДОНБАССЕ

Территория под контролем 
ДНР и ЛНР на 07.06.2017

Районы последних  
артобстрелов

Места последних 
боестолкновений

7 июня

ВС Украины 
и силы ЛНР 
провели бой
за село Желобок 
и огневую 
высоту 175,9

ПО ДАННЫМ ООН, С НАЧАЛА 
КОНФЛИКТА ПОГИБЛИ

1–7 июня мониторинговая 
миссия ОБСЕ на Украине 
зафиксировала более 900 
случаев нарушения режима 
прекращения огня

ПОЛУЧИЛИ РАНЕНИЯ

БОЛЕЕ 25 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

БОЛЕЕ 10 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

30 км

175,9
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2 июня в ”Ъ“ и на rusfond.ru мы рассказали 
историю 14-летнего Магомеда Хамзатханова. 
У него лимфома Ходжкина, помочь может толь-
ко трансплантация костного мозга. Но перед 
этим необходимо пройти курс терапии проти-
воопухолевым препаратом адцетрис. Родители 
мальчика оплатить дорогое лекарство не в си-
лах. Рады сообщить: вся сумма (1 182 000 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего со 2 июня 267 960 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», «Даль-
невосточная», «Дагестан», «Томск», «Курган», а так-
же 169 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 44 детям на 35 718 235 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 июня 2017 №102   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в  регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам  помогать. Всего собрано свыше 9,828 млрд руб. В 2017 году 
(на 8 июня) собрано 758 204 224 руб., помощь получили 1027 де-
тей, протипировано 4017 потенциальных доноров костного  мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
 премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда —  
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Зачем власти  
эта филантропия?
Каково благотворительности 
в отдельно взятом регионе

В последнюю декаду мая постоянная комиссия 
СПЧ по развитию НКО провела выездное засе-
дание в Воронежской области. Мы встретились 
с правозащитными, социально ориентирован-
ными НКО, с областными топ-менеджерами 
и губернатором Алексеем Гордеевым. Хотя ре-
гион значится в дотационных, промышленность 
тут растет, а сельское хозяйство и вовсе в чис-
ле российских лидеров. Мне показалось инте-
ресным проанализировать благотворительную 
деятельность в одном  отдельно взятом благо-
получном регионе. Перед вами  попытка такого 
анализа.

По просьбе СПЧ областная администрация органи-
зовала в департаменте здравоохранения встречу со спе-
циалистами по детству и благотворительными фонда-
ми, сотрудничающими с клиниками. Разумеется, се-
годня благотворительная деятельность в стране не сво-
дится к одной лишь помощи больным, спектр миссий 
наших коллег куда шире. Но абсолютное большинство 
благотворителей жертвуют именно на здравоохране-
ние. Встреча с чиновниками получилась на редкость 
продуктивной, мы наметили пять программ партнер-
ства области и Русфонда — они позволят утроить бла-
готворительные вложения в воронежское здравоохра-
нение (в 2016 году они составили 13,8 млн руб.).

Одного жаль: во встрече участвовал лишь один 
местный фонд — «Добросвет». По данным Росстата 
на начало 2017 года, в области числилось 120 бла-
готворительных фондов. Однако в воронежском 
 Ресурсном центре поддержки НКО другая статисти-
ка: каталог благотворительных организаций вклю-
чает три десятка НКО. А «Русфонд.Навигатор», кото-
рый мы строим из публичных отчетов фандрайзин-
говых фондов в Минюст РФ, за 2015 год насчитал все-
го четыре воронежских организации: Фонд  Чижова, 
 «Добросвет», Фонд света и «Прикоснись к добру».

Я это к тому, что воронежские руководители, по-
хоже, пока весьма формально относятся к этому на-
правлению общественной активности. Мысль об ад-
министративном управлении благотворительной 
деятельностью претит не только мне. Она претит 
и большинству чиновников, с которыми общается 
Русфонд все годы существования. Однако уповать 
лишь на саморегуляцию благотворительных фон-
дов тоже было бы опрометчиво.

Вот как это выглядит в Воронеже. Прошлой осе-
нью участники круглого стола по проблемам разви-
тия благотворительности, организованного Ресурс-
ным центром поддержки НКО и областной админи-
страцией, констатировали: «Самоорганизация бла-
готворительного сообщества активизировалась бла-
годаря координирующей роли Ресурсного центра 
поддержки НКО, открытого при личном содействии 
губернатора Алексея Гордеева». На круглом столе об-
судили, в частности, «методы противодействия лже-
благотворителям силами гражданского общества 
и правоохранителей». А в это время в центре города 
десятки фальшивых волонтеров обирали милосерд-
ных горожан. То же самое происходило и в дни на-
шей майской командировки. Полиция не скрывает 
бессилия: чтобы бороться с мошенниками, нужны 
пострадавшие, но их нет. На самом деле было бы же-
лание. В Ростове-на-Дону депутат областного заксо-
брания подключила прокуратуру и полицию, те ста-
ли штрафовать мошенников десятками за фандрай-
зинг на проезжей части, а их руководителей — за во-
влечение несовершеннолетних в незаконный сбор 
денег. И очистили город от прохиндеев.

Зачем нашим властям благотворительные фонды? 
Годовой консолидированный госбюджет здравоохра-
нения, к примеру, насчитывает 3 трлн руб. Фонды до-
бавляют лишь несколько миллиардов. Это очень важ-
ные благотворительные миллиарды, они не устраня-
ют дефицит финансирования клиник, но помогают за-
крыть хотя бы часть острых проблем. Однако, по мне, 
куда важнее объединение добрыми делами десятков 
миллионов сограждан, жертвующих эти миллиарды.

Сто лет назад Генри Форд, капиталист и благотво-
ритель, утверждал, будто истинная цель филантропии 
в том, чтобы стало некому благотворить. Он писал это 
в несытой Америке. Великий Форд ошибся: в США се-
годня сытно, но десятки миллионов благотворителей 
жертвуют сотни миллиардов долларов. Форд ошиб-
ся: не учел себя и таких, как он сам,— людей состояв-
шихся и желающих помогать тем, кому повезло мень-
ше. Забавная ошибка Генри Форда ничего не стоила 
Америке. Нам, боюсь, так не повезет. Если мы в спорах 
о путях развития благотворительности забудем о че-
ловеке дарящем, то спорить вскоре станет не о чем.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Лиза Рябикина, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 137 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 62 тыс. руб.

Лиза родилась бездыханной, ее шея была обви-
та пуповиной. На вторые сутки начались судороги. 
Дочка сильно отставала в развитии, плохо видела 
и слышала, мышцы рук и ног были скованы спас-
тикой. С помощью Русфонда мы попали на лечение 
в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва). Специа-
листы подобрали дочке противосудорожную тера-
пию и добились ремиссии, начали восстановитель-
ное лечение. Лиза ожила, начала улыбаться, узна-
вать нас. Дочка уверенно держит голову, опирается 
на руки, научилась переворачиваться. Лечение надо 
продолжать, но у нас нет средств: муж работает води-
телем, воспитываем двоих детей. Наталья Рябикина, 
Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лизу 
нужно госпитализировать для контроля состояния 
и продолжения реабилитации. Необходимо снизить 
мышечный тонус, научить девочку говорить, укре-
пить мышцы, развить мелкую моторику».

Юля Немова, 14 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 33 тыс. руб.

Юля заболела диабетом в 2009 году: болезнь про-
текала очень тяжело, долго не удавалось стабили-
зировать уровень сахара. Врачи рекомендовали по-
ставить инсулиновую помпу. Большое спасибо, что 
оплатили ее! Благодаря помпе Юля хорошо себя 
чувствует и ведет активную жизнь, занимается лю-
бимыми делами. Теперь уровень сахара в пределах 
нормы. К сожалению, расходные материалы к пом-
пе заканчиваются, а у меня нет денег на их покуп-
ку. Пожалуйста, помогите сохранить здоровье доч-
ке!  Татьяна Немова, Чувашия
Эндокринолог Республиканской детской кли-
нической больницы Татьяна Максимова (Чебок-
сары): «Помповая инсулинотерапия дала хороший 
результат, у Юли нормализовался уровень сахара. 
Данный вид терапии необходимо продолжить».

Лада Орлова, 14 лет, криптогенная лобная 
 эпилепсия, требуется лечение. 112 050 руб.
Внимание! Цена лечения 141 050 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 29 тыс. руб.

Когда дочке было семь лет, у нее случился пер-
вый приступ эпилепсии. Лекарства не помогли, ку-
пировать приступы не получилось — они шли се-
риями, до 12 раз в сутки. Ладе оформили инвалид-
ность, она заметно отстает в развитии. Сейчас при-
ступы стали тяжелее. Мне пришлось уволиться, 
чтобы постоянно контролировать состояние доч-
ки и не дать ей травмироваться во время приступа. 
В поиске других вариантов лечения мы обратились 
к доктору медицинских наук Генералову. Он готов 
взять нас на лечение в стационар. Но мы не в си-
лах оплатить его. Просим вашей помощи! Наталья 
 Орлова, Курганская область
Руководитель специализированного Центра 
диагностики и лечения эпилепсии и голов-
ных болей «ПланетаМед» профессор Василий 
Генералов (Москва): «Консервативная противосу-
дорожная терапия не улучшила состояния Лады, 
у нее отмечается задержка психомоторного разви-
тия. Целесообразно применить кетогенную диету 
в рамках стационарного пребывания на террито-
рии клиники».

Кристина Рыбалко, 7 лет, врожденный  порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
290 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 49 тыс. руб.

Когда дочке был месяц, у нее диагностирова-
ли дефект межпредсердной перегородки. Мы 
наде ялись, что он закроется сам, но этого не слу-
чилось. В год мы обратились в НИИ кардиологии 
(Томск). Врачи сказали, что дефект можно закрыть 
щадящим способом, без разреза грудной клетки. 
Но у нас не было средств на оплату такой операции. 
Специалисты наблюдали за состоянием Кристины, 
запретили все активные игры. Сейчас у дочки по-
явились боли в сердце, врачи говорят, что нужна 
срочная операция. Пожалуйста, помогите ее опла-
тить! У меня трое детей, с мужем в разводе. Ольга 
 Рыбалко, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Кристины уже наблюда-
ются признаки легочной гипертензии. Необходимо 
эндоваскулярное закрытие дефекта окклюдером. 
После операции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).
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Максим живет во Владимире, 
ему год. Когда малышу был месяц, 
 врачи поставили ему диагноз «кра-
ниостеноз» — преждевременное 
сращение черепных швов. Кости 
черепа сдавливают мозг ребенка. 
Если не сделать срочную  операцию, 
Максиму грозит слепота,  глухота 
и умственная отсталость.  Врачи 
 готовы исправить форму черепа 
с помощью специальных саморас-
сасывающихся пластин. Операцию 
проведут по госквоте, но за подго-
товку к ней и за пластины родители 
Максима должны заплатить. Таких 
денег у них нет.

— Привет, космонавт! — говори-
ли Максиму родные и их друзья. Трех-
месячный мальчик лежал в кроват-
ке в большущем шлеме. Правда, шлем 
был не космический, а медицинский. 
Но малыш всем улыбался, как Гагарин 
на знаменитой фотографии.

Максимка родился с вмятиной на го-
лове. Его мама Наталья этого не замечала, 
потому что медсестры в роддоме все вре-
мя надевали малышу на голову чепчик. 
Вмятину с левой стороны черепа Наталья 
увидела только после выписки, дома.

На следующее утро, когда пришла па-
тронажная сестра, Наталья первым де-
лом показала ей голову Максима. Но се-
стра ее успокоила и сказала, что такое 
бывает, когда ребенок долго лежит на 
одном боку. Через неделю новорожден-
ного навестил участковый педиатр.

— Ваш ребенок здоров,— сказал 
врач,— к году форма головы исправится 
сама, нечего волноваться по пустякам.

Когда Максиму исполнился месяц, 
Наталья записалась к врачу-неонато-
логу. Тот посоветовал проконсультиро-
ваться у хирурга, который занимается 
челюстно-лицевыми патологиями.

Опытному доктору достаточно было 
одного взгляда, чтобы поставить Мак-
симу диагноз:

— У вашего сына краниостеноз, ко-
сти черепа срослись преждевременно. 
Отсюда такая форма головы. И сама она 
не выправится.

Хирург объяснил, что можно попы-
таться исправить дефект при помощи 
специальных шлемов. Если не помо-
жет, придется делать операцию.

Он посоветовал родителям Максима 
поехать на обследование в Москву. Мос-
ковские нейрохирурги диагноз подтвер-

дили и рекомендовали носить коррек-
тирующий шлем — по 20 часов в день.

— Голова в нем часто потела, во-
лосы были мокрые,— рассказывает 
 Наталья.— Но мы очень надеялись, что 
обойдемся без операции.

Однако шлем не помог, вмятина не 
исчезла.

В марте нынешнего года родители 
снова привезли Максима в Москву. Ма-
лышу сделали МРТ головного мозга, хи-
рург сравнил новый снимок со стары-
ми. Сказал, что положительная дина-
мика есть, но для нормальной жизни 
этого недостаточно.

— Необходима операция,— заявил 
доктор.— Без нее сохраняется опас-
ность потери вашим сыном зрения 
и слуха, отставания в развитии.

Операцию проведут за счет госбюд-
жета. Чтобы она прошла успешно, не-
обходимо сложное компьютерное мо-
делирование. Его, как и рассасываю-
щиеся пластины, родители Максима 
должны оплатить.

За исход операции переживает вся 
Максимкина семья: бабушки, дедуш-
ки, старший брат Денис, мама Наталья 
и папа Андрей. Папа для Максима — 
самый любимый человек на свете. Ког-
да вечером, после работы, Андрей зво-
нит в дверь, Максимка берет папины 
тапочки и со всех ног бежит его встре-
чать. Он крепко обнимает его за ноги, 
не давая раздеться. Папа берет сына на 
руки и приговаривает:

— Максюшка, ты не волнуйся. Мы 
сильные! Мы все с тобой преодолеем!

И Максимка заливается смехом.
— Конечно, операцию делать очень 

страшно,— признается Наталья.— Ведь 
расстояние между костями черепа и го-
ловным мозгом всего несколько мил-
лиметров. Но мы должны сделать все, 
чтобы сын смог жить полноценной 
жизнью.

Завидев врача, Максим всегда пря-
чется за папу.

— Ну что же ты такой трусишка? — 
смеется тот.— Это ведь доктор. Доктор 
нам поможет.

Чтобы мальчик не пугался пред-
стоящей операции, мама пообещала 
ему купить пять кило бананов. «Мак-
симка их просто обожает,— улыбает-
ся Наталья.— И вообще любит хорошо 
 покушать».

Даже медсестры в больнице уже шу-
тят: «Ой, Максим, придется тебе пор-
ции увеличивать в два раза. А то и в три! 
Вот и молодец. Кто много ест, тот быст-
ро поправляется».

Максим улыбается и согласно кива-
ет головой.

Светлана Иванова,  
Владимирская область

Папенькин сынок
Максима Ильина спасет срочная операция

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Наши в Генуе
Российские и итальянские врачи обменялись опытом  
создания национальных регистров

РУСФОНД.РЕГИСТР
Эта майская дискуссия состоялась 
на 51-й ежегодной научной конфе-
ренции Европейского общества 
клинических исследований в Генуе, 
объединившей свыше 400 участни-
ков. Российская делегация пред-
ставила результаты исследований 
HLA-типирования крови, выпол-
ненного при поддержке Русфонда 
в лаборатории генных и клеточных 
технологий Института фундамен-
тальной медицины и биологии 
 Казанского (Приволжского) феде-
рального университета (КФУ).

• Русфонд строит в России Националь
ный регистр доноров костного  мозга 
имени Васи Перевощикова с 2013  года. 
Сейчас он насчитывает 69 тыс. доно
ров, от них проведено 167 трансплан
таций костного мозга. В 2017 году 
(на 8 июня) на пожертвования читате
лей Русфонда и телезрителей  «Первого 
канала» протипировано 4017 потен
циальных доноров. Среди партнеров 
 проекта — компания «Трансойл»  
и фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ».
Именно участок гена HLA отвечает 

за совместимость тканей. Типирование 

образцов крови и создание базы данных 
позволяет находить одинаковые фено-
типы у донора и реципиента и прово-
дить трансплантацию костного мозга 
для лечения онкологических заболева-
ний крови и некоторых генетических 
болезней. Чем крупнее национальный 
регистр, тем больше вероятность найти 
больному подходящего донора.

Специалист лаборатории КФУ Ека-
терина Гаранина сообщила на конфе-
ренции, что с февраля 2016 года в Ка-
зани протипированы первые 400 ДНК 
потенциальных доноров. Эксперимент 
показал, что в целом частота распреде-
ления HLA-аллелей в популяции Татар-
стана сильно приближена к европей-
ской, а частота аллелей, специфичных 
для азиатской популяции, незначи-
тельна. Однако ученые считают, что из-
за небольшой выборки пока преждев-
ременно делать вывод о том, к кому ге-
нетически ближе татары — к европей-
цам или азиатам.

— Зато исследования подтвердили 
предположение о том, что вероятность 
найти подходящего донора в своей этни-
ческой группе выше,— сказала Гаранина.

Она отметила, что международное 
врачебное сообщество поддерживает 

создание национальных регистров до-
норов костного мозга в каждой стране:

–- Ежедневно проводится огромное 
количество трансплантаций, поиск до-
норов занимает несколько месяцев. На-
циональные регистры ускоряют и уде-
шевляют поиск, улучшают эффектив-
ность трансплантации.

В Генуе, в клинике Галльеры, нахо-
дится штаб-квартира Итальянского на-
ционального регистра доноров костно-
го мозга (IBMDR). В 2016 году в Италии 
насчитывалось более 380 тыс. потенци-
альных доноров: среди них в прошлом 
году найдены 148 доноров для итальян-
цев и 60 — для пациентов из-за рубежа.

Итальянский регистр создается 
с 1989 года на базе лаборатории ткане-
вого типирования больницы Галльеры. 
Он финансируется из частных пожер-
твований, которые с 1993 года собира-
ют Фонд Итальянского национального 
регистра доноров костного мозга, На-
циональная ассоциация доноров Ита-
лии, клиника Галльеры и футбольная 
команда звезд итальянской эстрады — 
за нее играли Джанни Моранди, Пупо, 
Риккардо Фольи и другие.

Татьяна Виноградова, 
главный редактор Русфонда
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Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«Заболевание Максима — краниостеноз — вызвано преждевременным сращением черепных 
швов, из-за чего голова имеет скошенную форму. Краниостеноз опасен тем, что сросшиеся кости 
не растут и постепенно сдавливают головной мозг. В течение года мальчика лечили консерватив-
но. К сожалению, безуспешно. Теперь помочь Максиму может только операция по исправлению 
 деформации черепа. Она будет проведена после тщательной компьютерной подготовки и с помо-
щью специальных саморассасывающихся пластин. Повторных хирургических вмешательств ребенку 
не потребуется. После операции Максим будет нормально расти и развиваться».

Стоимость компьютерного моделирования и рассасывающихся пластин 690 тыс. руб. 
Фонд «Наша инициатива» компании «М. Видео» внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Владимир» 
соберут 31 тыс. руб. Не хватает 599 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Ильина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Максима — Натальи Евгеньевны Ильиной. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оплачено лекарство  
для Магомеда 
Хамзатханова

Лечение специальными 
 шлемами Максиму не помо-
гло. Необходима операция, 
а для нее — дорогие расход-
ные материалы   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 02.06.17–08.06.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 52 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1



Начавшееся укрепление рубля, возвра-
щение на российский рынок ушедших 
в кризис перевозчиков, появление та-
рифов без багажа и увеличение доли 
лоукостеров вынудили авиакомпании 
заметно скорректировать стоимость 
на полеты из России за рубеж. За год 
их средняя стоимость снизилась более 
чем на 20%, но вернуться к уровню 2015 
года рынку все еще не удалось.

За год средняя стоимость авиабилетов за 
границу из городов России на летний сезон 
сократилась на 21% (до 19,7 тыс. руб.), гово-
рится в исследовании OneTwoTrip. Это зна-
чительнее динамики роста стоимости ру-
бля: за аналогичный период стоимость наци-
ональной валюты по отношению к доллару 
выросла на 14%, к евро — на 19–20%, ссылают-
ся аналитики на свои расчеты. Заметное сни-
жение стоимости перелетов в OneTwoTrip по-
мимо укрепления рубля связывают с ростом 
числа перевозчиков на популярных маршру-
тах, возвратом на российский рынок ушед-
ших в период кризиса авиакомпаний и рас-
пространением среди крупных игроков пра-
ктики дешевых тарифов, не включающих ба-
гаж. Об этом же говорят и в Aviasales, приводя 
в пример возвращение в Россию Thai Airways 
и возобновление летних рейсов Delta. Сни-
жение цен на выездных направлениях в по-
исковике оценивают в 17%, до 21,2 тыс. руб.

Тенденцию подтверждают и другие он-
лайн-тревел-агентства. По расчетам Biletix, за 
год средний чек на покупку авиабилетов за ру-
беж снизился на 12,3%, до 17,3 тыс. руб. К фак-
торам снижения тарифов в компании относят 

расширение сети маршрутов лоукостера «По-
беда». В DaTravel.com говорят о снижении на 
13% среднего чека на зарубежные направле-
ния (до 16,3 тыс. руб.). Наиболее заметно тен-
денция проявилась на направлениях ближ-
него зарубежья, где средняя цена перелета за 
год опустилась на 25–30%, до 12,1 тыс. руб. В 
случае с европейскими направлениями паде-
ние составило 15%, до 15,2 тыс. руб. Эту тен-
денцию в компании объясняют ростом инте-
реса россиян к поездкам за рубеж: многие пе-
ревозчики расширили свои программы и вы-
нуждены сдерживать цены для поддержания 
конкурентоспособности. По расчетам Tutu.ru, 
средняя стоимость полета в Европу этим ле-
том снизилась на 11% (до 8,4 тыс. руб. за билет 
в одну сторону), в страны ближнего зарубежья 
— на 15,4% (до 8,2 тыс. руб.), дальнего зарубе-
жья — на 15,1% (до 14,6 тыс. руб.).

Снижение цен на зарубежные авиапере-
возки происходит после их заметного ро-
ста летом 2016 года. Тогда, по оценкам Tutu.
ru, летать в Европу стало дороже на 26,2% по 
сравнению с аналогичным периодом 2015 го-
да, в страны ближнего зарубежья — на 24,3%, 
дальнего зарубежья — на 39,3%. Цены на пе-
релеты по России в течение двух лет были бо-
лее устойчивыми: в 2016 году они подорожа-
ли на 11,9%, в 2017 году подешевели на 0,2%. 
Несмотря на начавшуюся корректировку, 
отыграть полностью минувший рост цен на 
перелеты за рубеж не удалось. Так, по расче-
там Aviasales, текущая цена на авиабилеты за 
рубеж превышает аналогичный показатель 
прошлого года в среднем на 4%, по расчетам 
OneTwoTrip — на 5%. «В ближайшее время це-

ны уже вряд ли вернутся к уровню 2014–2015 
годов»,— полагает директор по развитию 
OneTwoTrip Аркадий Гинес.

Впрочем,  по подсчетам того же 
OneTwoTrip, на некоторых направлениях от-
кат цен уже произошел к уровню двухлетней 
давности. Наиболее масштабной эта тенден-
ция стала в случае с грузинскими направле-
ниями: средний чек на полеты в Тбилиси сей-
час на 8% ниже аналогичной оценки 2015 го-
да (до 15,1 тыс. руб.), в Батуми — на 19%, до 
16,8 тыс. руб., в Кутаиси — на 46%, до 11,5 тыс. 
руб. Перелет в Баку за два года подешевел 
на 39%, до 15,6 тыс. руб. Полеты из России в 
Торонто за два года стали дешевле на 23% 
(35,8 тыс. руб.), в Нью-Йорк — на 3% (28,4 тыс. 
руб.), в Кельн — на 36% (11,7 тыс. руб.).

Снижение цен на выездных направле-
ниях характерно и для организованного 
рынка. Гендиректор Travelata.ru Алексей 
Зарецкий рассказывает, что за год средняя 
стоимость недельного тура на Кипр на дво-
их снизилась на 21%, до 110 тыс. руб. Пред-
ставитель Onlinetur.ru Игорь Блинов гово-
рит о годовом снижении стоимости на 20–
30% туров в Грецию, на Кипр, в Тунис и Таи-
ланд. «Это произошло как и из-за снижения 
валютной составляющей, так и из-за воз-
врата на организованный рынок Турции: 
конкуренция на рынке заметно усилилась, 
и многие пытаются привлечь клиентов за 
счет снижения цен на размещения»,— ре-
зюмирует он.

Александра Мерцалова

 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19909,26 (−75,36)
РТС 1038,5 (+4,19)
FTSE 100 7449,98 (−28,64)

DAX 30 12713,58 (+41,09)
DJIA* 21208,63 (+34,94)
NASDAQ Composite* 6309,01 (+11,63)

*На 20:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.06.17
Австралийский доллар 43,0185
Английский фунт 73,8991
Белорусский рубль** 30,4330
Датская крона* 86,2035

Доллар США 56,9857
Евро 64,1488
Индийская рупия*** 88,5284
Казахский тенге*** 18,1321

Канадский доллар 42,1710
Китайский юань* 83,8802
Норвежская крона* 67,1843
СДР 78,9605

Сингапурский доллар 41,2283
Новая турецкая лира 16,0772
Украинская гривна* 21,7814
Шведская крона* 65,4985

Швейцарский франк 59,0158
Японская иена*** 51,8948
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нежелание российских юрлиц ве-
сти тяжбы в отечественных судах, 
будь то по причине недоверия к су-
дебной системе или из-за намере-
ния сохранить суть спора конфи-
денциальной, порой приводит да-
же маленьких игроков в междуна-
родный коммерческий арбитраж. 
Но простодушным надеждам на ско-
рое и качественное рассмотрение 
далеко не всегда суждено сбыться — 
на пути встают обязательные плате-
жи, требуемые признанными арби-
тражными центрами сразу при по-
даче заявления.

Петербургские ООО «Редиус-Т» и 
ООО «ГСЕ Красс», заключая договор 
поставки, условились, что все свои 
разногласия будут разрешать в Сток-
гольмском международном арби-
траже. Однако к моменту подачи за-
явления оказалось, что у «Редиус-Т», 
выступившей истцом по делу о взы-
скании 15,1 млн руб. задолженности 
и 2,4 млн руб. процентов за пользо-
вание чужими денежными средства-
ми, попросту нет €2 тыс. на уплату 
регистрационного сбора. Поскольку 
данный платеж предусмотрен регла-
ментом и является обязательным, 
арбитражный институт отказался 
рассматривать дело и не дал компа-
нии отсрочить выплату. Рассчиты-
вая все-таки взыскать причитающе-
еся, истец обратился в арбитражный 
суд Санкт-Петербурга, но тщетно.

Первая инстанция оставила дело 
без рассмотрения, сославшись на то, 
что арбитражная оговорка действи-

тельна, а отсутствие денег на оплату 
сбора не является основанием для 
рассмотрения дела госсудом. Дру-
гого мнения оказалась апелляция, 
заставившая первый суд все же рас-
смотреть спор по существу, подчерк-
нув, что компания действовала до-
бросовестно, и указав, что отсутст-
вие средств с 2015 года до настояще-
го времени подтверждается справ-
ками из ФНС и кредитных органи-
заций. Иначе, пишет апелляция, от-
каз в рассмотрении спора влечет на-
рушение права на судебную защиту. 
С такой позицией не согласился уже 
ответчик «ГСЕ Красс», обжаловав-
ший решение в кассации. Там согла-
сились, что третейское соглашение 
является исполнимым, стороны ре-
ализовали право на свободу догово-
ра, а иной подход позволил бы в од-
ностороннем порядке изменить по-
рядок разрешения споров и по свое-
му усмотрению выбирать суд. Затем 
«Редиус-Т» обратилась с жалобой в 
Верховный суд РФ, куда дело пере-
дано на пересмотр и будет рассмот-
рено 5 июля.

Дело выглядит небольшим и по-
чти комичным, но если дефицит де-
нежных средств будет признан су-
щественным обстоятельством, по-
зволяющим обойти действитель-
ную третейскую оговорку, велик 
риск нивелирования всего с таким 
скрипом создаваемого арбитражно-
го регулирования в РФ, а заодно по-
пирания свободы договора и истин-
ных намерений сторон. К тому же, 
как известно, занимающееся пред-
принимательством юрлицо несет 
риски наступления неблагоприят-
ных последствий и должно разумно 
оценивать возможности при подпи-
сании любых договоров.

правила  
игры

Дефицит денежных 
средств не должен 
являться обстоя-
тельством, позволя-
ющим обойти дейст-
вительную третей-
скую оговорку

запутывают подсудность 
и корреспондента арбитражной группы

Андрея Райского

В анонимайзерах  
закрывают бреши
Власти хотят перекрыть обход блокировок 
запрещенных сайтов

Почти два с половиной года потребо-
валось на разработку законопроекта, 
 призванного запретить использова-
ние технологий анонимного доступа 
в интернет для просмотра заблокиро-
ванных сайтов. Внесенный в Госду-
му законо проект требует от владель-
цев прокси- сервисов, анонимайзеров 
и VPN не поз волять клиентам захо-
дить на эти  ресурсы, а также сообщать 
властям РФ о своих собственниках. 
Интернет- компании считают такое ре-
гулирование избыточным.

Вчера депутаты Максим Кудрявцев («Еди-
ная Россия»), Николай Рыжак («Справедливая 
Россия») и Александр Ющенко (КПРФ) внесли 
в Госдуму поправки к закону «Об информа-
ции» и КоАП, предусматривающие санкции 
за доступ к запрещенным сайтам. Поправки 
предполагают, что Роскомнадзор создаст пе-
речень сервисов, позволяющих обойти бло-
кировки, определит провайдеров их хостин-
га и иных лиц, обеспечивающих их работу, и 
будет направлять им требования о прекраще-
нии обхода блокировок. Адресат требования 
обязан будет принять меры в течение 30 дней, 
либо самостоятельно направить в Роскомнад-
зор заявление о подключении к реестру за-

прещенных сайтов и готовности блокировать 
указанные в нем ресурсы. Если владельцы 
сервисов не выполнят требование, им самим 
грозит блокировка. При этом под законопро-
ект не подпадают владельцы программ, сетей 
и сервисов, использующие их для клиентов, с 
которыми находятся в трудовых отношениях.

Поисковые системы также обязаны подать 
заявку на подключение к реестру заблокиро-
ванных сайтов в течение 30 дней по требова-
нию ведомства. Подключившись к реестру, 
поисковик обязан прекращать на территории 
РФ выдачу по запросам пользователей ссылок 
на запрещенные сайты и их страницы. Неи-
сполнение этой обязанности будет грозить 
штрафом для граждан в размере 5 тыс. руб., 
для должностных лиц — 50 тыс. руб., для юри-
дических лиц — 500–700 тыс. руб.

Тему досудебной блокировки анонимайзе-
ров, позволяющих заходить на запрещенные 
сайты, одним из первых поднял глава коми-
тета Госдумы по информполитике Леонид Ле-
вин в начале 2015 года, хотя еще в конце 2014 
года руководитель Роскомнадзора Александр 
Жаров не считал это целесообразным.

потребительский рынок  
и телекоммуникации — с12

Сбербанк не доказал 
квалификацию клиента
«Транснефть»  
выиграла в первой инстанции

Сбербанк проиграл в первой инстан-
ции суд по иску «Транснефти». Арби-
тражный суд Москвы признал закон-
ными требования истца, основанные 
на утверждении, что Сбербанк не довел 
до сведения компании информацию 
о возможных рисках и фактически на-
вязал ей сделку. Это самый крупный 
случай, когда суд встает на сторону кор-
поративного участника сделки, при-
знавая его заведомо слабой стороной 
в финансовом споре. Эксперты счита-
ют, что складывающаяся судебная пра-
ктика крайне негативно влияет на рос-
сийский рынок деривативов и может 
привести к его коллапсу.

Вчера Арбитражный суд Москвы удовлет-
ворил иск компании «Транснефть» к Сбер-
банку и признал ничтожной сделку с про-
изводными финансовыми инструментами, 
в результате которой истец получил круп-
ный убыток, сообщило агентство «Интер-
факс». Речь идет о сделке процентный своп, 
которая совершалась в рамках генерально-
го соглашения 2014 года. В конце 2013 го-
да «Транснефть» приобрела у Сбербанка ба-
рьерный опцион-пут и продала ему барьер-
ный опцион-колл для снижения стоимости 

валютного долга ($10 млрд по кредитному до-
говору 2009 года с Банком развития Китая и 
$1,05 млрд по еврооблигациям). В 2014 году 
компания заключила с банком сделку про-
центный своп с целью увеличения барьера 
по опционам, купленным в рамках прошло-
годних сделок. Кроме того, «Транснефть» ку-
пила новые опционы со сроками исполне-
ния в конце 2014 года, когда произошел рез-
кий скачок курса доллара. 11 января 2017 го-
да «Транснефть» подала в Арбитражный суд 
Москвы иск к Сбербанку на сумму 66 млрд 
руб., требуя признать сделку недействитель-
ной. После вступления в силу вчерашнего ре-
шения суда (через месяц) стороны будут обя-
заны возвратить все средства, полученные в 
рамках данной сделки. Однако по сообще-
нию пресс-службы ответчика, «после получе-
ния полного текста решения суда Сбербанк 
незамедлительно обжалует его в апелляци-
онной инстанции».

В своем иске «Транснефть» настаивала на 
недобросовестности банка, который, по сло-
вам представителя компании, выступавшего 
на суде, навязал сделку «под видом субсидии» 
(цитата по «Интерфаксу»).
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На БАМ скинутся всей страной
ОАО РЖД хочет оплатить стройку из тарифа
ОАО РЖД может профинан-
сировать расширение БАМа 
и Транссиба за счет инвестнад-
бавки в 2% к тарифу. По подсче-
там экспертов, это даст компа-
нии порядка 25–26   млрд руб., 
но только на пропуск новых 
грузов из Кузбасса может по-
надобиться еще 24   млрд руб. 
Эксперты считают, что инвест-
надбавка в общесетевом тари-
фе должна быть направлена 
на повышение эффективности 
работы всей сети железных до-
рог, а не одного направления.

ОАО РЖД рассматривает воз-
можность финансирования разви-
тия БАМа и Транссиба за счет инвес-
тсоставляющей в тарифе, сообщил 
вчера глава монополии Олег Бело-
зеров. По его словам, механизм ин-
вестнадбавки прорабатывается с 
прошлого года, сейчас его обсужда-
ют с ФАС. Примерный уровень над-
бавки — 2%, сообщил он. В этом го-
ду сходная надбавка шла на капре-
монт путей, и рассматривается воз-
можность ее продления. «Мы сей-

час обсуждаем, какой принцип ин-
вестнаценки был бы справедлив: 
все ли будут платить, не все»,— со-
общил глава ОАО РЖД, добавив, что 
«методика подготовлена, расчеты 
сделаны, есть варианты».

Олег Белозеров считает, что в ка-
честве цели надбавки «БАМ, Транс-
сиб — хорошее направление». «Мо-
жет быть, подходы к портам — до-
полнительно, не те, которые мы 
уже заложили,— пояснил он.— 
Считаем, что нужен не просто 

”
та-

риф плюс 2%“, а как в этом году по 
капремонту — куда, с какой целью 
и что ОАО РЖД должно за это обес-
печить». Он добавил, что и надбавка 
на капремонт в значительной части 
пошла на Дальний Восток.

О возможном направлении над-
бавки в 2% на модернизацию БАМа 
и Транссиба Олег Белозеров расска-
зывал в интервью 

”
Ъ“ 30 мая, огово-

рившись, что вариант рассматрива-
ется в случае роста экспорта в 2018 
году. Он упоминал, что ОАО РЖД 
ориентируется на увеличенный гру-
зопоток по БАМу — 80 млн тонн к 

2025 году. Кузбасс готов дать 30 млн 
тонн дополнительных грузов (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). Необходимость в но-

вых инвестициях в пропускную 
способность Транссиба для вывоза 
грузов из Кузбасса до 2020 года оце-
нивается в 40 млрд руб. против пла-
новых 16 млрд руб.

Сумму обсуждали 16 мая у за-
мминистра транспорта Алана Луш-
никова, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с протоколом совещания. 
ОАО РЖД по итогам совещания по-
ручено до 6 июля дать предложения 
по корректировке плана модерни-
зации БАМа и Транссиба и подгото-
вить также детальные планы и фин-
модели: до 20 июля — по развитию 
инфраструктуры для вывоза грузов 
из Кузбасса, до 15 октября — допол-
нительного развития инфраструкту-
ры Восточного полигона. Также мо-
нополии до 6 июля поручено про-
работать альтернативные вариан-
ты финансирования модернизации 
БАМа и Транссиба в 2018 и 2019 го-
дах — с учетом замещения средств 
бюджета альтернативными источ-

никами, в том числе за счет возмож-
ного увеличения тарифной нагруз-
ки на грузоотправителей, рассказы-
вает собеседник 

”
Ъ“.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что идея ин-

весттарифов для ОАО РЖД прораба-
тывается для возможности заклю-
чать долгосрочные договоры с гру-
зоотправителями по фиксирован-
ным ценам и конкурировать с дру-
гими видами транспорта. Инвест-
составляющая должна создать ме-
ханизм гарантирования частных 
инвестиций в инфраструктуру, в 
том числе в рамках концессий, ког-
да инвестор строит примыкающую 
инфраструктуру, а ОАО РЖД платит 
за ее использование или выкупает. 
Как говорят в ФАС, прорабатывают-
ся и механизмы инвесттарифов для 
возврата инвестиций в обновление 
локомотивного парка (локомотив-
ная составляющая выделяется в вы-
ручке ОАО РЖД в виде платы за тя-
говое усиление на основе контракта 
жизненного цикла). Реализация это-
го будет выгодна ОАО РЖД, потреби-
телям и частным инвесторам, меха-

низмы описаны в проекте поста-
новления правительства, который 
согласовывают с Минэкономики и 
Минтрансом. В Минэкономики со-
общили 

”
Ъ“, что предложений о фи-

нансировании расширения БАМа и 
Транссиба из инвестнадбавки в 2% к 
тарифу не поступало. В Минтрансе 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По подсчетам главы агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, инвестнадбавка даст 25–
26 млрд руб. в год, но он называет 
позицию ОАО РЖД «непоследова-
тельной». Компания предлагает та-
рифы для инфраструктурных про-
ектов только для грузоотправите-
лей, использующих реконструиру-
емую инфраструктуру, говорит экс-
перт, но намерена направить средст-
ва от повышения тарифа по всей се-
ти на расширение БАМа и Трансси-
ба. По его мнению, инвестсоставля-
ющая в общесетевом тарифе долж-
на повышать эффективность рабо-
ты всей сети.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Туристы дождались скидок
Полеты за границу подешевели
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

0,90 1,3

0,90

0,98

1,06

1,14

1,22

1,30% ● 1,2210

0,16%
6,0 9,0

6,0

6,6

7,2

7,8

8,4

9,0тыс. пунктов ● 6,871

0,05%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 33,40

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%24,22% 0,72%

● 1,277$ млрд ● 775,9

Крупнейшие лоббисты пенсион-
ной отрасли — НПФ Сбербанка 
и СРО НАПФ — предлагают моди-
фицировать порядок перевода 
накоплений клиентов. В резуль-
тате текущий страховщик будет 
узнавать о таких переходах не 
раз в году, по итогам кампании, 
а в течение недели с момента по-
дачи заявления в ПФР и сможет 
проинформировать гражданина 
о потере инвестдохода. Впрочем, 
по оценке других участников 
рынка, кардинально решить 
проблему частых и затратных 
как для отрасли, так и граждан 
переходов между НПФ такая 
 конфигурация не позволит.

Обращение в Минтруда и Пенсион-
ный фонд России (ПФР, администри-
рует систему ОПС) с инициативой кор-
ректировки порядка перевода нако-
плений застрахованных лиц между 
фондами в начале июня направили 
НПФ Сбербанка и НАПФ (оба есть в 
распоряжении; обращения отличают-
ся отправителем и несколькими не-
значительными деталями). Как отме-
чают авторы писем, в фонды поступа-
ют десятки тысяч жалоб на неправо-
мерный перевод или отказ в переводе 
пенсионных накоплений, а также на 
потерю инвестдохода (см. также 

”
Ъ“ от 

16 мая). Изменить ситуацию, при кото-
рой текущий страховщик узнает о пе-
реходе клиента в другой фонд и не мо-
жет проинформировать его о потере 
инвестдохода, могло бы, по замыслу 
авторов письма, «создание единой 
платформы» на базе ПФР или СРО 
НПФ. «Еженедельное информирова-
ние участников системы о факте пода-

чи заявления по номеру СНИЛС без 
указания персональных данных не 
противоречит законодательству»,— 
отмечено в письмах. По мнению лоб-
бистов, данный функционал может 
быть построен на базе ПФР или СРО «в 
кратчайшие сроки, до 1 июля».

Авторы обращения также предла-
гают ПФР по факту жалоб клиентов 
НПФ запрашивать в удостоверяющих 
центрах (они создают электронные 
подписи при подаче заявлений в элек-
тронном виде) подтверждающие факт 
обращения граждан документы 
(источник оплаты и проч.). В случае 
если удостоверяющий центр таких до-
кументов не представит, ПФР предла-
гается инициировать проверку с по-
следующим отключением таких игро-
ков от электронного документооборо-
та и ходатайствовать в Минкомсвязи 
об отзыве их аккредитации. А в случае 
«технических ошибок» и подачи заяв-
ления на перевод пенсии без ведома 
гражданина (по жалобам граждан, 
подтвержденным его текущим и но-
вым страховщиком) вносить измене-
ния в реестр застрахованных лиц в до-
судебном порядке (сейчас ПФР пере-
сматривает решения о переводе нако-
плений граждан только по судебным 
решениям; см. 

”
Ъ“ от 16 мая).

В Минтруда хорошо известно о жа-
лобах граждан на неправомерный пе-
ревод пенсионных накоплений — как 
в отношении НПФ, так и удостоверяю-
щих центров. Однако предложения 
участников рынка «потребуют не толь-
ко изменения нормативной базы, но 
и создания или перенастройки ин-
формационных систем ПФР», отмеча-
ют в пресс-службе Минтруда. И в связи 

с этим они «направлены в ПФР для их 
проработки». В ПФР подтвердили, что 
«вопрос прорабатывается».

Другие крупные участники рынка 
считают, что без правок профильного 
законодательства изменить порядок 
переходов клиентов между НПФ и ми-
нимизировать потери гражданами 
инвестдохода невозможно. По словам 
президента АНПФ Сергея Белякова, 
«заявление о переводе пенсий долж-
но подаваться текущему страховщи-
ку, все остальное — не решение про-
блемы, а попытка объяснить ее». «По 
итогам кампании 2017 года при до-
срочных переходах граждане риску-
ют потерять до 23 тыс. руб. инвестдо-
хода при среднем счете 75 тыс. руб., 
надо вносить не небольшие техниче-
ские правки, а срочно менять поря-
док переходов»,— подчеркивает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев.

Вариант с информированием теку-
щего страховщика о переходе его кли-
ента в новый фонд позволит НПФ про-
гнозировать оттоки. «Изменение же 
порядка переходов и подача заявле-
ния текущему страховщику серьезно 
сократят возможности НПФ, активно 
привлекающих через банковские се-
ти, по агрессивному росту базы»,— от-
мечает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперта 
РА» Павел Митрофанов. Впрочем, как 
указывает руководитель крупного 
фонда, половина заявлений на пере-
вод накоплений подается в ПФР в по-
следние рабочие дни года и «по факту 
никакой недели на информирование 
этих клиентов не будет».

Павел Аксенов

Переводы пенсий  
вычислят по СНИЛС
Порядок перехода клиентов НПФ никого не устраивает

Идея Минюста защитить заем-
щиков-граждан от непомерных 
неустоек, выставляемых креди-
торами, натолкнулась на жест-
кую критику банковского сооб-
щества. Участники рынка об-
ещают рост неплатежей по кре-
дитам, замедление потребитель-
ского кредитования и прочие 
беды для рынка. Неожиданно 
в этом вопросе участники рын-
ка заручились поддержкой 
 регулятора.

На этой неделе банкиры выступи-
ли с резкой критикой по поводу зако-
нопроекта Минюста, вносящего по-
правки в ст. 5 закона «О потребитель-
ском кредите (займе)». Законопроект 
предлагает очередность, согласно ко-
торой сумма текущего платежа по по-
требительскому кредиту (займу), в 
случае если она недостаточна для 
полного исполнения обязательств за-
емщика, погашается в следующей 
очередности: сначала проценты, да-
лее основная сумма долга и уже по-
сле неустойка (пени, штраф), иные 
платежи. Сейчас же очередность 
иная: сначала гасится просроченный 
долг по процентам, потом просрочен-
ная задолженность по кредиту, далее 
неустойка и уже в последнюю оче-
редь проценты и тело долга за теку-
щий период. При этом очередность 
погашения задолженности заемщи-
ка, предусмотренная настоящей ча-
стью, не может быть изменена согла-
шением сторон, отмечается в тексте 
документа. Согласно письму Ассоци-
ации российских банков в Минюст, 
новый подход приведет «к снижению 
мотивированности заемщиков по 
надлежащему исполнению своих 
обязательств, к фактической невоз-
можности реализации принципа 
гражданско-правовой ответственно-

сти и к существенному увеличению 
нагрузки на судебную систему». 

Банки уверены, что реализация 
этого проекта приведет неминуемо к 
неплатежам. «Фактически неустойка 
потеряет весь смысл, ее нереально бу-
дет взыскать во внесудебном поряд-
ке»,— отмечает глава департамента 
правового обеспечения ХКФ-банка 
Александр Гонтаренко. При этом схо-
жие правила очередности существу-
ют в отношении корпоративных зай-
мов (согласно ст. 319 ГК), отмечает 
Александр Гонтаренко, но банки в до-
говоре имеют возможность устано-
вить иную очередность, тогда как дан-
ный проект такую возможность пря-
мо запрещает.

В Минюсте воздержались от ком-
ментариев по поводу мнения рынка, 
сославшись на то, что не успели с ним 
ознакомиться. Однако в данном во-
просе важно мнение регулятора отра-
сли — ЦБ, а регулятор законодатель-
ную инициативу Минюста «оценива-
ет как требующую серьезного обсу-
ждения и оценки последствий». «В во-
просе потребительского кредитова-
ния необходимо сохранять сбаланси-
рованный подход,— добавили в 
пресс-службе Банка России.— В насто-
ящее время законодатель обеспечил 
такой баланс, предусмотрев систему 
норм, направленных на защиту прав 
потребителей, в том числе ограничи-
вающих размер неустойки (штрафа, 
пени) по договору потребительского 
кредита (займа) и полной стоимости 
потребительского кредита (займа)».

Данный законопроект явно на ру-
ку заемщикам, так как позволит им 
существенно сэкономить на погаше-
нии долга. «При решении вопросов в 
судебном порядке суды часто идут на-
встречу заемщикам и существенно 
снижают размер неустойки, требуе-

мый банком,— отмечает партнер 
Lidings Андрей Зеленин.— Так что у 
банка велик шанс вообще ее не полу-
чить». Впрочем, именно в этом и был 
замысел Минюста. В пояснительной 
записке к проекту прямо сказано, что 
новый подход позволит суду снижать 
неустойку в случае ее явной несораз-
мерности по заявлению должника 
или по инициативе суда в деле по 
иску кредитора к должнику о взыска-
нии неустойки. «Это особенно акту-
ально для задолженности по кредит-
ным картам, где по новым правилам 
добиться своевременного внесения 
денежных средств будет нереально, 
как и судиться из-за каждой неустой-
ки»,— считает директор юридическо-
го департамента Юникредит-банка 
Наталья Окунева.

Есть вопросы к документу и у пра-
возащитников. «Цель документа яс-
на: исключить ситуации, когда чело-
век гасит задолженность перед кре-
дитором и думает, что у него все в по-
рядке, а на самом деле у него из-за 
списания неустойки банком остался 
непогашенный долг, на который 
продолжают начисляться процен-
ты,— рассуждает руководитель про-
екта ОНФ 

”
За права заемщиков“ Вик-

тор Климов.— Однако реализация 
этого замысла вызывает вопросы». 
Озабочены данной инициативой и 
депутаты Госдумы. «Поправки к зако-
нам не должны разрушать рынок и 
лишать доступа к заемным средст-
вам добросовестных заемщиков, у 
которых увеличатся риски неполуче-
ния кредита,— отмечает глава коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.— Очень надеюсь, 
что в отношении данного законопро-
екта победит не чья-либо позиция, а 
здравый смысл».

Вероника Горячева

Банкиры требуют неустоек
Рынок раскритиковал поправки к закону  
о потребительском кредите

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Таким образом, «Транснефть» упи-
рает на недостаточную квалифика-
цию себя как стороны сделки в вопро-
сах последствий приобретения слож-
ных финансовых инструментов. Ком-
пания полагает, что банк «неверно со-
общил количественные показатели 
риска» — риск для «Транснефти» был 
оценен в 10%, тогда как «макроэконо-
мические факторы свидетельствова-
ли о вероятности финансовых потерь 
компании на уровне 30–35%» (цитата 
по «РИА Новости»).

Сбербанк отверг претензии истца, 
заявив, что «Транснефть» подписала 
при заключении сделки Декларацию 
о рисках, содержащую полную инфор-
мацию о рисках и вероятности их реа-
лизации. В качестве доказательства 
представитель банка на суде ссылался 
на презентацию, выпущенную «Транс-
нефтью» за два дня до заключения 
сделки, в которой указывалось, что 
компания выплатит по сделке 33 млрд 
руб. в случае снижения курса рубля до 
50 руб./$ (на этот момент курс состав-
лял 32 руб./$). Кроме того, представи-
тель банка на суде сообщил, что 
«Транснефть» ранее совершила 62 оп-

ционные сделки в рамках генерально-
го соглашения, и это доказывает, что 
истец полностью понимал их смысл.

Сбербанку также предстоит судеб-
ный процесс по иску прокуратуры Мо-
сквы (подан в интересах Росимущест-
ва 7 сентября 2016 года) о признании 
ничтожной сделки барьерного валют-
ного опциона между банком и АХК «Су-
хой». Но пока судебная практика в от-
ношении споров, связанных с убытка-
ми по сделкам со сложными производ-
ными финансовыми инструментами, 
складывается явно не в пользу банков. 
«Данные решения подрывают доверие 
к производным финансовым инстру-
ментам, происходит размывание са-
мой сути их существования, изначаль-
ной целью которых является хеджиро-
вание различного рода рисков»,— го-
ворит младший директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Муха-
мед Косов. По его словам, логичным 
итогом таких решений будет то, что по-
тенциальные участники сделок будут 
заключать соглашения в другой юрис-
дикции, где риски ретроспективного 
изменения условий договора сведены 
к минимуму. Начальник управления 
инвестиционного консультирования 
«Открытие Брокер» Александр Лапу-

тин уверен, что участники рынка бу-
дут пересматривать риски при заклю-
чении сделок хеджирования, вследст-
вие чего стоимость таких операций 
возрастет. В Сбербанке считают вче-
рашнее решение суда «серьезно пре-
пятствующим законному развитию 
этого рынка и нарушающим осново-
полагающие принципы, на которых 
рынок производных инструментов 
построен».

Судебные прецеденты, связанные 
с оспариванием результатов сделок с 
деривативами из-за внезапного паде-
ния курса рубля в конце 2014 года, ста-
ли причиной беспокойства ЦБ. В сен-
тябре 2016 года директор департамен-
та по развитию финансового рынка 
Банка России Елена Чайковская сооб-
щала, что регулятор рассматривает 
возможность введения квалифика-
ции для корпоративных клиентов, 
которые намереваются совершать 
сложные сделки с производными фи-
нансовыми инструментами. Вчера ЦБ 
не ответил на запрос. Однако по дан-
ным источников 

”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, система квалификации 
юридических лиц будет подготовле-
на к концу 2017 года.

Мария Сарычева

Сбербанк не доказал 
квалификацию клиентаПрежде чем заняться возвратом, 

компания, выкупившая у украинско-
го банка долг, должна пройти аккреди-
тацию в ФЗВ: раскрыть на сайте фонда 
информацию о реальных владельцах 
и выдержать проверку деловой репу-
тации. Первые взыскатели получили 
аккредитацию спустя год после приня-
тия закона. Исходно ФЗВ зарегистри-
ровал три компании: ООО «ЮК 

”
Пра-

вовые инициативы“» (Краснодар), АО 
«Фондовый конверс-центр» (Москва) и 
ООО «ДиДжи Финанс Рус» (Санкт-Пе-
тербург). По данным ФЗВ, в целом они 
скупили долги почти на 1 млрд руб. 
Сейчас список взыскателей пополнил-
ся ООО «Лед Технологии Групп», кото-
рое контролируют два физлица. Объ-
ем долгов, приобретенных ООО, не 
указан. Получить комментарии ФЗВ 

”
Ъ“ вчера вечером не удалось.

В Крымфиннадзоре не смогли 
уточнить, какие именно нарушения 
были выявлены в работе коллекто-
ров. По словам источников 

”
Ъ“, посту-

пали жалобы на некорректные мето-
ды работы взыскателей с должника-
ми, в частности запугивание. В Рос-
сии работу агентств, занимающих 
взысканием долгов граждан, с 1 янва-
ря регулирует Федеральная служба су-

дебных приставов (ФССП). Она же ве-
дет реестр взыскателей. Тем, кто не 
кредитор и не входит в реестр, взы-
скивать долги запрещено (штраф от 
200 тыс. до 2 млн руб.). Из четырех 
крымских взыскателей в реестре ФС-
СП лишь ООО «ДиДжи Финанс Рус».

Но, учитывая, что взыскание дол-
гов крымчан перед украинскими бан-
ками урегулировано отдельным зако-
ном, необходимость участия в рее-
стре неочевидна. «Возникает колли-
зия — с одной стороны, действует спе-
циальный закон 422-ФЗ, принятый в 

2015 году, с другой — общий, более 
поздний 230-ФЗ,— указывает партнер 

”
Юрпартнеръ“ Александр Федоров.— 

Более поздний закон не отменял дей-
ствие специального, так что если ком-
пании занимаются только сбором 
долгов крымчан перед украинскими 
банками, регистрироваться в реестре 
ФССП им необязательно». Но все бу-
дет зависеть от позиции регулятора 
рынка — ФССП и от судов, которые в 
случае возникновения споров будут 
их рассматривать. В ФССП не смогли 
предоставить комментарии.

Из сопоставления статистики ФС-
СП и Крымфиннадзора видно, что в 
Крыму внимание к взыскателям осо-
бенно пристальное. Так, в реестре ФС-
СП зарегистрировано более 120 взы-
скателей, за январь—апрель служба 
вынесла более сотни административ-
ных протоколов. В Крыму работают 
всего четыре компании, в отношении 
которых вынесено более 25 постанов-
лений. В Крыму исходно власти зани-
мали жесткую позицию, выступая 
против коллекторов, говорит Кирилл 
Яковенко из ИК «Алор», не удивитель-
но, что даже те, кто прошел аккреди-
тацию ФЗВ, находятся под присталь-
ным контролем.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Коллекторам не отдыхается в Крыму

Мое мнение по этому поводу 
остается неизменным: 

деятельность коллекторов 
надо не ограничивать,  

а полностью запрещать
— Сергей Аксенов,

глава Республики Крым, 22 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Всероссийской федерации 
самбо Сергей Елисеев:
— От себя лично и от всех самбистов России сердечно по-
здравляю Вас, Андрей Анатольевич, с днем рождения! 
Благодарю за большой вклад в развитие самбо и сохра-
нение традиций российского вида единоборств! Ис-

кренне желаю крепкого здоровья, долголетия, счастья, 
еще больших успехов в общественной деятельности, 
благополучия в семье и всегда отличного настроения! 
Пусть осуществятся все намеченные планы и воплотят-
ся в жизнь все идеи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
генеральному директору УГМК-холдинга 
Андрею Козицыну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с9

с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Евразийская экономическая  
комиссия (ЕЭК) установила, что 
китайская трубная компания 
Shanghai Hilong Drill Pipe нару-
шила обязательства по уровню 
цен и объему поставок нефтега-
зовых труб (OCTG) в ЕАЭС. Те-
перь на ее бурильные трубы вве-
дут пошлину в размере 12,3%. Но 
не факт, что пошлина станет за-
градительной, к тому же китай-
цы обходят защитные меры за 
счет фиктивного экспорта из 
других стран, говорят в отрасли.

Коллегия ЕЭК решила «прекра-
тить действие ценовых обязательств» 
китайской Shanghai Hilong Drill Pipe 
Co., Ltd. (Hilong) и применить к ней 
пошлину в размере 12,3% на постав-
ки в ЕАЭС стальных бесшовных неф-
тегазовых труб. Решение вступит в 
силу через 30 дней после опублико-
вания, ретроактивных пошлин не бу-
дет. С сентября 2015 года ЕЭК ввела 
антидемпинговые пошлины на пять 
лет в размере 12,23–31% на китай-
ские OCTG. Но для пяти компаний, 
включая Hilong, сделали исключе-
ние. «Ряд компаний взяли обязатель-
ства по ввозу определенных объемов 
на определенных условиях»,— уточ-
нили 

”
Ъ“ в ЕЭК, не раскрыв детали. 

Но проверка департамента защиты 
внутреннего рынка ЕЭК выявила, 

что Hilong превышала объемы, по-
ставляла трубы по ценам ниже мини-
мальных и давая некорректную ин-
формацию. «У компании была воз-
можность дать комментарии, но ар-
гументированных обоснований не 
последовало»,— утверждают в ЕЭК. 
Связаться с Hilong не удалось.

«Общий объем поставок в ЕАЭС для 
пяти компаний составляет 79,7 тыс. 
тонн в год»,— говорит директор Фон-
да развития трубной промышленно-
сти (ФРТП, объединяет крупнейших 
трубников РФ) Игорь Малышев, не 
уточняя уровень минимальных цен. 
По данным ТМК (68% рынка бесшов-
ных OCTG в РФ), потребность РФ в 
этих трубах в 2016 году составила око-
ло 1,7 млн тонн, на импорт пришлось 
10% по сравнению с 23% в 2014 году. 
Получается, что на российском рынке 
на импорт этих пяти компаний может 
приходиться не более 5%. Господин 
Малышев указывает, что Hilong по-
ставляет в ЕАЭС только бурильные 
трубы. В 2016 году экспорт таких труб 
из КНР в ЕАЭС вырос на 18%, до 
25,8 тыс. тонн, и, несмотря на цено-
вые обязательства, средневзвешенная 
цена снизилась на 12,5%, отмечают в 
ФРТП. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, добавляет, что Hilong также 
превысила установленные объемы 
поставок примерно на 15%.

«Важно понимать, что доля китай-
ских бурильных труб в суммарном 
импорте ЕАЭС в 2016 году составила 
71%»,— говорит Игорь Малышев. 
Остальной импорт, по его словам, 
приходится на США, Мексику и «да-
же Индонезию и Сингапур, где, по 
имеющейся информации, данные 
виды труб не производятся». По мне-
нию ФРТП, это говорит об обходе 
пошлин путем недостоверного де-
кларирования страны происхожде-
ния. В 2013 году ЕЭК ввела пошлины 
в размере 19,15% и на холоднодефор-
мированные бесшовные трубы из 
КНР, а в апреле начала повторное 
расследование, поскольку трубники 
ЕАЭС опасаются, что защита обхо-
дится за счет экспорта из Малайзии.

По данным фонда, пошлины по-
действовали, российские трубники 
повысили отгрузки бурильных 
труб в РФ в 2016 году на 14%. «Но 
весь рынок этих труб в РФ вырос на 
30%, до 75,1 тыс. тонн, то есть им-
порт показал более высокие темпы 
роста»,— отмечают в ФРТП. Трубни-
ки тему не комментируют. Андрей 
Лобазов из «Атона» отмечает, что 
пошлина может и не оказаться за-
градительной для Hilong, но долж-
на значительно снизить привлека-
тельность рынка ЕАЭС.

Анатолий Джумайло
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Авиакомпания уже пять раз уве-
личивала зарплату, но «больше не 
видит возможностей для ее роста», 
поскольку второй пилот получает 
320–350 тыс. руб. в месяц, КВС — 
470 тыс. руб., а инструктор — более 
500 тыс. руб. «Аэрофлот» запросил 
новую квоту на 40 иностранных пи-
лотов. По данным 

”
Ъ“, на 20% выро-

сла зарплата летного состава «Ураль-
ских авиалиний» (там отказались от 
комментариев). В S7 

”
Ъ“ подтверди-

ли наличие проблемы, но «пока 
только в единичных случаях». В «Вол-
га-Днепр» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

В «ВИМ-Авиа» подчеркивают, что 
иностранные компании не несут за-
трат на подготовку пилотов, не име-
ют обязательств по их пенсионному 
и соцобеспечению по окончании 
контракта, поэтому предлагают бо-
лее выгодные условия оплаты тру-
да. Утечка кадров наносит ущерб не 
только перевозчикам, но и эконо-
мике РФ в целом, считают в компа-
нии, так как большинство уезжаю-

щих получили образование за гос-
счет, а при работе за рубежом по 
краткосрочным контрактам не пла-
тят отчисления в Пенсионный и 
другие фонды. Проблему утечки ка-
дров нужно поднять с отраслевого 
до государственного уровня, гово-
рят в «ВИМ-Авиа».

В Минтрансе 
”

Ъ“ подтвердили 
тенденцию утечки кадров, но заве-

рили, что «проблема гораздо мень-
шего масштаба». Там согласны, что 
отток вызван «прежде всего курсо-
вой разницей валют». Предложения 
для предотвращения ухода пилотов 
обсуждаются с Ассоциацией эксплу-
атантов воздушного транспорта и 
скоро «будут представлены на обще-
ственное обсуждение». В S7 добави-
ли, что планируют обсудить вариан-

ты решения проблемы с участника-
ми отрасли. Пока, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, российские авиавласти 

лишь формально затрудняют пило-
там доступ к работе за рубежом — на-
пример, отказываясь подтверждать 
иностранным компаниям лицен-
зию пилота или предоставлять дру-
гие документы, ссылаясь на закон о 
защите персональных данных.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
с открытием рынков необходимо 
смириться с оттоком персонала или 
начать реально повышать зарплаты. 
Эксперт не исключил, что для по-
крытия дефицита кадров может 
быть принято решение расширить 
квоты по найму иностранных КВС.

Елизавета Кузнецова

Перелетчики гражданской авиации

Российский авторынок третий 
месяц подряд демонстрирует 
рост, в мае продажи поднялись 
почти на 15%. В отрасли динами-
ку объясняют комплексом при-
чин — от стабилизации эконо-
мики и реализации отложенно-
го спроса до расширения про-
грамм господдержки. Падение 
продаж отмечено лишь у брен-
дов, которые столкнулись с вну-
тренними проблемами — с по-
ставкой машин дилерам или 
устаревшим модельным рядом. 
С учетом низкой базы прошлого 
года участники рынка в основ-
ном настроены на рост продаж 
по итогам года в пределах 5%.

Продажи легковых и легких ком-
мерческих автомобилей (LCV) в мае 
выросли на 14,7%, до 124,9 тыс. ма-
шин, сообщила АЕБ. Темпы роста 
ускоряются: апрельские продажи 
выросли на 7%, до 129,5 тыс. машин. 
При этом в мае почти все наиболее 
популярные бренды увеличили реа-
лизацию, что может говорить об 
укреплении тренда на восстановле-
ние рынка, считают в АЕБ (подроб-
нее о ситуации с брендами см. 

”
Ъ-

Онлайн“).
В ГК «Независимость» отмечают 

«ощущение стабилизации экономи-
ки и рост потребительского настрое-
ния», сокращение колебаний валют-
ного курса и снижение ключевой 
ставки ЦБ. В «Автоспеццентре» свя-
зывают рост с программами господ-
держки и самих производителей, 

также отложенным спросом — сред-
ний возраст легкового парка близок 
к 13 годам. Рынок толкнул вверх пе-
ресмотр условий льготного кредито-
вания — повышение верхнего лими-
та цены машин до 1,45 млн руб., гово-
рят в «Рольфе». Дилер отмечает, что 
лучшую динамику показывают 
бренды массового сегмента, у кото-
рых локализован выпуск ключевых 
моделей, и надеется на «повышение 
ценового барьера до 2 млн руб.».

В «Соллерсе» (включает «УАЗ», про-
дажи упали на 17%, до 2,6 тыс. ма-
шин) связывают проседание спроса 
на полноразмерные внедорожники 
с покупательной способностью насе-
ления и уменьшением доли скидок 
по госпрограммам в средней цене 
автомобиля на фоне роста цен. В 
компании обещают новые кредит-
ные и лизинговые программы, запу-
стили кредитование без первона-
чального взноса и хотят сохранить 
позиции за счет вывода нового «УАЗ-
Профи». Владелец «Соллерса» Вадим 
Швецов оценивал перспективы «на 
уровне прошлого года плюс-минус 
5%». В Datsun (спад в мае на 4%, до 
1,5 тыс. машин) говорят о проблемах 
с «доступностью» автомобилей, но 
подчеркивают, что за январь—май 
показывают рост на 34%. В Lexus и 
Audi (падение на 20%, до 1,7 тыс. 
штук, и на 14%, до 1,5 тыс. машин со-
ответственно) ситуацию не коммен-
тируют. В «Автомире» спад спроса на 
Audi объясняют устаревшим модель-
ным рядом. Ситуация в премиум-

сегменте сейчас хуже, чем в массо-
вом, добавляют в «Рольфе». Преми-
альные машины меняют каждые 
два-три года, но в 2015 году многие 
сделали это раньше — триггером ста-
ла девальвация рубля. В «Рольфе» 
ждут восстановления спрос осенью 
«с новым витком цикла владения ав-
томобилем».

В «Автоспеццентре» сохраняют 
«осторожный оптимизм»: «Ситуация 
в стране кардинально не измени-
лась, но при таких условиях за год 
мы ожидаем роста на 5–7%». В «Роль-
фе» считают, что говорить о восста-
новлении рынка пока нельзя, лишь 
«о попытке закрепиться на текущих 
рубежах». В «Независимости» про-
гнозируют рост рынка на 5%. В «Авто-
мире» с учетом ожидаемого роста 
ВВП в пределах 1% ждут роста авто-
рынка до 10%. Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting отмечает, что в по-
следнее время потребители снова 
стали активно кредитоваться (о реа-
лизации отложенного спроса на кре-
диты см. 

”
Ъ“ от 8 июня). Реальные 

располагаемые доходы населения, 
по данным Росстата, в апреле выро-
сли на 2%. После пиковых значений 
стоимости кредитов в 2015 году (18–
20% годовых) ставки уже долго дер-
жатся на уровне 12–13%, «что по рос-
сийским меркам дешево», замечает 
господин Бабанский. Рост рынка 
поддержан и низкой базой, подчер-
кивает он, ожидая по году увеличе-
ния продаж в пределах 5%.

Яна Циноева

Авторынок включил  
третью передачу
Продажи растут три месяца подряд

Китайским трубам  
не дадут дешеветь
ЕЭК вводит пошлины для провинившегося поставщика

$17–25 тысяч в месяц
способны платить квалифицированным 
иностранным пилотам китайские 
авиакомпании

Отбор проектов зеленой энерге-
тики может пройти заявка  
с технической ошибкой: подкон-
трольная «Ренове» Green Energy 
случайно заявила строительство 
солнечной электростанции (СЭС) 
в 15 МВт с инвестициями в де-
сять раз меньше предельных.  
Регламент уже не позволяет ото-
звать заявку, и компании при-
дется либо строить заведомо 
убыточный проект, либо пла-
тить штраф за непоставку мощ-
ности — около 83 млн руб. в год.

Первый этап отбора генерации на 
возобновляемых источниках энергии 
(ВИЭ) прошла удивительно низкая за-
явка на строительство СЭС на 15 МВт в 
2021 году. Ее capex указан в 11,725 тыс. 
руб. за 1 кВт — в десять раз меньше 
верхнего порога в 111,725 тыс. руб. за 
1 кВт. По данным 

”
Ъ“, странную заявку 

подала подконтрольная «Ренове» Вик-
тора Вексельберга Green Energy. Как 
утверждают источники 

”
Ъ“ на энерго-

рынке, это описка трейдера, подавав-
шего заявку от имени компании. 

Пройдя отбор, инвестор заключает 
договор на поставку мощности (ДПМ), 
по которому 15 лет возмещает инвес-
тиции за счет повышенных плате-
жей. Заявки отбирают по наименьше-
му capex (основа для расчета платы по 
ДПМ). Green Energy не может отозвать 
заявку, поясняет один из участников 
отбора, компания «обязана либо стро-
ить СЭС по заявленным параметрам, 
что невозможно, либо заплатить 
штраф за непоставку мощности».

Green Energy — новый игрок, как 
писал 

”
Ъ“ 6 июня, она выкупит у 

«Энергии Солнца» (бенефициаром 
считают министра по делам «Откры-
того правительства» Михаила Абызо-

ва) проекты СЭС на 195 МВт и затем 
консолидирует их на базе структуры 
«Реновы» ГК «Хевел» (еще 50% у «Росна-
но»). Green Energy подала и заявку на 
отбор ВИЭ, при победе проекты также 
перейдут «Хевелу». Причина участия 
Green Energy — добор мощности для 
«Хевела» (у компании есть ограниче-
ние по вводу — не более 70 МВт СЭС в 
год, «но этого явно недостаточно для 
развития», объясняет источник 

”
Ъ“).

В Green Energy 
”
Ъ“ подтвердили, 

что допустили техническую ошибку: 
«Прорабатываем варианты решения, 
планируем добрать этот объем в рам-
ках конкурса следующего года». В «Хе-
веле» считают, что ситуация выявила 
несовершенство регламентов отбора, 
«когда человеческий фактор может 
стать причиной снижения объема ото-
бранной мощности, несмотря на инте-

рес инвесторов». Источники 
”
Ъ“ на 

рынке говорят, что заявка обычно про-
ходит три проверки — трейдера, стар-
шего трейдера и риск-контролера, и 
очевидно, что проверка не прошла 
полностью. Глава Ассоциации пред-
приятий солнечной энергетики Антон 
Усачев считает, что ценовая конкурен-
ция в отборе на 2021 год нецелесоо-
бразна из-за «недоподписки» по объе-
мам (100 МВт, 62% от предложения). 
«Мы ожидаем, что рыночное сообщест-
во рассмотрит вопрос об исправлении 
данной ошибки, и, возможно, скоррек-
тирует правила отбора»,— отметил он.

В «Совете рынка» 
”
Ъ“ сообщили, что 

правила и регламенты не предусма-
тривают отзыва заявок после первого 
этапа (по данным 

”
Ъ“, регламент по-

зволяет отозвать заявку в течение часа 
после подачи). Екатерина Ващилко из 
адвокатского бюро А2 отмечает, что 
если заниженная заявка пройдет от-
бор, инвестору придется принять обя-
зательства по ДПМ: «Поскольку в дан-
ной ситуации это, скорее всего, невоз-
можно, участник может потерять обес-
печение, возможно, будет внесен в ре-
естр недобросовестных поставщиков 
и потеряет право на участие в отборах 
надолго». В ДПМ ВИЭ с 2015 года нет 
grace-периода (нештрафуемая отсроч-
ка ввода), если мощность не введена, 
инвестор платит штраф в 25% от месяч-
ного платежа. Если через год общий 
штраф меньше 5% от предельного 
capex, то разницу оплатят за счет фин-
гарантии. Через два года опоздания 
инвестора освобождают от обяза-
тельств. По оценке участников рынка, 
минимальный штраф за год — 83 млн 
руб., упущенная выгода Green Energy 
за весь цикл ДПМ — до 7 млрд руб. 

Татьяна Дятел

«Ренова» описалась
Ошибка в одной цифре может привести  
к многомиллионным штрафам

У России огромный 
потенциал производства 
возобновляемой энергии. 

Для размещения  
солнечных и ветряных 

электростанций нужны 
огромные пространства,  

и это то, что есть в России
— Изабель Кошер,

глава французской энергокомпании Engie, 
в интервью “Ъ“ 2 июня
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Доля россиян, делающих покуп-
ки в интернете, выросла в 2016 
году с 20% до 23% населения. Не-
смотря на растущую популяр-
ность онлайн-ритейла, Россия 
все еще серьезно отстает от веду-
щих в этой сфере стран Европы, 
где этот показатель уже превы-
шает 70%. Развитие сектора за-
медляют, в том числе, запрет 
на дистанционную продажу ле-
карств, алкоголя и ювелирных 
изделий.

В 2016 году доля россиян в возра-
сте 15–72 лет, покупающих товары и 
услуги в интернете, выросла с 20% до 
23%, говорится в отчете Института 
статистических исследований и эко-
номики знаний НИУ «Высшая школа 
экономики» (ВШЭ). Среди пользова-
телей интернета товары и услуги он-
лайн заказывают 30%. Исходя из 
оценки числа пользователей интер-
нета в России в 80,5 млн (данные Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций), покупают в онлай-
не больше 24 млн человек.

Наиболее активно через интер-
нет россияне приобретают одежду, 
обувь и спорттовары (48% онлайн-
покупателей), предметы домашнего 
обихода (26%), электронику (14%). 
Меньше всего доверяют интернету 
при покупке «важных товаров для 
жизнеобеспечения» — продуктов 
питания (9%) и медицинских това-
ров (10%). Также, согласно исследо-
ванию, набирает популярность без-
наличный расчет. За последние три 
года доля населения, оплатившего 
интернет-заказы с помощью банков-
ской карты, выросла почти в 1,5 раза 
— с 47 до 68% онлайн-покупателей.

Несмотря на рост, востребован-
ность онлайн-покупок в России еще 
в два с лишним раза ниже, чем в 
странах Евросоюза (23% и 55% соот-
ветственно), а разрыв с лидерами 
Великобританией и Данией более 
чем трехкратный. Среди стран Ев-
ропы меньше покупают в интерне-
те только в Болгарии (17%) и Румы-
нии (12%). Опыт зарубежных стран 
позволяет надеяться, что интернет-

ритейл станет полноправной фор-
мой торговли по мере повышения 
доверия к нему населения, отмеча-
ют авторы исследования. Сейчас до-
верие к нему, по данным ВШЭ, пол-
ностью отсутствует у 19% россиян. 
Еще 37% потенциальных покупате-
лей просто не испытывают потреб-
ности использовать новый способ 
торговли либо интереса к нему, а 
54% предпочитают делать покупки 
лично, в офлайне.

Впрочем, ситуация все же меняет-
ся в пользу онлайн-торговли, отмеча-
ет руководитель службы аналитики 
«Яндекс.Маркета» Владислав Исма-
гилов. «Мы отмечаем рост числа тех, 
кто готов ради экономии времени 

автоматизировать целый ряд регу-
лярных или бытовых покупок и пе-
ревести их в онлайн вместо поездок 
в торговые центры по выходным»,— 
говорит он. Именно экономия вре-
мени становится одним из главных 
факторов роста популярности он-
лайн-торговли, указывает господин 
Исмагилов, ссылаясь на данные сов-
местного исследования «Яндекс.
Маркета» и GfK. Кроме того, в послед-
ние пару лет серьезным драйвером 
для онлайн-ритейла, помимо оде-
жды и обуви, стали товары для дома 
и дачи, которые на «Яндекс.Маркете» 
уже обошли по трафику такие «исто-
рически крупнейшие» категории то-
варов, как электроника и бытовая 
техника, добавляет он.

В Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ), объединяю-
щей крупнейших ритейлеров в этой 
сфере, считают оценки ВШЭ зани-
женными. По данным АКИТ, покуп-
ки онлайн делают не менее 40% насе-
ления в возрасте 15–72 лет, а среди 
интернет-пользователей этот уро-
вень достигает 50–60%. Такие выво-
ды в АКИТ сделали «на основе коли-
чественного анализа аудитории ин-
тернет-магазинов в РФ». При этом в 
ассоциации подчеркивают наличие 
сдерживающих развитие рынка фак-
торов: за пределами легального поля 
пока находится целый ряд потенци-
альных сегментов онлайн-торговли, 
включая дистанционную продажу 
ювелирных изделий, лекарствен-
ных препаратов и алкоголя.

Роман Рожков

Россия не привыкла  
к онлайн-шопингу
По доле пользователей e-commerce  
она в разы отстает от стран Европы

Инвесткомпания А1, входящая 
в «Альфа-групп», одержала про-
межуточную победу в споре с уч-
редителями группы «Синелаб», 
специализирующейся на услугах 
в сфере кинопроизводства и ки-
нопоказа. Владельцам «Синелаб» 
не удалось через суд исключить 
из акционеров одного из круп-
нейших активов группы — биз-
нес-центра «Ривер Сити» на Ле-
нинградском шоссе — наследни-
ков ее сооснователя Дмитрия Бу-
равлева, на стороне которых 
в конфликте участвует А1.

Арбитражный суд Москвы отка-
зал в иске совладельца группы ком-
паний «Синелаб» Сергея Разина к на-
следникам сооснователя группы 
Дмитрия Буравлева, сообщили 
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во входящей в «Альфа-групп» инвест-
компании А1 (представляет интере-
сы ответчиков). Это подтверждается 
картотекой суда. В «Синелаб» не отве-
тили на запрос 
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Ъ“.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, конфликт 

вокруг «Синелаб» начался после того, 
как Дмитрий Буравлев, владевший 
25% группы, скончался в 2014 году. По 
версии A1, партнеры господина Бу-
равлева отказались принимать его 
наследников в состав учредителей и 
затягивали выплату стоимости его 

долей в компаниях группы. В «Сине-
лаб» входят несколько компаний, за-
нимающихся, в том числе, прокатом 
кинооборудования, постпродакшн, 
спутниковой доставкой контента. 
Совладельцы группы также контр-
олируют бизнес-центры «Ривер Сити» 
на Ленинградском шоссе (общая пло-
щадь 12,4 тыс. кв. м), «Альянс на Элек-
трозаводской» (12,5 тыс. кв. м) и офис 
на Тихвинской улице (3,2 тыс. кв. м). 
Совокупная стоимость активов «Си-
нелаб», включая объекты недвижи-
мости, превышает $120 млн, оцени-
вали ранее в А1.

Именно «Ривер Сити» стал одним 
из основных предметов спора между 
совладельцами «Синелаб» и наслед-
никами господина Буравлева. В ию-
ле 2016 года господин Разин подал к 
ним иск с требованием вернуть 
34,94% ОАО «Омега 3 ЦИС», управля-
ющего «Ривер Сити». Как поясняет 
адвокат А1 Алан Байрамкулов, госпо-
дин Разин ссылался на то, что эти ак-
ции, принадлежавшие Дмитрию Бу-
равлеву, не были оплачены по заклю-
ченным с ним в 2012–2013 годах до-
говорам купли-продажи. «Подпись 
на договоре со стороны Дмитрия Бу-
равлева не совпадала с образцами 
подписи в других официальных до-
кументах. Поэтому в рамках суда пер-

вой инстанции мы представили мне-
ние эксперта, что есть сомнения в 
подлинности подписи»,— утвержда-
ет господин Байрамкулов. В реше-
нии суда уточняется, что стоимость 
договора купли-продажи акций со-
ставляла 83,86 млн руб. При этом 
истец представил только копию до-
говора, что не устроило суд, который 
также учел и то, что господин Разин 
не предъявлял каких-либо претен-
зий по поводу оплаты договора на 
протяжении трех лет.

В А1 уточняют, что планируют про-
должить суды по поводу «Ривер Сити». 
«БЦ получает большие арендные до-
ходы, но дивиденды при этом не вы-
плачиваются, и возникает вопрос, ку-
да эти деньги уходят»,— утверждает 
представитель компании. По оценке 
руководителя отдела оценки Cush-
man & Wakefield Константина Лебеде-
ва, арендные ставки в «Ривер Сити» 
составляют 15–18 тыс. руб. за кв. м в 
год. А1 также требует от действующих 
совладельцев «Синелаб» возместить 
стоимость принадлежавших господи-
ну Буравлеву долей в компаниях 
группы. С сентября 2016 года создан-
ное инвесткомпанией ООО «Чикаго» 
подало семь исков к структурам учре-
дителей группы.

Елизавета Макарова

«Синелаб» оставила наследство
Совладельцы группы поделили недвижимость

В правительстве хотят ввести 
маркировку для пива и пив-
ных напитков в рамках борь-
бы с нелегальной продукцией. 
Ее доля минимальна, говорят 
пивовары. Они считают, что 
марки лишь сделают более за-
тратным выпуск продукции, 
поднимут ее стоимость для по-
требителя и сократят поступле-
ние акцизов в казну. Участни-
ков рынка поддерживают 
в Минфине.

О поддержке правительством вве-
дения федеральных специальных 
марок для пива и пивных напитков 
заявил вчера курирующий алкоголь-
ную отрасль вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин. Окончательного ре-
шения на этот счет еще нет, предсто-
ит обсуждение, в том числе и с произ-
водителями, вопросов, касающихся 
технических аспектов и возможных 
сроков введения маркировки, сказа-
ла 
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Хлопонина Наталья Платонова. Она 
отметила, что необходимость марки-
ровки связана с тем, что существует 
разница между объемами задеклари-
рованной произведенной и продава-
емой продукцией.

Двумя неделями ранее о разработ-
ке законопроекта по обязательной 
маркировке для пива и пивных на-
питков сообщил глава Национально-
го союза защиты прав потребителей 
Павел Шапкин. От такой меры, по его 
оценке, бюджет может получить до-
полнительные 50 млрд руб. в год. 
Поддерживают маркировку и в Росал-
когольрегулировании, но признают, 
что «вопрос требует детальной прора-
ботки в связи с большим разнообра-
зием материалов, используемых для 
изготовления тары».

Производители пива категориче-
ски против маркировки, считая ее 
экономически необоснованной и 
избыточной. «В пивоваренной отра-
сли проблемы контрафакта нет, а 
проблема неуплаты недобросовест-
ными производителями, коих РАР 
оценивает в 5–7%, решается систе-
мой ЕГАИС и счетчиками учета и 
контроля на производстве»,— гово-
рит директор по правовым вопро-
сам и корпоративным отношениям 
«САН ИнБев» Ораз Дурдыев. Его кол-
лега из Heineken Кирилл Болматов 
напоминает, что на водочном рын-
ке, несмотря на наличие марок, доля 
контрафакта достигала в течение по-
следних лет 50%. «С пива же всегда 
почти на 100% уплачивались акцизы 
без всяких марок»,— отмечает он.

Отдельное непонимание у участ-
ников рынка вызывает вопрос, как 
чиновники собираются маркиро-
вать пиво, которое отпускается в 
розлив: по оценке господина Болма-
това, сегодня на такую продукцию 
приходится около 10–15%. Член 
президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин приводит статисти-
ку, по которой 90% пива, выпускае-
мого малыми и средними предпри-
нимателями, не бутилируется. «Из 
947 производителей пива и пивных 
напитков с объемом производства 
до 300 тыс. дал около 600 — это пи-
воварни при ресторанах, которые 
подают пиво из танков прямо на 
стол. Хочется спросить, куда будет 
наноситься маркировка — на 
струю?» — недоумевает господин 
Небольсин. Он также обращает вни-
мание на то, что для пива, разливае-
мого в тару, маркировка будет озна-
чать замедление производственных 
процессов. «Автомат уже не сможет 
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маркировкой в секунду. Очевидно, 
что это повлечет за собой резкое 
уменьшение объема выпускаемой 
продукции, а стало быть, и резкое 
уменьшение поступлений от сбора 
акцизов в казну»,— прогнозирует 
эксперт. Производство пива и на-
питков на его основе, по данным 
Росстата, в прошлом году осталось 
на уровне 2015 года — 781 млн дал.

Введение маркировки не только 
обернется техническими сложно-
стями, но и увеличит финансовые 
затраты легального бизнеса, гово-
рят в «Балтике». По оценке компа-
нии, стоимость специального им-
портного оборудования для нане-
сения маркировки на продукцию 
составляет порядка €350 тыс. за 
штуку. За каждую федеральную спе-
циальную марку придется платить 
1,85 руб., цена радиометки на еди-
ницу продукции может составить 
порядка 10–15 руб. Кроме того, до-
бавляют в «Балтике», потребуются 
дополнительные инвестиции в 
установку ПО, в изменение бизнес-
операций и интеграцию информа-
ционных систем. Все перечислен-
ное приведет к увеличению себе-
стоимости и существенному росту 
цен на продукцию в рознице, уве-
рен вице-президент «Балтики» 
по работе с органами государст-
венной власти Алексей Кедрин. 
С тем, что маркировка пива приве-
дет к избыточному администриро-
ванию и удорожанию продукции, 
согласны и в Минфине, рассказал 
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ству. «Там против дополнитель-
ных расходов потребителей»,— со-
общил он.

Олег Трутнев

Пиву придется держать марку
Его производителям готовят  
новый инструмент регулирования

«Более 95% интернет-пользовате-
лей не пользуются прокси-сервера-
ми, VPN и Tor»,— говорил Алек-
сандр Жаров. «Вопрос не в том, 
сколько пользуются, а что есть тех-
нические возможности, которые по-
зволяют иметь доступ к запрещен-
ной в РФ информации»,— подчерки-
вает господин Левин. По его словам, 
в разработке законопроекта участво-
вали Ассоциация продюсеров кино 
и телевидения, отраслевые экспер-
ты, контентные и телекоммуника-
ционные компании, Роскомнадзор. 
В Минкомсвязи эти поправки пока 
не видели, сообщил 
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министерства Алексей Волин.
«Мы ничего нового не запреща-

ем»,— подчеркивает соавтор попра-
вок, бывший вице-президент «Росте-
лекома» Максим Кудрявцев. Он на-

поминает, что речь идет об ограниче-
нии доступа к уже заблокирован-
ным сайтам. На этих интернет-ресур-
сах ведется вербовка террористов, 
продажа наркотиков, там также под-
талкивают детей к суициду — по 
этой теме «запрос из общества очень 
серьезный», указывает депутат. К 
первому заседанию комитета по 
этой теме будут подключены экспер-
ты, операторы связи, добавил он.

Принятие законопроекта откры-
вает путь «к полному и окончательно-
му лишению населения России кон-
ституционных прав», уверена дирек-
тор по стратегическим проектам Ин-
ститута исследований интернета 
Ирина Левова. «Вместе с этим логич-
ным шагом был бы запрет логики 
(которая уже не является обязатель-
ным предметом) и части разделов ма-
тематики, программирования, еще 
большее упрощение тестов по ЕГЭ и, 

конечно же, запрет на использова-
ние занавесок в квартире. Но тогда 
не надо говорить о развитии цифро-
вой экономики. Ее некому будет раз-
вивать»,— категорична она.

«Яндекс» и Rambler & Co считают 
законопроект избыточной мерой. 
«Даже если ссылка на какой-либо 
ресурс будет находиться в поиско-
вой выдаче, это не означает, что 
пользователь, перейдя по ссылке, 
сможет получить доступ к ресурсу, 
если ресурс был заблокирован опе-
ратором связи либо иным обра-
зом»,— указывают в «Яндексе». «С 
учетом стремительного развития 
интернета и сервисов, с ним связан-
ных, понять, что именно попадает 
под определения законопроекта, 
невозможно»,— добавил представи-
тель Rambler & Co Матвей Алексеев.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

В анонимайзерах  
закрывают бреши

Активные продажи упакован-
ных орехов удержали россий-
ский рынок снеков от падения. 
В апреле 2016 года — марте 2017 
года продажи этого продукта 
выросли на 13%, тогда как го-
дом ранее они снижались на 
21%, подсчитали в Nielsen. Попу-
лярности орехов способствует 
падение цен на этот продукт и 
устоявшееся мнение, что орехи 
полезнее чипсов и сухариков. 

С апреля 2016 года по март 2017 го-
да продажи снеков в России выросли 
на 0,6% в натуральном и на 6,1% в де-
нежном выражении, следует из ре-
зультатов ритейл-аудита, проведенно-
го Nielsen. В исследовании, предостав-
ленном 
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что за год темпы роста сократились на 
0,1 процентного пункта (п. п.) и 5,1 
п. п соответственно. От падения ры-
нок во многом удерживает только ка-
тегория упакованных орехов, отмеча-
ется в исследовании. В натуральном 
выражении продажи этого сегмента с 
апреля 2016 года по март 2017 года вы-
росли на 13%, тогда как годом ранее 
снижались на 21%. Все остальные ка-
тегории снеков демонстрируют сни-
жение или замедление показателей. 
Так, продажи соленого печенья за этот 
период сократились на 8,6% в нату-
ральном и на 1,3% в денежном выра-
жении. В сегменте соленых закусок 
(палочки, сушки, хлебные сухарики и 
пр.) оборот в натуральном выраже-
нии снизился на 0,2%, а темпы роста в 
денежном выражении за год сократи-
лись на 11,1 п. п., до 3%. Продажи кар-
тофельных чипсов в апреле 2016 года 
— марте 2017 года выросли на 2,4% в 
натуральном и на 9,3% — в денежном 
выражении, тогда как годом ранее 
эти показатели составляли 4,2% и 
14,4% соответственно. 

Основной владелец крупнейшего 
производителя снеков в стране «КДВ 
групп» (бренды «3 корочки», «Кири-
ешки» и пр.) Денис Штенгелов в це-

лом соглашается с указанными в ис-
следовании Nielsen трендами. По 
данным Euromonitor International, 
объем российского рынка снеков в 
2016 году вырос с 227,8 млрд до 239,5 
млрд руб. На долю орехов, семечек и 
смесей орехов и сухофруктов прихо-
дится 39,9% продаж (95,5 млрд руб.). 

Основной вклад в рост категории 
орехов за последний год вносят собст-
венные торговые марки (СТМ) ритей-
леров: доля такой продукции в струк-
туре продаж заметно увеличивается, 
объясняет директор по работе с гло-
бальными компаниями Nielsen Рос-
сия Марина Лапенкова. В апреле 2016 
года — марте 2017 года продажи СТМ 
орехов выросли на 35,8% в натураль-
ном и на 11,8% — в денежном выраже-
нии, говорится в исследовании. Сей-
час на долю СТМ в этой категории 
приходится 45,8% и 31,9% продаж со-
ответственно. Представитель ГК «Дик-
си» (сети «Дикси», «Виктория» и «Мега-
март») Владимир Русанов говорит, что 
СТМ «Д» и «Восточный калейдоскоп» 
занимают около 70% во всех продажах 
орехов. Для сравнения: в группе «се-

мечки и чипсы», где представлены 
сильные бренды, доля СТМ не превы-
шает 25%, указывает он. Росту попу-
лярности категории у потребителей 
способствует и цена: в апреле 2016 го-
да — марте 2017 года средняя стои-
мость 1 кг орехов снизились на 10%, а 
СТМ этого продукта — на 17,6%, добав-
ляет госпожа Лапенкова. Цены на оре-
хи существенно повышались в 2014–
2015 годах из-за резкого падения кур-
са рубля, напоминает глава Нацио-
нального агентства ценовой полити-
ки Станислав Черкасов. В мае 2017 го-

да, по данным Росстата, орехи под-
ешевели на 0,2–3,6%. В Nielsen полага-
ют, что популярности продукта также 
способствует переключение россиян 
на более правильное, здоровое пита-
ние. Тем не менее, по данным «Дик-
си», главным драйвером рынка сне-
ков остаются чипсы и семечки: прода-
жи каждой из этих категорий в сред-
нем выросли на 12%. 

Сейчас орехи занимают наимень-
шую долю на рынке снеков — 8,6% в 
натуральном и 9,7% в денежном вы-
ражении, говорится в исследовании 
Nielsen. Самая популярная катего-
рия — чипсы (48,6% в натуральном и 
9,7% в денежном выражении), на вто-
ром месте — соленые закуски с до-
лей 28,9% и 23,9% соответственно. 
Наиболее сильные позиций на ры-
ке, по данным Euromonitor, у брен-
дов Lay’s, Max и «ХрусTeam» (все 
PepsiCo). В денежном выражении на 
них приходится 8,1%, 4,3% и 4,2% 
всех продаж соответственно. Пред-
ставитель PepsiCo добавил, что доля 
компании на рынке снеков в 2016 го-
ду выросла на 0,9 п. п. 

В  2017  году,  по  прогнозу 
Euromonitor, объем российского 
рынка снеков вырастет на 0,2%, до 
240 млрд руб. В частности, продажи 
соленых закусок увеличатся на 
0,56%, до 88,4 млрд руб., соленого пе-
ченья — на 3,7%, до 25,2 млрд руб. 
Сегмент орехов, семечек и смесей 
орехов и сухофруктов в 2017 году 
при этом может сократиться на 1% в 
денежном выражении до 94,5 млрд 
руб. и на 0,23% — в натуральном, 
ожидают в Euromonitor.

Анатолий Костырев

Орехи укрепили снеки
Этот продукт стал самым быстрорастущим на рынке

239,5 миллиарда рублей
составил объем российского  
рынка снеков в 2016 году,  
по данным Euromonitor

Хотел бы развенчать миф 
об опасности интернет-

торговли для потребителя. 
На электронный сегмент 
люди жалуются в 50 раз 

меньше
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга РФ  
(цитата по «РИА Новости»)
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ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИНТЕРНЕТА НАСЕЛЕНИЕМ ДЛЯ ЗАКАЗА ТОВАРОВ И УСЛУГ 
(% ОТ ОБЩЕЙ ЧИСЛЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ, 16–74 ГОДА)   
ИСТОЧНИК: БАЗА ДАННЫХ ЕВРОСТАТА, НИУ ВШЭ.
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тенденции / инкассация

Инкассация — один из самых 
закрытых сегментов банков-
ского бизнеса. В то же время, 
 несмотря на активный рост 
 безналичных платежей, объем 
инкассации наличных денег 
 почти не меняется, составляя 
около 30 трлн руб. в год. Неиз-
менными долгое время остава-
лись и правила игры на рын-
ке — у Банка России, регулирую-
щего эту сферу, были более акту-
альные проблемы. Однако сей-
час и регулятор и участники 
рынка пришли к тому, что пере-
мены необходимы, и в ближай-
шее время инкассаторов ждут 
реформы, которые могут суще-
ственно изменить этот бизнес.

О назревших изменениях в регу
лировании инкассаторского рынка 
впервые сообщил первый зампред 
Банка России Георгий Лунтовский в 
феврале на форуме в Магнитогор
ске. «Рынок инкассации требует со
ответствующего регулирования. На 
сегодняшний день это сложноу
правляемый процесс, и на рынок 
приходят организации, которые не 
готовы оказывать подобные услу
ги»,— заявил тогда он, не став вда
ваться в подробности.

Рынок больших масштабов
Согласно российскому законода
тельству, заниматься инкассатор
ской деятельностью могут лишь кре
дитные организации (в том числе не
банковские). Особняком стоят ФГУП 
«Главный центр специальной связи» 
(ФГУП ГЦСС), который исторически 
сотрудничает с «Почтой России» и 
оказывает услуги инкассации в рам
ках ее деятельности, и объединение 
«Росинкас». Это юридическое лицо с 
особыми уставными задачами, оно 
входит в единую централизованную 
систему Банка России как самостоя
тельный субъект (в целях обеспече
ния его деятельности по организа
ции наличного денежного обраще
ния), но также оказывает и коммер
ческие услуги инкассации.

Организации, не имеющие стату
са кредитных, не имеют права зани
маться инкассаторскими услугами. 
Среди банков крупнейшим на рын
ке остается Сбербанк, который в 
этой сфере сопоставим по масшта
бам с «Росинкасом». В тройку лиде
ров также входит Московский кре
дитный банк (МКБ), который сущест
венно укрепил свои позиции после 
приобретения в конце 2015 года 
НКО «Инкахран» у Росбанка. На 
остальных участников рынка прихо
дится менее 10%.

Рентабельность инкассации как 
бизнеса вызывает вопросы у банки
ров. По словам руководителя опера
ционного управления Райффайзен
банка Натальи Воеводиной, собст
венная служба инкассации может 
быть прибыльной для банка, но 
только на больших объемах и при 
хорошем территориальном разви
тии. Впрочем, даже лидерам рынка 
заработать на инкассации сейчас 
непросто. «В России уже несколько 
лет тарифы на инкассацию отстают 
от затрат на ее обеспечение,— ут
верждает председатель правления 

”
Инкахрана“ Максим Краюшкин.— 

Только стоимость горючесмазоч
ных материалов выросла за послед
ние три года на 14–15%, притом что 
тарифы на услуги инкассации оста
лись практически неизменными». 
«Инкассация может быть прибыль

ной при условии ведения разумной 
тарифной политики со стороны 
всех участников рынка, при однов
ременном контроле и постоянном 
повышении эффективности опера
ционных подразделений,— отмеча
ют в Сбербанке.— В современных 
условиях мы считаем, что рынок ин
кассаторских услуг недооценен. 
Действующие тарифы находятся на 
уровне себестоимости операций 
инкассации».

От ЧОПа к спецконтейнеру
Существенная часть расходов при ин
кассации приходится на выполнение 
требований ЦБ по наличию воору
женной охраны. При этом право на 
ношение оружия имеют лишь сотруд
ники «Росинкаса» и Сбербанка, дру
гие банки вынуждены привлекать 
частные охранные предприятия 
(ЧОП) и нести дополнительные расхо
ды. В то же время ЧОПы, несмотря на 
отсутствие у них по закону самостоя
тельного права заниматься инкасса
торской деятельностью, нередко со

ставляют конкуренцию банкам. Учи
тывая, что работают такие ЧОПы вне 
банковского регулирования и надзо
ра ЦБ, они могут предлагать компа
ниям и банкам, не имеющим собст
венных служб инкассации, услуги го
раздо дешевле официальных.

Эта проблема беспокоит ЦБ, но 
самостоятельного решения у фи
нансового регулятора нет. Деятель
ность ЧОПов регулирует созданная 
в апреле 2016 года на базе войск 
МВД Росгвардия. Новое ведомство 
активно взялось за ЧОПы и готовит 
поправки, ужесточающие требова
ния к участникам рынка, но очевид
но, что закрыть сразу все лазейки 
Росгвардия не сможет.

Еще больше, чем ЧОПы, занимаю
щиеся незаконной инкассаторской 
деятельностью, ЦБ волнует качество 
компаний, привлекаемых банками 
для оказания услуг по вооруженной 
охране. Фактически сейчас никаких 
требований к ним со стороны ЦБ не 
установлено, при этом если крупные 
банки выбирают, как правило, над

ежных поставщиков услуг, то не
большие зачастую не уделяют долж
ного внимания качеству. Всего же, по 
данным ЦБ, к услугам ЧОПов прибе
гают 315 кредитных организаций. 
Решение этой проблемы ЦБ ищет 
совместно с Росгвардией в рамках 
специально созданной рабочей 
группы и надеется, что в обозримом 
будущем круг ЧОПов, которые смо
гут привлекаться банками в рамках 
инкассации, будет ограничен (см. 
интервью Георгия Лунтовского).

При этом регулятор намерен пре
доставить банкам долгожданную воз
можность и вовсе избавиться от ЧО
Пов, сняв поправками в 318П требо
вание по наличию вооруженной ох
раны при инкассации, если банк ис
пользует специализированные кра
сящие контейнеры (окрашивают де
нежные средства при попытке 
вскрытия). Очевидно, что новшество 
будет востребовано далеко не всеми, 
контейнеры — дорогостоящее обору
дование, сейчас их используют лишь 
11 участников рынка. Передовиком 

во внедрении этой технологии явля
ется Сбербанк, который начал экспе
римент с применением спецконтей
неров еще в 2010 году. «Спецконтей
неры позволяют минимизировать 
риски утраты/хищения денежной 
наличности при их транспортиров
ке и повысить уровень обеспечения 
безопасности инкассаторов, делают 
нападения на инкассаторов бессмы
сленными. Окрашенные банкноты 
невозможно привести в платежное 
состояние,— отмечают в Сбербан
ке.— При этом стоимость спецкон
тейнера достаточно высока — поряд
ка 250–300 тыс. руб., что затрудняет 
их широкое применение».

Под давлением 
«тротуарных рисков»
Тем временем регулятор намерен бо
лее тщательно контролировать со
блюдение собственных требований 
к кредитным организациям в части 
инкассации. Как сообщили в ЦБ, сей
час это происходит в рамках специа
лизированных проверок (в 2016 году 

их было около 20). Кроме того, ин
кассация изучается в рамках ком
плексных или тематических прове
рок кредитных организаций. ЦБ уже 
подготовил проект специальных ме
тодических рекомендаций по прове
дению проверки организации рабо
ты по перевозке, инкассации налич
ных денег в кредитной организации 
для использования в работе прове
ряющими Банка России, который 
планируется принять во втором 
квартале текущего года.

В перспективе же, по мнению Ге
оргия Лунтовского, участники рын
ка должны понять, что инкассатор
ский бизнес — затратная история, а 
на рынке в перспективе останутся 
только тричетыре крупных игрока, 
которым остальные банки смогут 
передать инкассацию на аутсор
синг. Банки не спорят с регулято
ром. «Основную проблему мы, как 
пользователи услуг инкассации, ви
дим в недостаточном количестве 
крупных перевозчиков федераль
ного масштаба, с которыми круп
ным банкам было бы удобно орга
низовать сотрудничество в масшта
бах страны»,— отмечают в группе 
ВТБ. Однако в новых условиях кон
курировать с действующими лиде
рами рынка готовы и новички. Так, 
активно развивает инкассаторские 
услуги Россельхозбанк (РСХБ), кото
рый запустил этот бизнес лишь в 
2014 году, но уже сейчас работает в 
14 регионах и намерен расширять 
свое присутствие. «Анонсирован
ные ЦБ изменения позволят сде
лать ставку на использование но
вых технологий, снизить издержки 
и сделать работу службы инкасса
ции более эффективной,— отмеча
ют в РСХБ.— В настоящее время 
банк приступает к тестированию 
спецконтейнеров».

От государства при этом банкиры 
ждут мер по снижению рисков напа
дения на инкассаторов. Необходимо 
уделять особое внимание инкасса
ции как деятельности, связанной с 
повышенными рисками, отмечают в 
группе ВТБ. По данным экспертов 
Ассоциации НДО (объединяет круп
нейших игроков на рынке инкасса
ции), анализ нападений на инкасса
торов показывает, что в большинст
ве случаев они происходят во время 
переноски денежной наличности и 
ценностей между бронированным 
спецавтомобилем и объектом инкас
сации, когда срабатывает так назы
ваемый тротуарный риск.

«Одной из обязательных мер про
филактики таких преступлений яв
ляется возможность подъезда, оста
новки/стоянки в непосредственной 
близости к объекту инкассации, не 
более четырехпяти метров,— отме
чают в Ассоциации НДО.— Однако 
современные правила дорожного 
движения не предоставляют доста
точного правового обеспечения 
действиям бригад инкассации для 
минимизации этого риска». На про
блему «тротуарного риска» указали 

”
Ъ“ и представители всех опрошен

ных банков. Данная проблема обсу
ждается с 2013 года, но так и не ре
шена. В связи с важностью пробле
мы комитет по обороне и безопас
ности Совета федерации в конце 
2016 года принял решение о созда
нии межведомственной экспертной 
группы, которая должна комплекс
но обсудить вопрос и наметить про
грамму минимизации рисков.

Ксения Дементьева

Георгий Лунтовский, первый зампред 
ЦБ, о проблемах и развитии инкасса-
торского бизнеса

— Каково сейчас состояние рынка инкас-
сации?
— Ответ на этот вопрос я бы начал с исто
рии развития рынка. Во времена СССР у 
нас был единственный перевозчик и един
ственная организация, которая осуществ
ляла инкассацию наличных денег,— Гос
банк СССР, после упразднения которого 
образовалось объединение «Росинкас». 
Долгое время «Росинкас» оставался моно
полистом на рынке инкассаторских услуг. 
Негибкая тарифная политика, проводимая 
«Росинкасом», привела к тому, что кредит
ные организации стали создавать собствен
ные службы инкассации и организовывать 
перевозки, способствуя конкуренции на 
этом рынке. Но инкассация — бизнес до
статочно сложный и затратный. Мы изуча
ли зарубежный опыт, и он показал, что 
только на больших объемах здесь можно 
получить экономический эффект. Для не
больших игроков собственная инкассация 

или низкорентабельна, или просто убыточ
на, да и для многих крупных тоже.
— Ваш взгляд совпадает с оценками 
участников рынка. Однако, по их сло-
вам, подконтрольные ЦБ «Росинкас» и 
Сбербанк находятся в привилегирован-
ном положении за счет права на ноше-
ние оружия. И рынок ждет изменений. 
Они будут?
— Действительно, право на оружие имеют 
«Росинкас» и Сбербанк. Остальные участники 
рынка для сопровождения грузов пользуются 
их услугами или привлекают частные охран
ные организации (ЧОПы). Иногда последние 
осуществляют весь цикл инкассации, хотя 
это лицензируемая банковская деятельность. 
Банк России не регулирует деятельность част
ных охранных организаций, и нас серьезно 
беспокоит привлечение к работе тех, у кого 
нет хорошей репутации на рынке. Кроме то
го, в ходе проверок мы сталкиваемся с таки
ми, я бы сказал, экзотическими случаями — 
например, когда деньги перевозят на маши
не руководителя банка в сопровождении его 
охраны или когда деньги возят люди, не явля
ющиеся инкассаторскими работниками.

Инкассация, как правило, происходит в 
людных местах, и оружие создает дополни
тельные риски. Поэтому мы рассматриваем 
возможность, отказавшись от оружия, обес
печить необходимый уровень безопасно
сти перевозок денег. Для банков это инте
ресно, в том числе с точки зрения сокраще
ния расходов.
— Когда и при каких условиях появится 
возможность отказаться от вооруженной 
охраны при инкассации?
— Мы готовим изменения в нормативные 
акты Банка России (Положение 318П), ко
торые позволят в отдельных случаях отка
заться от использования оружия при пере
возках. Это будет возможно при условии пе
ревозки наличных денег в специальных 
контейнерах, в случае несанкционирован
ного вскрытия которых происходит окра
шивание банкнот несмываемой краской. В 
России сейчас технологии с красящими 
контейнерами используют 11 кредитных 
организаций.
— Какую экономию может дать новый 
подход?
— Экономить можно при комплексном под
ходе. Если мы применяем контейнеры, но 
при этом используем бронированные авто
мобили и сопровождаем перевозку воору
женной охраной, конечно, это дорого. А 
если еще добавить страховку, становится 
еще дороже. Если мы используем обычный 
транспорт и отказываемся от оружия, тогда 
оставшихся расходов на страховку и специ
альные контейнеры меньше. Но в то же вре
мя у крупных игроков уже есть парк специ
альных автомобилей и налажена работа с 
частными охранными организациями. Поэ

тому переход будет постепенным и должны 
сохраняться разные возможности. И важно 
понимать, что профессиональная инкасса
ция дело дорогое, для этого необходимы се
рьезные финансовые вложения.
— ЧОПы с непроверенной репутацией се-
годня основная проблема?
— Это одна из проблем. У Банка России до
статочно полномочий и для установления 
требований, и для контроля их выполне
ния. Но специалисты, которые выходят на 
проверки в банки, должны четко пони
мать, на что необходимо обращать внима
ние. Мы подготовили проект методиче
ских рекомендаций по проведению про
верки организации работы по перевозке, 
инкассации наличных денег в кредитной 
организации. Они предназначены для 
оценки соблюдения кредитной организа
цией установленных ЦБ требований. Уже в 
этом году во втором квартале планируем 
эти рекомендации принять. Мы будем 
контролировать исполнение всех наших 
требований — касаются ли они автотран
спорта, страхования груза, сопровождения 
перевозок с оружием. 
— В рекомендациях прописаны требова-
ния к охранным организациям, которые 
банки привлекают для вооруженного со-
провождения грузов?
— В рамках данных рекомендаций — нет, но 
такая работа ведется. Банк России совместно 
с МВД (регулирует деятельность частных ох
ранных организаций.— 

”
Ъ“) участвует в ра

бочей группе, где обсуждаются эти вопросы.
— Обсуждается ли введение какой-то ак-
кредитации ЦБ для ЧОПов, сотруднича-
ющих с банками в рамках инкассации?

— Мы думаем над этим.
— В какой перспективе?
— В ближайшей. Это важно и для нас самих, 
поскольку позволит повысить эффектив
ность контроля в данной сфере. Мы доверя
ем банкам, но не видим, кого они привлека
ют на самом деле для обеспечения безопас
ности перевозок. Потому необходимо орга
низовать мониторинг взаимодействия кре
дитных организаций с частными охранны
ми организациями.
— Вы начали с того, что на рынке должно 
быть несколько крупных игроков. Сколь-
ко, на ваш взгляд?
— Опыт показывает, что только на концент
рации этого бизнеса, на больших объемах 
можно получить достаточную прибыль. Я ду
маю, как минимум тричетыре больших иг
рока на рынке должно быть, а все остальное 
не должно запрещаться при соблюдении 
требований.
— Нет ли ощущения, что вы пытаетесь 
регулировать устаревший рынок? Во все 
мире наблюдается тенденция ухода от 
наличных.
— Действительно, доля безналичных опе
раций по картам россиян неуклонно рас
тет. Все больше наших граждан использу
ют карту именно как платежный инстру
мент, расплачиваясь за покупки и услуги, 
и признают, что это легко и удобно. Нет 
сомнения, что данная тенденция сохра
нится и в дальнейшем. Но не думаю, что 
можно говорить о полном уходе от налич
ных денег в обозримом будущем, а значит, 
и от инкассации.

Интервью взяла 
Ксения Дементьева

«Не думаю, что можно говорить о полном уходе 
от наличных, а значит, и от инкассации»

Георгий Лунтовский, 
первый зампред ЦБ

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ НАЛИЧНЫХ ДЕНЕГ, ПЕРЕВЕЗЕННЫХ 
ИНКАССАТОРАМИ (ТРЛН РУБ.)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ КРУПНЕЙШИХ УЧАСТНИКОВ 
РЫНКА ИНКАССАЦИИ    ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ УЧАСТНИКОВ РЫНКА. 

КАК БАНКИ ОРГАНИЗУЮТ ПРОЦЕСС ИНКАССАЦИИ    
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. 
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ОРГАНИЗАЦИЙ В СФЕРЕ 
НАЛИЧНОГО ДЕНЕЖНОГО 
ОБРАЩЕНИЯ, ИНКАССАЦИИ 
И ПЕРЕВОЗКИ ЦЕННОСТЕЙ. 
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Международный рынок инкассаторских 
услуг (cash-in-transit, CIT) характери-
зуется сравнительно невысокой степе-
нью консолидации — пять крупнейших 
частных охранных компаний контроли-
руют лишь около 60% мирового рынка, 
остальные 40% занимают региональные 
независимые компании.

Крупнейшим мировым игроком явля-
ется одна из старейших в мире амери-
канская Brink’s (основана в 1859 году). 
Она занимает около 20% рынка, рабо-
тая как в США, так и в Европе и других 
странах мира: всего в около 150 странах, 
в том числе России. В компании  более 
130 тыс. сотрудников, используется око-
ло 13 тыс. транспортных средств. Вто-
рой по величине мировой игрок — бри-
танская G4S (15% рынка), работающая 
в 125 странах мира. Первую тройку за-
мыкает шведская Loomis (12%), особен-
ность которой в том, что она занимает-
ся исключительно перевозкой наличных 
средств.

Работа инкассаторских компаний в Ев-
ропе, как правило, регулируется и контр-
олируется национальными самоуправля-
емыми профессиональными ассоциаци-
ями. «Регулирующие нормы, в рамках ко-
торых работают европейские инкассатор-
ские компании, определяются нормами 
каждой страны—члена ЕС. Для европей-
ского инкассаторского рынка нет единого 
общеевропейского законодательства, за 
исключением положения №1214/2011 от 
16 ноября 2011 года, которое оговарива-
ет только услуги по трансграничной пе-
ревозке средств между странами—чле-
нами ЕС. Наша ассоциация ESTA положи-
тельно оценивает выводы Еврокомиссии, 
сделанные в январе этого года, в которых 
говорится, что пока это положение пере-
сматриваться не будет. Если говорить де-
тальнее, то услуги по инкассации посте-
пенно переходят от транспортных услуг 
к более сложным услугам по управлению 
движением наличных средств. Помимо 
прочего это отражает роль национальных 

центробанков и коммерческих банков 
стран—членов ЕС в том, как происходит 
рециркуляция наличных средств в каждой 
конкретной стране»,— сообщил ”Ъ“ гене-
ральный директор Европейской ассоциа-
ции по безопасной транспортировке цен-
ных грузов (ESTA) Тьерри Лебо.

Интересен в части развития инкасса-
ции опыт Великобритании. Всего в стране 
около 15 частных охранных структур, ко-
торые предоставляют в том числе и CIT-
услуги. Компании действуют в соответст-
вии с законом о работе частной охранной 
индустрии от 2001 года. Для контроля со-
блюдения закона в 2003 году был создан 
неправительственный самоуправляемый 
регулятор — Security Industry Authority, 
который помимо прочего занимается 
и выдачей лицензий и разрешений для 
компаний, осуществляющих инкассатор-
ские услуги, и сертификацией спецобору-
дования, транспортных средств и средств 
защиты. Как отмечают в British Security 
Industry Association, участники которой 

контролируют около 70% рынка страны, 
для инкассаторских машин, осуществля-
ющих доставку наличных и других ценных 
грузов, допускаются определенные по-
слабления в правилах дорожного движе-
ния, которые касаются в основном пра-
вил парковки. Во избежание потенциаль-
ных угроз инкассаторские машины могут 
быть припаркованы максимально близ-
ко к входу в нужный объект (банк, ком-
мерческая компания), даже если на про-
езжей части нанесена запрещающая раз-
метка. Отклонение от стандартных пра-
вил парковки для инкассаторских машин 
допустимо лишь в случаях, когда пар-
ковка по правилам невозможна. Подра-
зделение ассоциации по вопросам без-
опасности перевозки наличных средств 
(SaferCash) также может контактировать 
и обмениваться информацией с мест-
ной полицией для предотвращения инци-
дентов в местах с повышенной кримино-
генной обстановкой. Евгений Хвостик, 
Яна Рождественская

 Наличные отправят новым курсом
Рынок инкассации ждут серьезные реформы



14

культура
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 июня 2017 №102   l   Коммерсантъ

В ГМИИ имени Пушкина  
открылась выставка «Венеция Ренессанса»

В Сочи начался XXVIII открытый  
российский кинофестиваль 
 «Кинотавр». До 14 июня два кон-
курсных жюри будут оценивать 
программу из 14 полнометраж-
ных и 28 короткометражных 
фильмов, жители и гости курор-
та смогут посмотреть главные 
коммерческие хиты российско-
го кино 2016–2017 годов под от-
крытым небом, а гвоздем спец-
программы станет «Нелюбовь» 
Андрея Звягинцева. Рассказы-
вает Юлия Шагельман.

 Несмотря на пасмурную 
погоду и ежеминутно грозивший 
пролиться дождь, звезды смело выш-
ли на красную дорожку в открытых 
нарядах, хотя наибольший восторг 
зевак и публики вызвал актер Алек-
сандр Ревва в женском платье (точ-
нее, в костюме своего персонажа из 
новой комедии «Бабушка легкого по-
ведения»). Началась церемония от-
крытия с цитаты из нобелевской ре-
чи Бродского о сущности искусства 
и победной статистики о достижени-
ях российского кино за прошлый год, 
но потом приняла форму сеанса пси-
хоанализа, разыгранного Риналем 
Мухаметовым и Петром Федоровым. 
Под сочувственный смех, а местами 
и аплодисменты зала молодые акте-
ры затронули и кризис самоиденти-
фикации российского кинематогра-
фа, и его эдипов комплекс в связи 
с кинематографом советским, и злоб-
ных кинокритиков, которые меша-
ют отечественному кино наконец по-
верить в себя. Завершилось действо 
глобальным вопросом: «Что нужно 
российскому кинематографу для то-
го, чтобы быть счастливым?» На этот 

вопрос участникам и гостям фестива-
ля предстоит ответить в течение бли-
жайшей недели.

Затем актеры представили публи-
ке жюри конкурсной программы пол-
нометражных фильмов во главе с Ев-
гением Мироновым. Народный ар-
тист РФ объективности в оценках не 
обещал, но выразил надежду, что че-
рез неделю на церемонии награжде-
ния будет царить справедливость.

Президент «Кинотавра» продюсер 
Александр Роднянский начал свое вы-
ступление с анонсирования новой ме-
мориальной премии — имя Даниила 
Дондурея теперь будет носить приз 
кинокритики. Далее Роднянский от-
метил несколько новых тенденций 
нынешнего «Кинотавра». Прежде все-
го фестиваль значительно помолодел: 
в этом году из 14 фильмов основной 
конкурсной программы половина де-
бютные. Молоды в самом буквальном 
смысле и их авторы, пяти режиссерам-

конкурсантам менее тридцати лет, 
а еще четырем — менее сорока. Род-
нянский также подчеркнул незави-
симость нового российского кино — 
девять конкурсных фильмов сняты 
без государственной поддержки, что, 
по словам президента фестиваля, да-
ет их авторам возможность быть абсо-
лютно свободными в своих высказы-
ваниях. И уж точно не препятствует 
многообразию жанров и стилей: диа-
пазон теперешней конкурсной про-
граммы включает и «Прорубь», экспе-
риментально-сатирическую ленту Ан-
дрея Сильвестрова, и фильмы вполне 
академичного склада.

И открылся фестиваль при всей 
звучности слов о воцарившихся 
в отечественном кино молодости 
и независимости картиной, пре-
дельно традиционной по форме и со-
держанию: «Холодным танго» Павла 
Чухрая, перед показом получившего 
из рук Александра Роднянского по-
четный приз «За честь, достоинство 
и преданность кинематографу».

В новом фильме Чухрай вновь об-
ращается к послевоенному советско-
му прошлому, продолжая рефлексии, 
начатые в «Воре» и «Водителе для Ве-
ры». На сей раз местом действия слу-
жит Литва 1940–1950-х годов, после-
довательно пережившая немецкую 
оккупацию и советизацию (между 
которыми режиссер проводит нед-
вусмысленные параллели), разорван-
ная по живому холокостом и движе-
нием «лесных братьев». «Холодное 
танго» едва ли не первое обращение 
русского кино к этим событиям, хотя 

старшее поколение зрителей вполне 
может вспомнить фильм «Никто не 
хотел умирать» Витаутаса Жалакяви-
чюса. Сейчас, когда тема участия ли-
товцев в холокосте, актуализирован-
ная книгой Руты Ванагайте, стала осо-
бенно острой, можно не сомневаться, 
что фильм Чухрая (планирующийся 
к прокату в том числе в странах Бал-
тии) заденет многие болевые точки.

Однако режиссера, как всегда, 
больше интересуют не масштабные 
исторические явления, а конкретные 
человеческие судьбы. Главный герой 
«Холодного танго» Макс (Риналь Муха-
метов), потерявший в холокосте мать 

и сестру, после войны возвращается 
в родной город, чтобы увидеть Лайму 
(Юлия Пересильд), которую полюбил 
еще подростком. Связь между ними 
неразрывна и в то же время болезнен-
на: отец Лаймы когда-то спас Макса от 
немцев, но при этом работал в зондер-
команде и присваивал вещи убитых 
евреев, а после войны возглавил от-
ряд «лесных братьев». Макс стал сви-
детелем изнасилования юной Лаймы 
фашистским офицером — и не всту-
пился. Спустя годы травма продолжа-
ет вызывать между героями то притя-
жение, то отторжение.

«Холодное танго» — густо заме-
шенная ретромелодрама в духе «Ли-
ли Марлен» (Юлия Пересильд с уло-
женными по моде 1940-х кудрями 
даже чем-то похожа на молодую Хан-
ну Шигуллу), только с неизбежным 
советским акцентом. Майор Тарату-
та (Сергей Гармаш), руководящий ро-
зыском «лесных братьев», не еврей, 
не литовец, а советский человек в об-
щем смысле (хотя любовь к песне 
«Чому я не сокiл» подсказывает, что 
у него тоже есть национальность, но 
тут авторы фильма решили не углу-
бляться). И его отношения с родиной 
так же нерасторжимы и мучительны, 
как любовь Макса и Лаймы. Молодые 
исполнители, увы, несколько теря-
ются на фоне Гармаша, а бурным чув-
ствам в их исполнении недостает ес-
тественности. Но сценарий, полный 
кипящих страстей, и классической 
красоты операторская работа Игоря 
Клебанова вполне способны обеспе-
чить успех у зрителей фильму, кото-
рый, хотя и выходит «к дате» — 22 ию-
ня, выглядит все-таки не госзаказом, 
а плодом искреннего переживания.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

С почтением к молодости
Открылся фестиваль «Кинотавр»

После российской премьеры 
на фестивале Beat Film Festival 
в прокат вышел «Манифесто» 
 — фильм известного совре-
менного художника Джулиа-
на Розефельдта. О самом экс-
травагантном с точки зрения 
арт-формы фильме года рас-
сказывает Андрей Плахов.

 «М анифесто» сначала 
был представлен в виде инсталля-
ции в музеях Сиднея, Мельбурна, 
Берлина и Нью-Йорка. Там можно 
было симультанно смотреть на боль-
ших видеоэкранах двенадцать раз-
ных эпизодов, в каждом из которых 
зачитываются ключевые положения 
очередного манифеста. В фильме 
они следуют один за другим, а объе-
диняет их актриса-аватар, как назы-
вают Кейт Бланшетт. В фильме «Ме-
ня тут нет» она стала «аватаром» Бо-
ба Дилана; в «Манифесте» она им-
персонализирует идеи, будоражив-
шие лучшие умы ХХ века. Картина 
Розефельдта — взаимопроникнове-
ние человека и игры, самовыраже-
ния и представления; замещение со-
бой персонажа или персонажем себя 
здесь неразделимы.

Кейт Бланшетт читает (нет, не 
читает — играет) манифесты — по-
литические и прежде всего худо-
жественные. Всего соответствую-
щих программных текстов фигу-
рирует в фильме около полусот-
ни. Самый старый — «Манифест 
Коммунистической партии» Марк-
са и Энгельса, самый свежий — ма-
нифест американской художницы 
Элейн Стертевант (2004). Среди дру-
гих авторов — отец футуризма Фи-
липпо Маринетти, художники Ка-
зимир Малевич и Василий Кандин-
ский, поэты Андре Бретон и Три-
стан Тцара, скульптор Клас Ольден-
бург, хореограф Ивонна Райнер, ки-
норежиссеры Вернер Херцог, Джим 
Джармуш, Жан-Люк Годар и Ларс 
фон Триер (это далеко не полный 
перечень).

Кейт Бланшетт ставит всю мощь 
голливудской школы перевоплоще-
ния на службу радикальному искус-
ству. Виртуозно маневрируя мас-
ками и акцентами, лихо используя 

язык тела, актриса выступает в обли-
чьях матери семейства, школьной 
учительницы, примы-балерины, 
научного работника, ведущей про-
граммы теленовостей и даже боро-
датого бомжа, скитающегося по по-
мойкам.

Каждый раз Розефельдт находит 
неожиданный ход: манифест дадаи-
стов Бланшетт провозглашает в каче-
стве похоронной речи, а поп-артов-
ские постулаты Энди Уорхола («Ба-
нан — это искусство...») — вместо 
предобеденной молитвы. Трудно не 
впасть в патриотизм и не подчерк-
нуть в этом списке родоначальников 
и первооткрывателей могучее рус-
ское присутствие. В одном из эпизо-
дов Бланшетт возносит хвалу супре-
матизму и конструктивизму, пред-
ставлены в фильме и «Синий всад-
ник», и пионер кинетического искус-
ства Наум Габо, и русская женщина-
хореограф, властно пропагандирую-
щая принципы движения «Флуксус».

Манифест, этот мессианский 
способ самопроявления, соединя-
ющий в себе пророчество, призыв 
к публике и провокацию, стал од-
ним из главных жанров в художе-
ственной и политической жизни 
ХХ века. Себя манифестировали фу-
туристы, сюрреалисты, ситуацио-
нисты, концептуалисты — всех не 
перечесть. Один из последних ху-
дожественных манифестов — полу-
пародийная датская «Догма-95» — 
появился в самом конце столетия 
и, казалось, завершил его. XXI век 
представлялся веком без идеоло-
гий, не требующим звучных про-
кламаций.

Однако это впечатление оказа-
лось ошибкой. Смысл фильма Ро-
зефельдта в том, что с мировым 
дрейфом в сторону консерватиз-
ма и приходом таких политиче-
ских фигур, как Трамп, время мани-
фестов и революций только начи-
нается. При этом фильм не отказы-
вает себе в мудрой иронии, давая 
понять, что большинство утопиче-
ских манифестов осуществились 
лишь на коротком отрезке време-
ни, а многие прекрасные, самоот-
верженные и революционные ху-
дожественные идеи полностью ин-
тегрировались коммерческим арт-
рынком.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Призрак бродит 
по экрану
Кейт Бланшетт в фильме «Манифесто»

В прокат вышел фильм злободневных  
ужасов Алекса Куртцмана «Мумия» 
(The Mummy).  Михаил Трофименков 
считает, что, вопреки всем потугам 
 создателей фильма сбить его с толку, 
он разгадал тайну  Мумии.

 Самое страшное в «Мумии» — фи-
нальные титры: из них явствует, что над 
сценарием трудились шесть человек, 
включая асов фантастического жанра Дэ-
вида Кеппа, Кристиана Маккуорри и само-
го Куртцмана. Возникает ужасный когни-
тивный диссонанс: ведь зритель в процессе 
просмотра как-то свыкается с мыслью, что 
смотрит нечто снятое вообще без сценария. 
Что ж, приходится отвергнуть эту гипотезу 
и предположить, что сценаристы работали 
в строгой изоляции друг от друга. При этом 
одному из них продюсер заказал ужасней-
ший ужас, другому — пародию, третьему — 
политический памфлет. Затем перетасовал 
фрагменты, наугад выдернутые из разных 
версий сценария. А что, интересный экспе-
римент: зритель в растерянности, жанро-
вые стереотипы отключены, решительно 
непонятно, какой фортель фильм выкинет 
через секунду.

Только-только покроется потусторонней 
экземой древнеегипетская принцесса Ах-
манет (София Бутелла), заключившая союз 
с Тьмой, только-только высунет раздвоен-
ный язык и соберется вырвать сердце капра-
лу Нику (Том Круз), пробудившему ее от веч-

ного сна, как в кадр вломится сине-зеленый 
покойник, подозрительно напоминающий 
выходца из фильма «Зомби по имени Шон». 
Вломится и начнет канючить, дескать, зачем 
же ты, Ник, трижды выстрелил мне в сердце, 
я же был твоим лучшим другом. Все бы ниче-
го, но выясняют-то они отношения в туалете, 
причем женском.

Только-только опустится на Лондон 
ночь ужаса, взмахнет Ахманет мистиче-
ским кинжалом, обратится во прах Сити, 
как выскочит на сцену вертлявый умник-
ши зофреник (Расселл Кроу) с исполинским 

шприцом в руке: разрешите представить-
ся, я доктор Джекилл, для друзей — просто 
Генри.

Альтернативные версии — сценаристы 
или просто валяли дурака, или нагло хал-
турили — не работают. Дурачатся жанро-
вые асы куда азартнее, а у всякой халтуры 
есть свои пределы, в том числе финансо-
вые. Не остается ничего иного, кроме как 
впасть в грех конспирологии и предполо-
жить, что экранная невнятица скрывает 
некое послание, безусловно судьбоносное 
для человечества.

Экранный миф о мумии для этого подхо-
дит идеально. В созданной студией «Юни-
версал» в начале 1930-х галерее культо-

вых монстров, с тех пор клонируемых ка-
ждым новым поколением режиссеров, му-
мия всегда была приживалкой. Смысл ки-
номифов о Франкенштейне, Дракуле или 
докторе Джекилле очевиден, то есть огра-
ничен: тварь, у которой никто не поинтере-
совался, хочет ли она существовать, бунту-
ет против творца, кровь рифмуется с любо-
вью, а человек по своей природе наполови-
ну святой, наполовину исчадие ада и сей-
час как укусит. Но из блужданий потрево-
женной белыми людьми принцессы ника-
кого философского или морального смы-
сла не извлечь. Возможно, поэтому именно 
мумию оживляют на экране чаще, чем лю-
бого вервольфа.

Конечно, язык не повернется сказать, 
что премьера «Мумии» — фильма, в кото-
ром то ли зомби, то ли рептилии, взявши-
еся невесть откуда, набрасываются на лон-
донцев,— приурочена к очередным убий-
ствам на Темзе, или эти убийства приуро-
чены к премьере. Просто таких убийств все 
больше, и чем их больше, тем иррациональ-
нее они кажутся. Сетевое подполье, спящие 
ячейки террористической структуры, ка-

микадзе под видом беженцев: все эти объ-
яснения, верны они или нет, уже не рабо-
тают. У любого вменяемого человека не мо-
жет не зародиться ощущение, что всех вот 
этих, с топорами и ножами, никто в Европу 
не внедрял. Что это были совершенно нор-
мальные, милые люди, а потом их облучили 
или укусили, и началось.

«Мумия» это ощущение подхватывает 
и геополитически обосновывает. Начался-то 
экранный лондонский апокалипсис с того, 
что в Ираке натовская авиация, вызванная 
на подмогу мародерами, так удачно шанда-
рахнула по душманам, что, грубо говоря, от-
верзла врата ада. При желании можно уви-
деть в этом антиглобалистскую метафору, 
а можно — инструкцию силам коалиции, 
переданную открытым текстом, потому что 
на шифровку-дешифровку времени уже нет: 
разберитесь скорее, куда вы там крылатой 
ракетой попали, и заделайте наконец мета-
физическую дырку.

Но только об одном, пожалуйста, не спра-
шивайте — каким образом египетская гроб-
ница оказалась в иракской пустыне: ответа 
не знают даже шесть сценаристов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Расширяя гробницы возможного
На экранах «Мумия» Алекса Куртцмана

В новом фильме мумию имел 
 неосторожность пробудить капрал 
Ник (Том Круз)  ФОТО UPI

Из блужданий потревоженной белыми людьми 
принцессы никакого философского 
или  морального смысла не извлечь.  
Возможно, поэтому мумию оживляют  
на экране чаще, чем любого вервольфа

Кейт Бланшетт ставит всю мощь голливудской школы перево-
площения на службу радикальному искусству  ФОТО IMDB.COM

Павел Чухрай, Юлия Пере-
сильд и Риналь Мухаметов 
привезли на «Кинотавр» 
«Холодное танго» 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В новом фильме Чухрай вновь обра-
щается к послевоенному советскому 
прошлому, продолжая рефлексии, 
 начатые в «Воре» и «Водителе для Веры»



спорт Сборная России в последнем товарищеском матче  
перед стартом Кубка конфедераций сыграет с командой Чили

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Париж начинает, Лос-Анджелес тоже выигрывает
Столицы двух следующих Олимпиад, возможно, уже известны 

Наиболее значимый спортив-
ный конкурс — за право принять 
летние Олимпийские игры — 
впервые за четыре десятиле-
тия рискует превратиться в фик-
цию. Причем это касается не 
только текущей кампании, но 
и следующей. Глава лос-анд-
желесского заявочного коми-
тета Кейси Вассерман вслед за 
мэром города Эриком Гарсет-
ти дал понять, что готов отка-
заться от борьбы за Олимпиаду 
2024 года с единственным кон-
курентом — парижской заявкой, 
если Лос-Анджелес без борьбы 
получит Олимпиаду 2028 года. 
Вариант представляется впол-
не реальным, учитывая два об-
стоятельства. Первое — планы 
Международного олимпийско-
го комитета (МОК) изменить 
регламент по выборам хозя-
ев главного спортивного фору-
ма, закрывая на одной сессии 
вопрос сразу по двум подряд 
Олимпиадам. Второе — став-
ший слишком явным дефицит 
желающих их проводить, инвес-
тируя в организацию колоссаль-
ные средства.

 Главной новостью месяца в сфе-
ре олимпийского движения стало 
выступление главы заявочного ко-
митета Лос-Анджелеса Кейси Вас-
сермана, озаглавленное «Возмож-
ность служить». Основное внимание 
в нем привлекла такая фраза госпо-
дина Вассермана. Говоря о лос-анд-
желесской заявочной кампании за 
право принять летнюю Олимпиаду 
2024 года, он подчеркнул, что «она 
касается не только Лос-Анджелеса 
и не только 2024 года». Кейси Вассер-

ман позволил себе некоторые уточ-
нения. Например, он сообщил, что 
в заявочном комитете Лос-Анджеле-
са никогда не рассматривали ситуа-
цию как «сейчас или никогда».

Почему выступление господи-
на Вассермана заметили абсолютно 
все авторитетные ресурсы, освеща-
ющие ход борьбы за Олимпийские 
игры 2024 года, понятно. Дело в том, 
что совсем недавно мэр Лос-Андже-
леса Эрик Гарсетти также сделал за-
явления, относящиеся к олимпий-
ским выборам, и они были очень не-
ожиданными. Господин Гарсетти рас-
сказал о предварительных перегово-
рах с руководителями МОК и париж-
ского заявки, единственного кон-
курента американской. В ходе них 
якобы обсуждалась идея «разделе-
ния» двух Олимпиад между участни-
ками текущей гонки: Лос-Анджелес 
отдаст Парижу 2024 год, а сам возь-
мет 2028-й. В обмен на сделку, если 
верить мэру, калифорнийцы хотели, 
чтобы МОК профинансировал про-
грамму по подготовке молодых лос-
анджелесских спортсменов. Эта вер-
сия была подкреплена признанием 
представителей парижского заявоч-
ного комитета. По их словам, Париж 
в случае неудачи в нынешней зая-
вочной кампании вряд ли смог бы 
включиться в следующую, посколь-
ку к 2028 году терял право распоря-
жаться землей в Сен-Дени, где долж-
на быть размещена Олимпийская де-
ревня, один из ключевых объектов.

Президент МОК Томас Бах, 
а потом и Кейси Вассерман опро-
вергали наличие сговора. Од-
нако и чрезвычайно значимый 
в олимпийском движении портал 
insidethegames, и американский 
телеканал ESPN, и другие ресурсы 
интерпретировали свежие слова 
господина Вассермана однозначно: 

по крайней мере как твердую готов-
ность пойти на «обмен» с Парижем.

Техническая возможность осуще-
ствить его может, по сути, появиться 
уже сегодня. На пятницу назначено 
заседание исполкома МОК, в повест-
ке которого рассмотрение предложе-
ния о реформах процесса выборов 
хозяев Олимпийских игр. Заключа-
ется оно в том, чтобы выбирать хозя-
ев «пакетом», закрывая вопрос сразу 
по двум подряд Олимпиадам. МОК 
обосновывал предложение тем, что 
прежняя система создавала чересчур 
большое количество проигравших, 
которым, если желание получить Иг-
ры сохранялось, затем приходилось 
снова проходить через сложные и до-

рогостоящие процедуры, связанные 
с заявкой. Если решение исполко-
ма будет положительным, его пред-
стоит утвердить сессии МОК: она со-
стоится в сентябре в Лиме. На ней 
же должны пройти и выборы столи-
цы Олимпийских игр 2024 года. Од-
нако корректировки в регламенте, 
как полагает insidethegmes, приве-
дут к тому, что вместо выборов речь 
пойдет о процедуре утверждения хо-
зяев Олимпиад, уже договоривших-
ся друг с другом и с чиновниками го-
ловной спортивной структуры.

Формально это будет событие, ко-
торое можно охарактеризовать как 

знаковое. Ведь речь идет об отме-
не наиболее значимого среди всех 
спортивных конкурсов. На протяже-
нии нескольких десятилетий в ка-
ждой олимпийской кампании уча-
ствовало по несколько городов, не-
которые из которых являлись круп-
ными экономическими центрами.

Но современный контекст на са-
мом деле делает реформу вполне 
логичной. Аналитики уже отмеча-
ли, что по ходу нынешнего десяти-
летия вопрос о привлекательности 
основного спортивного состязания 
превратился в чрезвычайно актуаль-
ный, а падение интереса обусловле-
но в первую очередь растущей стои-
мостью проведения Олимпийских 

игр (прошлогодние, в Рио-де-Жа-
нейро, обошлись Бразилии пример-
но в $11 млрд, а пекинские 2008 го-
да стоили Китаю $44 млрд) при нео-
чевидных выгодах от них (см. 

”
Ъ“ от 

7 марта). Целый ряд олимпийских за-
явочных кампаний уже подтверди-
ли такую версию, а текущая была яр-
чайшим подтверждением.

Стартовала она в 2015 году, и тог-
да казалось, что концовка у нее бу-
дет захватывающей. Свои заявки по-
дали пять крупных городов, каждый 
из которых является известным цен-
тром туризма и обладает достойным 
спортивным бэкграундом,— Гам-

бург, Рим, Будапешт, Париж и Лос-
Анджелес. Однако прогнозам на-
счет финиша сбыться было не сужде-
но. Еще в ноябре 2015 года референ-
дум, организованный в Гамбурге, по-
казал, что более половины жителей 
города возражают против Олимпиа-
ды, и немецкая заявка была отозва-
на. В сентябре 2016-го мэр Рима Вир-
джиния Раджи объявила о том, что 
из гонки выбывает и итальянская 
столица. Мысль об Олимпиаде, по 
ее словам, была «безответственной», 
учитывая сложное финансовое по-
ложение города и страны в целом. 
Наконец, в феврале 2017 года при-
меру Гамбурга и Рима последовал 
Будапешт. Движение Momentum 
Movement выпустило петицию с тре-
бованием устроить референдум для 
аннулирования олимпийской заяв-
ки. Буквально за месяц она собра-
ла более 200 тыс. подписей, и зая-
вочный комитет сдался, не дожида-
ясь голосования рассерженных пер-
спективами увидеть Олимпийские 
игры вживую горожан.

Так что остались только два кан-
дидата. При этом Лос-Анджелес был 
отнюдь не фаворитом предваритель-
ного внутриамериканского отбора. 
За Олимпиаду собирался биться Бо-
стон, а калифорнийский вариант 
в качестве экстренной замены воз-
ник, только когда в июле 2015 года 
бостонцы снялись по причинам, схо-
жим с теми, на которые ссылались 
позже европейские претенденты, 
но Олимпийский комитет США хо-
тел все-таки остаться в кампании. Бо-
лее того, даже в Париже весной была 
запущена та же процедура, что и в Бу-
дапеште,— сбора подписей за анти-
олимпийский референдум. Она, 
правда, оказалась «нерезультатив-
ной». Так что можно сказать, что рас-
пределение Олимпиад между двумя 

городами загодя будет хорошей стра-
ховкой для МОК, на случай если бу-
дущая заявочная кампания не вызо-
вет ажиотажа.

Любопытный момент заключает-
ся в том, что Лос-Анджелес уже два-
жды приобретал статус столицы лет-
ней Олимпиады, и оба раза — имен-
но на безальтернативной основе, «по 
договору». Впервые это случилось 
в 1932 году, а повторилась история 
в 1984-м. Причем ситуация походи-
ла на сегодняшнюю.

В конце 1970-х олимпийское дви-
жение переживало серьезнейший 
кризис, порожденный и постоянны-
ми бойкотами Олимпийских игр по 
причинам политического характера, 
и прежде всего — как раз их «нерен-
табельностью». Из-за этого Лос-Анд-
желес, уступивший Москве в конкур-
се за Олимпиаду 1980 года, остался 
единственным претендентом на сле-
дующую. И, как считается, именно во 
многом благодаря отсутствию конку-
ренции смог организовать ее с мини-
мальными затратами, не особенно 
тратясь, скажем, на спортивную ин-
фраструктуру. В итоге те Олимпий-
ские игры, хотя их проигнорировал 
практически весь социалистический 
блок во главе с СССР, стали первыми 
в истории коммерчески успешными, 
принеся оргкомитету прибыль в раз-
мере $223 млн.

Алексей Доспехов
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В четверг стартовала финальная серия 
play-off Единой лиги ВТБ. Баскетболи-
сты ЦСКА оказались сильнее в первом 
раунде противостояния с «Химками», 
выиграв на своей площадке со сче-
том 94:88. Теперь команды встретят-
ся 10 июня и также на домашней арене 
 армейцев.

казать, что финал Единой 
лиги ВТБ-2016/17 вызвал какой-то особый 
ажиотаж, было бы явным преувеличением. 
В нынешнем сезоне преимущество ЦСКА 
над основными конкурентами приобрело 
просто подавляющий характер. Навязать 
армейцам борьбу в отдельно взятом матче 
еще представляется возможным, а выиграть 
у них серию до трех побед — уже нет. Вот 
и в то, что на это способны «Химки», практи-
чески никто не верил. Однажды подмосков-
ный клуб стал чемпионом, одолев красно-си-
них, но с тех пор (2011 год) много воды уте-
кло, медали тогда разыгрывались в более не-
предсказуемом формате «Финала четырех», 
а MVP того турнира Виталий Фридзон давно 
перешел в ЦСКА. Да и вообще состав у «Хи-
мок» тогда был гораздо мощнее.

Сейчас, по сути, все надежды команды на 
успех связаны с именем одного-единственно-
го игрока — Алексея Шведа. Он, безусловно, 
в этом сезоне хорош, о чем свидетельствует 
статистика. В 20 встречах регулярного чемпио-
ната защитник сборной России набрал 444 оч-
ка (в среднем 22,20), а в play-off его результатив-
ность даже повысилась — 218 очков в восьми 
матчах (в среднем 27,25). Именно Швед втащил 
химчан в финал, забросив в пятиматчевой се-
рии с петербургским «Зенитом» 137 очков. У то-
го же ЦСКА больше вариантов ведения игры, 
да и своих «шведов» как минимум два — Ми-
лош Теодосич и Нандо Де Коло. Так что, как бы 
ни был хорош лидер «Химок», армейцы распо-
лагают более богатыми ресурсами.

«Я не соглашусь с теми, кто говорит, что Ли-
га ВТБ уже закончилась,— отметил в интер-
вью клубному сайту центровой 

”
Химок“ Мар-

ко Тодорович.— Посмотрите на 
”
Зенит“, ко-

торый весь сезон выглядел лучше нас, но мы 
его победили, проигрывая 0:2 в серии. Нужно 
биться, хотя, конечно, ЦСКА — фаворит, к то-
му же у соперника преимущество своей пло-
щадки. Мы знаем, что будет сложно, но нет ни-
чего невозможного. Нужно верить в себя».

Между тем химчане едва успели переве-
сти дух перед финалом, так как их полуфи-
нальная битва с «Зенитом» завершилась 4 ию-
ня, а подготовка к противостоянию с ЦСКА на-
чалась только 6-го. Армейцы, разобравшись 
с краснодарским «Локомотивом-Кубанью» 
к 31 мая, имели возможность нормально вос-
становиться и потренироваться. В стартовом 
матче с «Химками» они сразу захватили ини-
циативу и повели 10:0. Шведа взяли под очень 

плотную опеку — прежде всего Никита Курба-
нов, и лучший баскетболист гостей сумел за-
бить в первой четверти лишь два штрафных 
броска. Однако во второй половине периода 
хозяева паркета ослабили хватку и выиграли 
дебютный отрезок со скромным счетом 18:13. 
Их лидеры Теодосич и Де Коло тоже не блиста-
ли, а в лучшие бомбардиры выбился центро-
вой Кайл Хайнс — 10 очков за 10 минут.

В начале второй четверти химчане и во-
все приблизились к москвичам на расстоя-
ние двух очков. Наконец-то с игры поразил 
кольцо Швед, а главное, удачно вышел на за-
мену Егор Вяльцев, принесший своей коман-
де 8 очков. Но и на скамейке ЦСКА нашелся 
джокер — Семен Антонов. Во многом благо-
даря его эффективным действиям в нападе-

нии армейцам удалось убежать в отрыв. Все-
го же он набрал в этом периоде 12 очков, по-
казав 100-процентную реализацию! В итоге 
к большому перерыву подопечные Димитри-
са Итудиса создали солидный задел для побе-
ды — 51:38.

Попытки химчан переломить ход мат-
ча в третьей четверти ни к чему не привели. 
Алексей Швед по-прежнему со скрипом по-
полнял личный и командный очковый запас, 
а американцу Эрлу Роуленду вновь не удалось 
проявить свои снайперские качества. Циф-
ры на табло росли исключительно в пользу 
ЦСКА, перед четвертым периодом хозяева 
выигрывали с разницей «плюс 27», но потом 
они подрасслабились, и к финальной сирене 
их превосходство составило всего 6 очков — 
94:88. Впрочем, такой результат не должен 
вводить в заблуждение — в последние мину-
ты встреча проходила в полутренировочном 
режиме. К слову, в четвертом периоде армей-
цы уступили 16:37.

Александр Ильин

БАСКЕТБОЛ

Победа за три четверти
ЦСКА выиграл у «Химок» первый матч  
финальной серии Единой лиги ВТБ

В финале Открытого чем-
пионата Франции завтра 
встретятся 4-я и 47-я ра-
кетки мира — румын-
ка Симона Халеп и Еле-
на Остапенко из Латвии. 
Это стало ясно после то-
го, как рижанка в день 
своего 20-летия одоле-
ла швейцарку Тимеа Ба-
чински, а финалистка 
Roland Garros 2014 года 
остановила чешку Каро-
лину Плишкову, которая 
в случае выхода в финал 
становилась первой ра-
кеткой мира. Теперь на 
лидерство в рейтинге 
Женской теннисной ас-
социации (WTA) реаль-
но претендует уже Халеп. 
Чтобы опередить немку 
Анжелик Кербер, ей тре-
буется выиграть лишь 
один матч.

ще перед стартом 
Roland Garros было извест-
но, что в этом году на победу 
в женском турнире в той или 
иной степени будут претен-
довать не менее десяти чело-
век. Однако участницы пер-
вого вчерашнего полуфина-
ла, Тимеа Бачински и Елена 
Остапенко, 31-я и 47-я ракет-
ки мира, в их число, конечно 
же, не входили. Швейцарка 
на трех европейских грунто-
вых турнирах в нынешнем 
сезоне выиграла всего четы-
ре матча из семи, а на счету 
Остапенко был лишь полу-
финал второстепенного со-
стязания в Праге. Кстати, это 
был первый случай в исто-
рии Открытого чемпиона-
та Франции, когда обе участ-
ницы одного полуфинала не 
входили в первую тридцатку.

Уникальность момента 
заключалась еще и в том, 
что вчера Бачински и Оста-
пенко одновременно отме-
чали день рождения! Им ис-
полнилось соответствен-
но 28 и 20 лет. Кстати, ког-
да швейцарка в 2003 го-
ду дебютировала на турни-
рах Женской теннисной ас-
социации, теннисистка из 
Латвии только-только начи-
нала осваивать теннисные 
азы. При этом они неплохо 
знают друг друга, посколь-
ку иногда вместе выступа-
ли в парном разряде.

Матч по большому счету 
получился равным, но побе-
дила в данном случае моло-
дость. Наверное, в какой-то 
степени сыграла свою роль 
травма ноги, из-за которой 
Бачински, полуфиналист-
ке Roland Garros двухлетней 
давности, пришлось взять 
паузу в первой партии, но 
куда более важным факто-
ром стала бесстрашная иг-
ра на приеме, которую Ос-
тапенко демонстрировала 
на протяжении всего тур-
нира. Показательно, что за 
2 часа 24 минуты она выиг-
рала ударами навылет 50 оч-
ков. В итоге рижанка побе-
дила — 7:6 (7:3), 3:6, 6:3, став 
не только первой предста-
вительницей своей страны 
в финалах турниров Боль-
шого шлема, но и первой не 
сеяной финалисткой Roland 
Garros с 1983 года, когда 
в Париже до решающей ста-
дии удалось добраться Ми-
ме Яушовец из Югославии.

Вторую полуфинальную 
пару составили уже тенни-
систки, причислявшиеся 
к фаворитам турнира. Хотя 
вторую ракетку мира Каро-
лину Плишкову две недели 
назад можно было назвать 
претенденткой на титул 
с определенной натяжкой, 
поскольку в прошлые годы 
на грунте Roland Garros она 
выступала крайне неудачно 
и дальше второго круга ни-
когда не проходила.

Психологическое преи-
мущество в данном случае 
было на стороне Халеп. Во-
первых, она вела по лич-
ным встречам — 4:1. Во-вто-
рых, спасла в среду в чет-
вертьфинале практически 
безнадежный матч против 

Элины Свитолиной, по хо-
ду которого уступала 3:6, 
1:5, а ведь такие победы, как 
известно, всегда добавля-
ют уверенности. В-третьих, 
Плишкова сильнее волно-
валась, поскольку этот матч 
для нее был связан с повы-
шенной ответственностью 
(в случае победы она обхо-
дила в рейтинге немку Ан-
желик Кербер и станови-
лась первой ракеткой ми-
ра). Поэтому нет ничего уди-
вительного в том, что остро 
атакующая тактика чешки 
не сработала, и румынка вы-
играла — 6:4, 3:6, 6:3 ровно 
за два часа.

В финале, безусловно, 
возможны варианты, но 
шансы Халеп все-таки вы-
ше. Она гораздо опытнее 
Остапенко, которая для то-
го, чтобы стать одной из са-
мых сенсационных побе-
дительниц Roland Garros 
за всю историю турнира, 
должна продемонстриро-
вать абсолютное хладнокро-
вие. В противном случае ру-
мынка, действуя на контр-
атаках, сумеет добиться сво-
его и уже сама станет пер-
вой ракеткой мира.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Елена Остапенко  
подарила себе финал
Она сыграет там с Симоной Халеп

Корректировки в регламенте могут  
привести к тому, что вместо выборов 
речь на сессии МОК пойдет о процедуре 
утверждения хозяев Олимпиад,  
уже договорившихся друг с другом 
и с чиновниками головной спортивной 
структуры

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
Play-off. Финал.  
Серия до четырех побед
«Кливленд»—«Голден Стейт» 113:118. Счет в се-
рии 0:3.
Четвертый матч пройдет завтра на площадке 
 «Кливленда».

Выход 20-летней 
 Елены Остапен-
ко в финал Roland 
Garros стал глав-
ной пока сенсацией 
турнира 
ФОТО AP

1/2 финала  
Roland Garros
Женщины. Елена Остапенко 
(Латвия)—Тимеа Бачински (Швейцария, 
30) 7:6 (7:4), 3:6, 6:3. Симона Халеп 
(Румыния, 3)—Каролина Плишкова 
(Чехия, 2) 6:4, 3:6, 6:3. 

Центровой «Химок» Дмитрий 
 Соколов (в желтой форме) и его 
партнеры попытались навязать  
борьбу ЦСКА, но в результате 
только смогли проиграть с при-
личным для себя счетом

Е

С

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В




	kms_102_001
	kms_102_002
	kms_102_003
	kms_102_004
	kms_102_005
	kms_102_006
	kms_102_007
	kms_102_008
	kms_102_009
	kms_102_010
	kms_102_011
	kms_102_012
	kms_102_013
	kms_102_014
	kms_102_015
	kms_102_016

